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Позволим себе впервые сказать, что спустя двад-
цать лет журнал приобрел новое уникальное качество 
– незаменимость. Выпуск каждого журнала с непод-
дельным интересом ждут не только в судейском со-
обществе Нижегородской области. Журнал приобрел 
свое достойное звучание и узнаваемое лицо у широ-
кой юридической общественности нашего региона, 
пользуется авторитетом у коллег по всей стране. Нас 
читают и слышат, видят и узнают.

Это стало возможным благодаря целенаправлен-
ной политике Совета судей РФ, который 16 ноября 
2001 года одобрил Концепцию информационной поли-
тики судебной системы. Сегодня ключевым докумен-
том в этом направлении является одобренная Советом 
судей РФ 5 декабря 2019 года Концепция информаци-
онной политики судебной системы на 2020–2030 годы. 

Концепция информационной политики судебной си-
стемы Российской Федерации является выражением 
официальных взглядов судейского сообщества России 
на цели, задачи, принципы и основные направления 
работы в информационной сфере, представляющей 
собой совокупность информации (информационных 
ресурсов), субъектов, осуществляющих сбор и распро-
странение информации, а также системы регулирова-
ния возникающих при этом общественных и правовых 
отношений.

Командная работа редакционной коллегии и редак-
ционного совета журнала «Судебный вестник Нижего-
родской области», являясь плодотворной, продолжа-
ется уже более двадцати лет. Уважение к традициям 
журнала, преемственность опыта, внедрение в изда-
тельскую деятельность современных издательских 
технологий, в том числе использование инструментов 
цифрового сопровождения, помогают нам оперативно 
реагировать на предпочтения аудитории и предлагать 
форматы, которые наиболее востребованы.

Еще недавно, а если быть точным, начиная с 2020 
года, неотъемлемой частью журнала стал QR-code, 
который позволяет ознакомиться с электронной верси-
ей издания. Сегодня использование QR-code помога-
ет глубже раскрыть и визуализировать обсуждаемую 
тему. Это облегчает доступ читателей к более широко-
му спектру информации, способствуя формированию 
собственного мнения по заявленной проблематике.  
Представленный номер не стал исключением.

Мы осваиваем новые форматы подачи информа-
ции и в качестве эксперимента на страницах данного 
номера предлагаем авторское озвучивание одной из 
статей в рубрике «Правосудие вне времени: листая ар-
хивы». В перспективе мы планируем освоить инстру-

СЛоВо редаКТора

ПоПраВКо
вячеСЛав иванович
председатель редакционной коллегии – главный редактор 
журнала «Судебный вестник Нижегородской области»,
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менты цифрового озвучивания, перейти к использова-
нию нейросетей в работе с текстами статей, генерации 
идей для контента в социальных сетях. 

Говоря о реалиях дня сегодняшнего, мы представ-
ляем новый выпуск журнала, центральной темой ко-
торого стала семья. 22 ноября 2023 года Президент 
Российской Федерации В.В. Путин подписал Указ, 
согласно которому 2024 год объявлен Годом семьи.  
Решение было принято, чтобы популяризировать госу-
дарственную политику в сфере защиты семьи и сохра-
нения традиционных семейных ценностей. 

Есть известная фраза: «Браки совершаются на не-
бесах». Мы знаем по крайней мере еще несколько ее 
интерпретаций: «Пары подбираются на небесах», «Не 
бывает бракосочетания человека, кроме как по воле 
небес».  Но, поскольку дела небесной канцелярии нам 
неведомы, мы обратились к тем, в чьей компетенции 
находится регистрация браков, кто является первым и 
главным очевидцем создания семьи. 

В Год семьи мы пригласили в гости Ольгу Серге-
евну Краснову – руководителя Главного управления 
записи актов гражданского состояния Нижегородской 
области, которая без малого двадцать лет возглавляет 
Управление и как никто другой знает, как создаются 
крепкие семьи в нашей стране. 

Ольга Сергеевна представила интереснейшую ин-
формацию о показателях заключения брака и рожда-
емости в Нижегородской области, рассказала о тон-
костях обычной и торжественной регистрации брака, 
ознакомила с информацией о внедрении цифровых 
технологий в работу органов ЗАГС, поделилась лич-
ным отношением к институту семьи.  

Наряду с этим Ольга Сергеевна, являясь предсе-
дателем Нижегородского совета женщин, подробно и 
увлекательно поведала о работе возглавляемой ей ор-
ганизации и пригласила всех, особенно женщин судей-
ского сообщества Нижегородской области, к участию 
в проектах. 

Семья – главный аспект в жизни человека. Семья 
создает человека и поддерживает его стремление 
к развитию. Особое значение имеет семья в жизни 
ребенка, в его становлении и поведении. Семья объ-
единяет детей, родителей, родственников кровными 
узами. В семье могут формироваться все личностные 
качества.

Семье, как и человеку, свойственно рождаться и 
взрослеть. Если на первоначальном этапе семья вос-
принимается как нечто созданное мужчиной и женщи-

ной, то по мере созидания она становится цельным, 
единым и неразделимым, самостоятельным субъек-
том, который сам по себе уже влияет на жизнь каждо-
го из супругов. Из «Я» и «Ты» формируется семейная 
общность – «Мы». Другими словами, сначала мужчина 
и женщина создают семью, в дальнейшем семья влия-
ет на их созидание.

Каждая семья проходит через множество испыта-
ний: только так обретается мудрость, приходит духов-
ность. Супруги, проходя этапы взросления семьи, при-
дают ей новые качества, где семья и оплот, и оберег, 
и источник нового вдохновения. Семья преумножает 
чувства, среди которых самым зрелым является лю-
бовь. Семья придает силы преодолеть все невзгоды. 

Развитие семьи в ее постоянстве и стабильности. 
В этом заложен житейский смысл, которому каждый 
придает свое понимание. Об отношении к семье мы 
поговорили с председателем Шахунского районного 
суда Нижегородской области Д.Ю. Батыревым, судьей 
Канавинского районного суда г. Нижнего Новгорода 
В.С. Кузьменко, мировым судьей судебного участка 
Бутурлинского судебного района Нижегородской об-
ласти М.Е. Марасановым. Нам предоставлена возмож-
ность услышать рассказ трех семей со стажем пять, 
пятнадцать и тридцать лет соответственно.

Как говорится, из песни слов не выкинешь. Дока-
зательством этого является девиз каждой семьи, кото-
рый и стал наименованием статьи. В семье Батыревых 

девиз «Уверенность в семье, призвание в профессии 
помогают не сбиваться с пути и идти вперед», в семье 
Кузьменко – «Основа нашей семьи – безграничная лю-
бовь, которая придает осмысленность жизни во всех 
ее проявлениях», в семье Марасановых – «Семья – это 
искусство созидания, уникальный творческий процесс, 
где главный вектор – любовь».

Жизненный цикл семьи связан с рождением детей. 
Забота супругов о друг друге теперь выражается и в 
воспитании ребенка. То, насколько органичным и креп-
ким будет союз трех, а в дальнейшем четырех, пяти и 
более сердец, зависит в большей степени от родите-
лей. 

Наш разговор о стране, семье и личности продол-
жился с судьей Кулебакского городского суда Нижего-
родской области Е.В. Парфеновой и ее сыном Павлом, 
учеником школы № 1 г. Кулебаки. Их развернутое эссе 
«Учитесь у детей, будьте счастливы с детьми. Пусть 
дети будут бесконечно счастливы с вами» мы посчита-
ли интересным и познавательным, поэтому приводим 
его практически без купюр.

В Год семьи в адрес наших авторов и всех семей 
судейского сообщества Нижегородской области, ра-
ботников аппаратов судов и управлений звучат слова 
поддержки и гордости, которые вписываются в тему 
журнала: «Страна – опора, семья – доверие, личность – 
ответственность». Мы желаем всем семьям любви и про-
цветания!
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Принятие 29 июля 2018 года  и вступление в закон-
ную силу 30 июля 2018 года Федерального конститу-
ционного закона № 1-ФКЗ «О внесении изменений в 
Федеральный конституционный закон «О судебной 
системе Российской Федерации» и отдельные феде-
ральные конституционные законы в связи с созданием 
кассационных судов общей юрисдикции и апелляцион-
ных судов общей юрисдикции» стало знаменательной 
вехой в усовершенствовании системы судов общей 
юрисдикции.

Организация данных судов с 1 октября 2019 года 
ознаменовала новый этап судебной реформы, направ-
ленный на реализацию конституционного положения о 
России как о правовом государстве, создание допол-
нительных гарантий справедливого правосудия, повы-
шение уровня независимости судей, надлежащую сте-
пень защиты прав и свобод граждан. 

Обращаясь с приветствием к судейскому сообще-
ству Российской Федерации, Председатель Верхов-
ного Суда Российской Федерации И.Л. Подносова на 
страницах журнала «Судья» отметила: «Нет сомнений 
в том, что сегодня апелляционные и кассационные 
суды успешно решают поставленные перед ними за-
дачи, обеспечивая доступность правосудия, высокое 
качество разрешения дел в порядке административно-
го, гражданского, уголовного судопроизводства, про-
изводства по делам об административных правонару-

шениях, способствуя защите прав, свобод, законных 
интересов граждан и организаций».

Ирина Леонидовна сообщила, что за пять лет, про-
шедших с начала деятельности, апелляционными су-
дами общей юрисдикции разрешено 23 097 уголовных 
дел в отношении 31 862 лиц, 48 165 административных 
дел, 2 633 гражданских дела; кассационными судами 
общей юрисдикции рассмотрено 145 578 уголовных 
дел в отношении 173 053 лиц, 108 729 административ-
ных дел, 758 130 гражданских дел, 155 363 дела об ад-
министративных правонарушениях. 

По состоянию на 2023 год деятельность по от-
правлению правосудия в апелляционных судах общей 
юрисдикции осуществляли 149 судей, в кассационных 
судах общей юрисдикции – 739 судей.

1 октября 2024 года в Верховном Суде России со-
стоялось совещание, посвященное пятилетию касса-
ционных и апелляционных судов общей юрисдикции. 

Первый заместитель Председателя Верховного 
Суда РФ П.П. Серков главной целью судебной рефор-
мы назвал стремление оптимизировать судебную на-
грузку, сделав это по принципу экстерриториальности, 
подчеркнув независимость и беспристрастность при-
нимаемых решений. 

Отрадно, что первая юбилейная дата – пять лет со 
дня создания апелляционных и кассационных судов 
общей юрисдикции отмечается коллегами Первого 
кассационного суда общей юрисдикции (г. Саратов) и 
Четвертого апелляционного суда общей юрисдикции  
(г. Нижний Новгород).

4 октября 2024 года в Первом кассационном суде об-
щей юрисдикции состоялось торжественное совещание, 
посвященное пятилетию со дня начала деятельности 
суда. В юбилейном мероприятии приняли участие пред-
седатели и заместители председателей судов, входящих 
в кассационный округ.

Открывая совещание, председатель Первого касса-
ционного суда общей юрисдикции С.Ю. Шараев подвел 
итоги работы суда за пять лет, отметил высокое каче-
ство судебных решений, принимаемых судьями Первого 
кассационного суда общей юрисдикции, поздравил кол-
лектив с первым юбилеем.

Судей и работников аппарата Первого кассационно-
го суда общей юрисдикции поздравили вице-губернатор 

– руководитель аппарата губернатора Саратовской об-
ласти И.И. Пивоваров, заместитель председателя Пер-
вого кассационного суда общей юрисдикции Т.В. Рад- 
ченко, председатель Пензенского областного суда  
В.Н. Трифонов, заместитель председателя Первого 
апелляционного суда общей юрисдикции Д.А. Лепёшин, 
ректор Саратовской государственной юридической ака-
демии Е.В. Ильгова.

За личный вклад в развитие судебной системы, все-
стороннее содействие в укреплении и совершенствова-
нии правосудия в Российской Федерации руководство 
суда и судьи награждены медалями и знаками отличия; 
работники аппарата за добросовестный труд и высокий 
профессионализм – благодарностями губернатора Са-
ратовской области.

За прошедшие пять лет между Нижегородским об-
ластным судом и вышестоящими судами общей юрис-
дикции сложились профессиональные отношения: судьи 
Нижегородского областного суда проходят стажировку 

у старших товарищей, где им всегда оказывают содей-
ствие и профессиональную методическую помощь. 

Позвольте от имени судейского сообщества Ни-
жегородской области, редакции журнала «Судебный 
вестник Нижегородской области» и себя лично поздра-
вить судей и сотрудников аппаратов Первого кассаци-
онного суда общей юрисдикции и Четвертого апелля-
ционного суда общей юрисдикции с пятилетием со дня 
начала деятельности кассационных и апелляционных 
судов общей юрисдикции!

Торжественное совещание, посвященное пятилетию со дня начала деятельности 
Первого кассационного суда общей юрисдикции. 4 октября 2024 года. (г. Саратов)

Совещание, посвященное пятилетию кассационных и апелляционных судов общей 
юрисдикции. верховный Суд Российской Федерации. 1 октября 2024 года. (г. Москва)

дены вопросы по наиболее актуальным практическим 
проблемам, возникающим в работе квалификацион-
ных коллегий судей в Российской Федерации. 

В период с 20 по 21 июня 2024 года в г. Нижнем 
Новгороде Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации провела семинар-совещание 
с председателями квалификационных коллегий судей 
субъектов Российской Федерации. 

В мероприятии приняли участие председатель Выс-
шей квалификационной коллегии судей Российской 
Федерации Н.В. Тимошин, председатель Совета судей 
Российской Федерации В.В. Момотов, представитель 
Администрации Президента России А.В. Лавренко, 
судьи Верховного Суда Российской Федерации, пред-
ставители федеральных органов государственной вла-
сти, председатели квалификационных коллегий судей 
субъектов России и работники аппарата Высшей ква-
лификационной коллегии судей.

В ходе семинара-совещания Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской Федерации обсуж-

Семинар-совещание высшей квалификационной коллегии судей Российской Федерации. 
20–21 июня 2024 года. (г. нижний новгород)
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10 октября 2024 года в Уфе прошел семинар-сове-
щание председателей советов судей субъектов При-
волжского федерального округа «Правосудие в России 
в современных условиях: эффективность, доступность, 
ответственность». 

В работе семинара-совещания приняли участие 
председатель Нижегородского областного суда В.И. По-
правко и председатель Совета судей Нижегородской об-
ласти В.А. Сапега.

 Открыл мероприятие председатель Совета судей 
Российской Федерации В.В. Момотов. В своем высту-
плении он высказался в том числе о перспективах раз-
вития мировой юстиции, дальнейшем совершенствова-
нии механизма примирительных процедур, электронном 
правосудии, взаимодействии со СМИ и общественно-
стью, отметил необходимость правового просвещения 
населения и формирования социально активного право-
мерного поведения, развития культуры позитивной от-
ветственности. 

Участники мероприятия обсудили:
– роль советов судей в обеспечении выполнения су-

дьями требований, предъявляемых кодексом судейской 
этики, 

– вопросы законодательного закрепления оснований 
для отказа в рекомендации (назначении) на должность 
судьи, 

– проблемы кадрового обеспечения судебной систе-
мы на современном этапе, 

– участие советов судей в реализации мероприятий 
по противодействию коррупции в судебной системе. 

В ходе совещания также затронуты темы цифровиза-
ции и применения информационных технологий в работе 
судов, взаимодействия судов со средствами массовой 
информации и общественностью, обеспечения доступно-
сти информации о деятельности судов, материально-тех-
нического, организационно-правового и кадрового обе-
спечения мировых судей, реализации примирительных 
процедур, дальнейшего развития современной кассации.

С докладом на тему «Электронный документооборот 
в судах общей юрисдикции: проблемы и перспективы 
развития на примере Нижегородской области» высту-
пил председатель Совета судей Нижегородской области 
В.А. Сапега.

Профессионализм, трудолюбие и добросовестность, 
глубокие знания, способность анализировать и прини-
мать ответственные решения всегда отличали ее как 
судью с большой буквы.

В 2012 году она стала обладателем региональной 
юридической премии «Юрист года» Общероссийской 
общественной организации «Ассоциация юристов Рос-
сии».

Высокие жизненные и профессиональные принци-
пы, которыми руководствуется Тамара Васильевна при 
осуществлении правосудия, привели ее к результатам, 
отмеченным значимыми наградами: Почетной гра-
мотой Судебного департамента при Верховном Суде 
Российской Федерации, медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» второй степени, медалью «150 лет 
судебной реформы в России», наградным знаком Со-

вета судей Российской Федерации «За служение Пра-
восудию», юбилейной медалью «100 лет Верховному 
Суду России» и другими.

В октябре 2023 года за заслуги в укреплении за-
конности, защите прав и интересов граждан, за много-
летнюю добросовестную работу Указом Президента 
Российской Федерации Тамара Васильевна награжде-
на орденом Почета. Она является ветераном судебной 
системы.

Достойным продолжением рубрики является посвя-
щенная Тамаре Васильевне статья, которая основана 
на ее автобиографической книге «Разрешайте себе 
быть счастливой!»

Семинар-совещание председателей советов судей субъектов 
Приволжского федерального округа «Правосудие в России 
в современных условиях: эффективность, доступность, ответственность». 
10 октября 2024 года. (г. Уфа)

В рамках семинара-совещания Вячеслав Алексан-
дрович награжден юбилейной медалью «160 лет судеб-
ной реформы в России». В интервью главному респу-
бликанскому телеканалу «БСТ» В.А. Сапега сказал, что 
тема его доклада на семинаре-совещании подчинена 
общей тематике семинара – эффективности и доступ-
ности правосудия. Он подчеркнул, что основная цель се-
минара – это, прежде всего, обмен опытом среди судей 
субъектов Приволжского федерального округа.

19 августа 2024 года Четвертый апелляционный суд 
общей юрисдикции поздравил с юбилеем и уходом в 
отставку председателя суда М.М. Магомедова, который 
11 октября 2018 года первым возглавил данный суд.  

Магомед Магомедович внес огромный вклад в соз-
дание и развитие Четвертого апелляционного суда об-
щей юрисдикции. С момента образования суда он по-
казал себя как заботливый и в то же время умеющий 
оперативно и профессионально решать самые слож-
ные и ответственные задачи руководитель. На его пле-
чах лежало восстановление здания суда и создание 
комфортных условий для работы. 

Мы присоединяемся к поздравлениям коллектива 
возглавляемого им суда и желаем Магомеду Магоме-
довичу благополучия, крепкого здоровья, долгих и ак-
тивных лет жизни, мира и добра в семье. Уверены, что 
его профессионализм и организаторские способности 
будут востребованы на благо служения правосудию.

Неслучайно рубрика «Личность и профессия» от-
крывается интервью с Магомедом Магомедовичем, 
чей высочайший профессионализм, богатый опыт и 
знания, чувство ответственности и требовательности 
в сочетании с чутким и внимательным отношением к 
людям снискали Магомеду Магомедовичу заслужен-
ный авторитет среди коллег и всего юридического со-
общества.

25 июля 2024 года высочайший профессионал и 
незаурядный человек, председатель судебного соста-
ва судебной коллегии по гражданским делам Нижего-
родского областного суда Т.В. Паршина отметила свой 
юбилей. Более 42 лет Тамара Васильевна посвятила 
юридической работе, 38 из них – в должности судьи. 

В трудовой книжке С.П. Парамонова имеются все-
го две записи, касающиеся судейской деятельности. 
С 1985 по 1989 год – судья Сормовского районного 
суда г. Горький, с 1989 года по настоящее время – су-
дья Нижегородского областного суда. С.П. Парамонов  
без малого сорок лет осуществляет правосудие, из 
них 35 лет в статусе судьи Нижегородского областного 
суда.

Сергей Петрович награжден медалью «За безу-
пречную службу», наградным знаком Совета судей РФ 
«За служение правосудию».

Указом Президента Российской Федерации от 22 
ноября 2023 года № 870 судья Нижегородского област-
ного суда С.П. Парамонов награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» второй степени.

30 мая 2024 года на торжественном собрании кол-
леги поздравили Сергея Петровича с получением госу-
дарственной награды. Председатель Нижегородского 
областного суда В.И. Поправко отметил его жизнен-
ный и профессиональный путь как достойный пример 
для молодого поколения судей. Рассказ об этом чело-
веке завершает рубрику «Личность и профессия».

30 сентября 2023 года в Нижегородском районном 
суде осуществлена уникальная историческая рекон-
струкция, в основе которой лежит идея воссоздания 
судебного процесса, связанного с покушением на гу-
бернатора Нижегородской области Н.М. Баранова. 

Мы прониклись работой Агентства по сохранению 
и развитию объектов исторической среды Нижегород-
ской области и Центра исследования Нижегородской 
идентичности, историей Нижегородской области, ос-
новное внимание в которой было уделено правовой 
составляющей того времени. Прониклись столь глубо-
ко, что, став участниками, вернее, последователями 
данного проекта, обратились к архивным документам 
и историческим справкам, посвятив значительное вре-
мя исследовательской деятельности. 

Результаты этой работы представлены в статье на-
учного редактора журнала, судьи Нижегородского об-
ластного суда Р.В. Ярцева «Дело № 13 Канцелярии 
Нижегородского Губернатора «О Василии Михайло-
виче Владимирове, покушавшемся выстрелом из ре-
вольвера убить Начальника Нижегородской губернии 
Н.М. Баранова».  Как упоминалось выше, в статье име-
ется цифровая ссылка на авторское прочтение изло-
женного материала.

Напомним, что результаты анкетирования чита-
тельской аудитории показали, что такая рубрика, как 
«Фоторепортаж», вызывает оживленный интерес. В 
журнале мы решили уделить этому формату больше 
внимания и представляем сразу три события, каждое 
из которых является значимым для судейского сооб-
щества Нижегородской области, но в силу своей на-
глядности вряд ли нуждается в комментариях.

В завершение мы по традиции выражаем слова 
благодарности всем, кто принял участие в создании 
журнала. Мы также напоминаем, что редакция жур-
нал намерена в 2025 году издать номер, посвященный 
80-летию со Дня Победы в Великой Отечественной во-
йне. Нам будет интересным и полезным сотрудниче-
ство с каждым, кто готов предоставить помощь в сбо-
ре тематического материала.
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Четвертый апелляционный суд 
общей юрисдикции (г. нижний новгород): 
ударная пятилетка

В последнее десятилетие одной из основных задач 
масштабной судебной реформы в России являлась за-
дача по созданию отдельных апелляционных и касса-
ционных судов общей юрисдикции, что, по сути, стало 
завершающей стадией российского современного су-
дебного реформирования. Современная модель судеб-
ной системы, обеспечивая надлежащий уровень право-
вой защиты граждан, отвечает запросам общества.

Создание апелляционных и кассационных судов об-
щей юрисдикции повлекло не только революционные 
изменения в российском процессуальном законода-
тельстве, но и масштабную работу в сфере организаци-
онного обеспечения вновь образованных судов. Так, в 
целях реализации  положений Федерального конститу-

ционного закона  от 29.07.2018  № 1-ФКЗ «О внесении 
изменений в Федеральный конституционный закон «О 
судебной системе Российской Федерации» и отдель-
ные федеральные конституционные законы в связи с 
созданием кассационных судов общей юрисдикции и 
апелляционных судов общей юрисдикции» Судебным 
департаментом при Верховном Суде Российской Фе-
дерации и Управлением Судебного департамента в Ни-
жегородской области были разработаны и утверждены 
соответствующие планы по организационному обеспе-
чению деятельности Четвертого апелляционного суда 
общей юрисдикции.

Перед Управлением были поставлены задачи по 
подбору здания для размещения суда, проведению 

комплексного капитального ремонта данного здания, 
обеспечению жизнедеятельности суда, созданию над-
лежащих условий для осуществления качественного 
правосудия. 

В рамках подбора здания для размещения суда обсуж-
дался комплекс вопросов, связанных с его техническими 
характеристиками, месторасположением и транспортной 
доступностью. При поиске оптимального планировочно-
го решения учитывались не только площадь здания и 
земельного участка, но и возможность организации ав-
томобильной парковки, в том числе и для маломобиль-
ных групп населения, обустройства служебной зоны для 
специальных транспортных средств, предназначенных 
для доставки лиц, содержащихся под стражей.

После анализа и практического изучения ряда пред-
ложений, выездов, проведения рабочих встреч, сове-
щаний и согласований было определено здание под 
размещение Четвертого апелляционного суда общей 
юрисдикции по адресу: г. Нижний Новгород, пр. Гагари-
на, д. 17 а, помещение П 1. 

Здание было построено и введено в эксплуатацию в 
1975–1977 гг. Здание использовалось Горьковским выс-
шим военным училищем Тыла маршала Советского Со-
юза И.Х. Баграмяна. В 1999 году Постановлением Пра-
вительства РФ от 29 августа 1998 года № 1009 ГВВУТ 
было ликвидировано. Долгое время здание не эксплуа-
тировалось. Здание учебного корпуса училища Тыла об-
щей площадью 10 916 кв. м было передано Управлению 

Судьи Четвертого апелляционного суда общей юрисдикции 
(слева направо):

КУЗНЕЦОВ Валерий Геннадьевич – 
судья первого судебного состава уголовной коллегии
ФОМИНЫХ Сергей Михайлович – 
судья первого судебного состава уголовной коллегии
БУШМИНА Анна Евгеньевна – 
судья второго судебного состава административной коллегии
КРАСНОВА Надежда Петровна – 
судья первого судебного состава административной коллегии
САВИНОВ Кирилл Александрович – 
судья второго судебного состава административной коллегии
ВОЛКОВ Николай Геннадьевич – 
заместитель председателя суда
ЩЕРБАКОВ Максим Викторович – 
председатель суда 
УРНЯЕВА Галина Юрьевна – 
судья третьего судебного состава уголовной коллегии
МИРОНОВА Наталья Владимировна – 
судья гражданской коллегии
БАТЯЛОВ Владимир Александрович – 
судья первого судебного состава административной коллегии
ЧЕРНЫШОВ Андрей Викторович – 
председатель третьего судебного состава уголовной коллегии
БУРУНОВА Светлана Валерьевна – 
судья гражданской коллегии
ЗАКОЛЮКИН Алексей Николаевич – 
судья второго судебного состава уголовной коллегии
МИХЕЕВ Алексей Алексеевич – 
судья второго судебного состава уголовной коллегии
НЕСТЕРУК Роман Юрьевич – 
председатель второго судебного состава уголовной коллегии
РОГОЖИНА Елена Валерьевна – 
судья второго судебного состава административной коллегии
МАТВИЕНКО Максим Александрович – 
судья второго судебного состава уголовной коллегии
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Судебного департамента в Нижегородской области 10 
марта 2010 года.

Данное здание было включено в программу Судеб-
ного департамента при Верховном Суде Российской 
Федерации «Комплексный капитальный ремонт зданий 
федеральных судов общей юрисдикции и федеральных 
арбитражных судов на 2019–2021 годы».

После проведения различных организационных ме-
роприятий введено в эксплуатацию здание Четвертого 
апелляционного суда общей юрисдикции площадью 
более 13 тыс. кв. м, выполнены работы по благоустрой-
ству и озеленению прилегающей к зданию суда терри-
тории.       

С 1 октября 2019 г. Четвертый апелляционный суд 
общей юрисдикции приступил к своей работе. Коллек-
тив суда сформировался из опытных судей, как пере-
шедших из Нижегородского областного суда, так и при-
ехавших из различных регионов России – Ульяновской, 
Кировской, Саратовской, Тверской, Томской, Иванов-
ской областей, Чувашской Республики.  

В суде осуществляют процессуальную деятельность 
три судебные коллегии. Штатная численность судей – 33, 
работников аппарата суда (государственных служащих) 
– 70. Фактическая численность судей – 26, работников 
аппарата суда (государственных служащих) – 61.

Суд рассматривает дела в качестве суда апелляци-
онной инстанции по жалобам, представлениям на су-
дебные акты верховных судов республик, краевого и 
областных судов, принятые ими в качестве суда первой 
инстанции и не вступившие в законную силу, а также 
дела по новым или вновь открывшимся обстоятель-
ствам и осуществляет иные полномочия в соответствии 
с федеральными законами.    

К компетенции Четвертого апелляционного суда об-
щей юрисдикции отнесен пересмотр судебных актов, 
принятых судами на территориях 14 субъектов: Верхов-
ными Судами Республики Башкортостан, Республики 
Марий Эл, Республики Мордовия, Республики Татар-
стан, Удмуртской Республики, Чувашской Республики, 
Пермским краевым судом, Кировским, Нижегородским, 

Оренбургским, Пензенским, Самарским, Саратовским, 
Ульяновским областными судами.

Четвертый апелляционный суд общей юрисдикции 
является вторым в России среди аналогичных судов по 
населению, которое проживает на территориях, входя-
щих в его компетенцию (28 540 832 человек, и третьим –  
по территории, которая относится к его подсудности 
(1 036 975 кв.км). Это примерно пятая часть населения и 
шестнадцатая часть территории Российской Федерации.

На сегодняшний день (30.05.2024) Четвертым апел-
ляционным судом общей юрисдикции рассмотрено бо-
лее 3 000 уголовных дел, более 300 гражданских дел, 
около 12 000 административных дел. 

В 2019 году (IV квартал) по уголовным делам/мате-
риалам рассмотрено 138 жалоб и представлений по чис-
лу лиц. По результатам рассмотрения дел был отменен 
один оправдательный приговор. 

По результатам рассмотрения гражданских дел ре-
шения судов, входящих в апелляционный округ, не от-
менялись.

По результатам рассмотрения административных 
дел оставлено без изменения 116 решений (определе-
ний), 38 решений (определено) отменено, 16 решений 
изменено.

В 2020 году пересмотрены в апелляционном поряд-
ке судебные постановления в отношении 1 085 лиц, вы-
несенные по первой инстанции судами апелляционного 
округа в порядке уголовного производства. По результа-
там рассмотрения отменено обвинительных приговоров 
в отношении девяти лиц и оправдательный приговор в 
отношении одного лица, в отношении 29 лиц приговоры 
изменены.

По результатам рассмотрения гражданских дел 
оставлено без изменения 66 судебных актов: 19 реше-
ний и 47 определений, отменено шесть решений и 11 
определений.

По результатам рассмотрения административных 
дел оставлено без изменения 1 914 судебных актов: 
1174 решения и 740 определений, отменено 89 решений 
и 189 определений, изменено 163 решения. 

В 2021 году судьями уголовной коллегии рассмотре-
но жалоб и представлений в отношении 1 178 лиц, отме-
нено девять обвинительных приговоров в отношении 20 
лиц и три оправдательных приговора в отношении трех 

лиц, в отношении 62 лиц изменены 34 обвинительных 
приговора.

По результатам рассмотрения гражданских дел от-
менено семь решений и 13 определений, изменено одно 
решение.  Оставлено без изменения 39 судебных актов: 
15 решений и 24 определения.

По результатам рассмотрения административных 
дел оставлено без изменения 3 184 судебных акта: 2 085 
решений и 1 099 определений, отменено 132 решения и 
252 определения, изменено 50 решений. 

В 2022 году судьями уголовной коллегии рассмотре-
но жалоб и представлений в отношении 920 лиц, отме-
нено девять обвинительных приговоров в отношении 18 
лиц, два оправдательных приговора в отношении двух 
лиц и приговор в части оправдания одного лица из пяти 
осужденных, в отношении 29 лиц изменен 21 обвини-
тельный приговор, отменено и изменено  постановлений 
и определений в отношении 92 лиц. 

По результатам рассмотрения гражданских дел от-
менено восемь решений (из них три в связи с заключе-
нием мирового соглашения) и 11 определений. Оставле-
но без изменения 65 судебных актов: 31 решение и 34 
определения.

По результатам рассмотрения административных 
дел оставлено без изменения 2 062 судебных акта: 1 421 
решение и 641 определение, отменено 123 решения и 
175 определений, изменено 42 решения и 11 определе-
ний. 

В 2023 году судьями уголовной коллегии рассмотре-
но жалоб и представлений в отношении 1 129 лиц, от-
менено шесть обвинительных приговоров в отношении 
13 лиц, два оправдательных приговора в отношении 
двух лиц, в отношении 23 лиц изменено 18 обвинитель-
ных приговоров. Отменено и изменено постановлений и 
определений в отношении 109 лиц. 

По результатам рассмотрения гражданских дел от-
менено два решения и семь определений, изменено 
одно определение, оставлено без изменения 47 судеб-
ных актов: 21 решение и 26 определений. 

По результатам рассмотрения административных 
дел оставлено без изменения 2 117 судебных актов:  
1 370 решений и 747 определений, отменено 109 реше-
ний и 129 определений, изменено 26 решений и 18 опре-
делений. 

В первом полугодии 2024 года судьями уголовной 
коллегии рассмотрено жалоб и представлений в отно-
шении 499 лиц, отменено три обвинительных приговора 
в отношении четырех лиц, один оправдательный приго-
вор в отношении одного лица, в отношении 12 лиц изме-
нено 12 обвинительных приговоров. Отменено и изме-
нено постановлений и определений в отношении 64 лиц. 

По результатам рассмотрения гражданских дел одно 
решение и восемь определений отменены, 32 решения и 
определения оставлены без изменения.

По результатам рассмотрения административных 
дел оставлено без изменения 768 судебных актов: 516 
решений и 252 определения, отменено 47 решений и 48 
определений, изменено шесть решений и шесть опре-
делений.

В период 2019–2024 гг. по всем категориям дел по-
казатели суда были выше среднего уровня среди всех 
апелляционных судов общей юрисдикции. Все дела рас-
смотрены в установленный законом срок.

За период работы суда с применением системы ви-
део-конференц-связи рассмотрено 5 467 уголовных, 
гражданских и административных дел, проведено 6 463 
судебных заседания. Судьями Четвертого апелляцион-
ного суда общей юрисдикции за период 2019–2024 гг. 
подготовлено 121 обобщение судебной практики.

Судьи Четвертого апелляционного суда общей юрисдикции 
(слева направо):

КАЛУГИН Дмитрий Михайлович – 
судья гражданской коллегии
РОГАЧЕВА Юлия Александровна – 
судья первого судебного состава административной 
коллегии
КУЗЬМИЧЕВ Владимир Александрович – 
председатель второго судебного состава административной 
коллегии
БЫЧКОВА Наталья Александровна – 
судья третьего судебного состава уголовной коллегии
ФЕДОРОВ Павел Сергеевич – 
судья второго судебного состава уголовной коллегии
КОСТРОВ Андрей Валерьевич – 
судья первого судебного состава уголовной коллегии
ПЕЧЕРИЦА Юрий Алексеевич – 
судья третьего судебного состава уголовной коллегии
СОРОКИН Михаил Сергеевич – 
председатель первого судебного состава административной 
коллегии
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Судьей должен быть человек, который 
видит в людях только положительное, 
пока не убедится в обратном

– Вы возглавляли Четвертый апелляционный суд 
общей юрисдикции с самого начала его работы. С 
какими трудностями Вы столкнулись в начале своей 
деятельности в должности председателя суда? 

Перед нами стояла очень непростая и ответственная 
задача, ведь к компетенции Четвертого апелляционного 
суда общей юрисдикции отнесен пересмотр судебных 
актов, принятых судами на территориях 14 субъектов. 

К моменту моего назначения председателем Четвер-
того апелляционного суда общей юрисдикции (2018 г.) 
здание не функционировало, в нем только начался капи-
тальный ремонт. Поэтому необходимо было заниматься 
не только формированием коллектива суда, но и ремон-
том здания.  

Суд сформировался к 1 октября 2019 года, однако к 
этому времени была отремонтирована лишь одна третья 
здания, куда и заселился коллектив суда. Лишь в 2021 
году совместными усилиями Управления Судебного 
департамента в Нижегородской области и Четвертого 
апелляционного суда общей юрисдикции был завер-
шен ремонт всего здания и благоустроена территория. 
В настоящее время коллектив размещен в комфортных 
условиях, каждый судья, помощник судьи имеют отдель-
ные кабинеты.

Довольно большие проблемы возникали с формиро-
ванием состава суда и подбором сотрудников аппарата 
суда. Судьи, отвечающие требованиям для работы во 
вновь созданных кассационных и апелляционных судах, 
не особо желали переходить на работу в суды данных 
инстанций по разным причинам (переезд в другой реги-
он, отсутствие жилья и другие). 

Но сегодня штат суда укомплектован. И судьи, и ап-
парат суда – это настоящие профессионалы, которые 

достигли серьезных успехов каждый в своей деятельно-
сти, но не остановились на этом, а продолжают учиться 
и профессионально развиваться.       

        
– Как подбирался коллектив Четвертого апелляци-
онного суда общей юрисдикции?   

Коллектив суда собрался из опытных судей, как 
перешедших из местного Нижегородского областного 
суда, так и приехавших из различных регионов России –  
Ульяновской, Кировской, Саратовской, Тверской, Том-
ской, Ивановской областей, Чувашской Республики.  

С каждым кандидатом в судьи я встречался и, если 
он по всем критериям подходил, то на заседании Выс-
шей квалификационной коллегии судей Российской Фе-
дерации лично поддерживал его кандидатуру. Как пра-
вило, они были рекомендованы на вакантные должности 
и в дальнейшем назначались судьями.  

Таким путем подбирался и аппарат суда, ведь уро-
вень квалификации сотрудников суда, их человеческие 
качества являются «визитной карточкой» суда и лицом 
судебной системы в целом.

– Магомед Магомедович, какие задачи Вы ставите 
перед собой?

Задачи у меня большие. Я всегда хочу, чтобы кол-
лектив, где я работаю, был лучшим, чтобы в коллективе 
было все хорошо. Внутри коллектива должна быть очень 
теплая обстановка, чтобы люди комфортно работали, в 
коллективе без этого тяжело. У людей разные характе-
ры, но работать и вести себя надо так, чтобы другим ря-
дом с тобой было комфортно. Мое требование к судьям 
состоит в том, чтобы после выхода из совещательной 
комнаты, если мнения при рассмотрении дела разо-

МаГоМедоВ
МагоМед МагоМедович
председатель Четвертого апелляционного суда 
общей юрисдикции (2018–2024 гг.), 
заслуженный юрист Российской Федерации

19 августа 2024 года Четвертый апелляционный суд общей юрисдикции поздравил с юбилеем и уходом в отставку 
председателя суда Магомеда Магомедовича Магомедова, который с 11 октября 2018 года возглавлял данный суд.  
Магомед Магомедович внес огромный вклад в создание и развитие Четвертого апелляционного суда общей юрис-
дикции. С момента образования суда он показал себя как заботливый и в то же время умеющий оперативно и про-
фессионально решать самые сложные и ответственные задачи руководитель.
Магомед Магомедович, принимая активное участие в редакционной политике журнала «Судебный вестник Ниже-
городской области», не только входил в его редакционную коллегию, но и был желанным гостем редакции. Его 
интервью касались острых и злободневных вопросов развития судебной системы Российской Федерации и со-
вершенствования законодательства во всех отраслях права. Он всегда со знанием дела предлагал свое видение в 
решении судоустройственных и судопроизводственных вопросов. 
Мы присоединяемся к поздравлениям коллектива возглавляемого им суда и желаем Магомеду Магомедовичу бла-
гополучия, крепкого здоровья, долгих и активных лет жизни, мира и добра в семье. Уверены, что его профессиона-
лизм и организаторские способности будут востребованы на благо служения правосудию.
Сегодня мы, обращая ретроспективный взгляд на опубликованные в журнале материалы, вновь предоставляем 
слово Магомеду Магомедовичу с тем, чтобы подвести некоторые итоги юбилейного события – пятилетия Четверто-
го апелляционного суда общей юрисдикции.
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шлись и мнение кого-то из судей не было поддержано, 
на рабочих отношениях после окончания процесса это 
не отражалось. 

 – Особенность профессии – постоянное самоогра-
ничение не только на службе, но и за пределами ра-
боты. А как Вы переключаетесь с мыслей о работе?

Особенность профессии судьи в том, что она требу-
ет вести себя как обычный человек и на работе, и вне 
работы. Нельзя хвастаться своим положением, должно-
стью, требовать к себе повышенного внимания. Бывает, 
что судьи всячески показывают свое положение, высо-
комерно себя ведут по отношению к другим. Я считаю 
такое поведение недопустимым.  Должность судьи обя-
зывает вести себя как можно скромнее и на работе, и 
вне ее, чтобы не обращать на себя внимания.

– Требования к судьям сегодня как-то изменились в 
сравнении с тем периодом, когда Вы начинали свой 
профессиональный путь? По Вашему мнению, слож-
но ли сегодня молодым людям начинать свою карье-
ру в судебной системе?

Молодым сейчас, конечно, гораздо сложнее. Я с 1981 
года работаю судьей, в те годы ограничение было одно 
– возраст 25 лет. Даже не требовалось высшее обра-
зование, на должность и назначали, и избирали. Потом 
ограничения стали ужесточать, подходы стали другими. 
Увеличился возраст для назначения судей, изменилось 
требование к образованию – кроме обязательного выс-
шего юридического образования теперь необходима 

специализация по направлению «юриспруденция» и 
юридический стаж. Сейчас даже для работы секрета-
рем необходимо высшее юридическое образование. 
Также не было такого понятия как «возможный кон-
фликт интересов». Если дело было рассмотрено род-
ственником судьи, он мог взять самоотвод, и проблем 
не было, эту процедуру все неукоснительно соблюдали. 
Сейчас более строго подходят к этому вопросу, и даже 
при рассмотрении кандидатуры на должность судьи это 
часто служит поводом для отказа в назначении, потому 
что создается возможность возникновения конфликта 
интересов. 

– Ваши пожелания молодым людям, которые в буду-
щем решат связать свою жизнь с работой в судебной 
системе.

Молодым будущим судьям необходимы, во-первых, 
знания, во-вторых, подобающее статусу судьи поведе-
ние. Необходимо помнить, что не люди для вас, а вы на-
значены для людей, для соблюдения их интересов. Та-
кой подход должен быть и при общении с людьми, и при 
рассмотрении дел. Следует вести себя одинаково не-
предвзято по отношению ко всем. Тогда, я думаю, что и 
решения будут справедливыми и законными. Надо пом-
нить, что в суд идут люди для решения своих проблем. 
Надо рассматривать дело так, чтобы понять, почему у 
человека возникли эти проблемы, и сделать все, чтобы 
помочь их разрешить путем вынесения справедливого 
решения. Например, при рассмотрении уголовного дела 
и при принятии решения о назначении наказания нужно 
начинать с самого мягкого, а потом только подниматься 
по строгости закона. Если позволяет норма закона, то 
надо дать человеку возможность исправиться и назна-
чить наказание, не связанное с лишением свободы, если 
нет, только тогда назначать наказание в виде лишения 
свободы. 

Молодым людям, которые хотят выбрать эту профес-
сию, необходимо помнить, что перед ними Люди. 

– Какие достижения особенно хотелось бы отметить 
за эти пять лет?

Главное достижение – это дружный, сплоченный кол-
лектив суда, который полностью сложился, состоялся, 
стабильно и эффективно с хорошими показателями ра-
ботает, и этим коллективом я очень горжусь.   

Отрадно, что ряд сотрудников Четвертого апелляци-
онного суда общей юрисдикции, зарекомендовав себя 
как грамотные специалисты, стали уже судьями.     

Это говорит о том, что результаты работы наших со-
трудников высоко ценит и руководство судебной систе-
мы страны, и судейское сообщество. 

– Что из себя представляет суд в наши дни? 
В суде осуществляют процессуальную деятельность 

три судебные коллегии. Штатная численность судей – 33, 
работников аппарата суда – 70. Фактическая числен-
ность судей – 26, работников аппарата суда – 61.

Деятельность по осуществлению правосудия обеспе-
чивает аппарат суда, в который входят руководитель ап-
парата суда – администратор суда, управляющий делами, 
помощники судей, секретариат председателя суда, отдел 
государственной службы и кадров, финансово-бухгал-
терский отдел, отдел эксплуатации зданий и материаль-
но-технического обеспечения, отдел информатизации, 
судебной статистики,  анализа и обобщения судебной 
практики, отдел обеспечения судопроизводства. 

– В этот торжественный день с какими словами об-
ратитесь к коллективу суда?

Огромное спасибо всему коллективу, который пол-
ностью поддержал меня, несмотря на сложные этапы 
нашего становления. Сейчас наш суд достиг хороших 
результатов по всем направлениям, судьи и работники 
аппарата суда работают в достаточно комфортных усло-
виях. Желаю всему коллективу не расслабляться, повы-
шать свои знания, желаю всем карьерного роста, успе-
хов в личной жизни.
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должность судьи не для каждого, 
это работа для избранных*

За эту статью я брался неоднократно. При этом каж-
дый раз меня преследовало ощущение безнадежности 
проекта, поскольку многогранность личности герои-
ни моего рассказа, глубина ее человеческой натуры и 
сильный, если не сказать железный характер сводили 
на нет всю архитектуру задуманного повествования, 
начиная от мысленных образов и заканчивая логикой 
изложения. С чего начать рассказ о человеке, которого 
ты, по большому счету, не знаешь так глубоко, чтобы о 
нем писать?

Сегодня 25 июля 2024 года. В нашей профессиональ-
ной деятельности этот день мало чем отличался от дру-
гих: изучение дел, написание проектов решений, прове-
дение судебных заседаний и все иные сопутствующие 
судебные заботы. Но именно этот день будет вспоми-
наться мне с особой теплотой и легкой грустью. 

В этот день в судейском сообществе Нижегородской 
области поздравляли с юбилеем и почетной отставкой 
судью Нижегородского областного суда Тамару Васи-
льевну Паршину. В очередной раз я ощутил безудерж-
ный бег времени, участвуя в котором и стремясь со-
хранить высокий темп, ты пропускаешь мимо важные 
моменты жизни. 

Это похоже на езду в машине на большой скорости, 
когда предметы превращаются сначала в силуэты, по-
том в очертания, затем в однотонную смазанную полосу. 
Ты, не замечая ничего вокруг, ощущаешь только ско-
рость. Резкое торможение машины возвращает тебя к 
реальности, но уже в другом месте и в другом времени. 
Иногда думаешь, как незаметно могло пройти пять, де-
сять, пятнадцать и более лет. 

Сегодня я осознал, что картину именно этой чело-
веческой ментальности, которой присущ колоссальный 
энергетический потенциал, безграничная мудрость и 
осознанность своего предназначения, необходимо соз-
давать на широком формате и многослойно. Сначала 
размашисто и уверенно, потом тонкой кистью наносить 
полутени, рефлексы и блики. Только такая манера пись-
ма позволит прикоснуться к полотну и имеет шанс на 
успех в попытке подойти к раскрытию образа персонажа.

«Все зависит от вас, дорогие мои, сохранить все, что 
осталось! Все зависит от вас, неизвестные мне, сберечь 
так, чтоб вне не терялось!» (стихотворение Т.В. Парши-
ной «Осень». 19.01.2008).

Передо мной лежит книга Тамары Паршиной «Раз-
решайте себе быть счастливой!». Воспоминания Тама-
ры Васильевны начинаются следующими строками: «Я 
люблю жизнь во всех ее проявлениях, она прекрасна и 
бывает самой разной. С жизнью связаны все наши ра-
дости, наше счастье, все наши надежды, успехи и разо-
чарования. Только осуществляя свои мечты, ты двига-
ешься вперед и развиваешься».

На мой взгляд, быть и оставаться собой – это жиз-
ненное кредо Тамары Васильевны, с которой я позна-
комился в 2004 году, как только приступил к обязан-
ностям судьи Нижегородского областного суда. На тот 
момент Тамара Васильевна была заместителем пред-
седателя Нижегородского районного суда г. Нижнего 
Новгорода, и ее судейский стаж составлял без малого 
двадцать лет. 

Не помню, что привело меня в кабинет Тамары Васи-
льевны, но не буду далек от истины, если предположу, 
что это было связано с профессиональной деятельно-
стью и, скорее всего, с поручением моего руководства. 
По прибытии в Нижегородский районный суд меня сразу 
же проводили в кабинет Тамары Васильевны, где, судя 
по вазе с конфетами и двумя стаканами для чая, меня 
уже ждали. 

При знакомстве Тамара Васильевна сразу «зашла 
с козырей» и констатировала, что наконец-то в област-
ном суде появились молодые судьи, осталось убедить-
ся, что они еще и умные. Не скрою, что, несмотря на 
свои 33 года, я немного опешил от такого проявления 
эмпатии, но, помятуя о присказке «Встретили по одеж-
ке, проводили тоже плохо», ответил, что сладкое я не 
ем, можете не предлагать, а вот чаю отведаю. Суть на-
шего разговора я не помню, но ощущения от пронзи-
тельного, сканирующего взгляда моей визави останут-
ся со мной надолго. 

Первое, что промелькнуло после встречи, – она не-
придуманная женщина. Естественность, воспитанность, 
наблюдательность и остроумие – такие качества моей 
собеседницы отметил тогда для себя. Самое главное, 
я не почувствовал разницу в нашем возрасте, чему не-
мало способствовала не только ее приветливость, но 
и чувство стиля в одежде. Тамара Васильевна в плане 
модных трендов уже тогда была на высоте и со време-
нем никогда не изменяла взятой ей планке. Чуть позже в 
ее стихотворении я встречу такую фразу: «Как эта жен-
щина красива, как бесконечно молода!» (стихотворение 
Т.В. Паршиной «Женщина». 14.04.2008).

Спустя три года, в октябре 2007-го, Тамара Васи-
льевна стала судьей Нижегородского областного суда. 
Наши профессиональные интересы пересекались ред-
ко, в основном общение сводилось к приветствиям при 
встречах в коридорах суда. 

В тот период мое представление о Тамаре Васи-
льевне складывалось исключительно за счет рассказов 
коллег, в которых она очень часто упоминалась, и это 
лишний раз убеждало меня в том, что Тамара Васи-
льевна была на жизненной волне, насыщенной беско-
нечным поиском себя и испытаниями судьбы. То время 
она предельно ясно зафиксировала для себя: «Судьба, 
прошу тебя, скажи, как я живу? Иль измени меня, иль 
дай добра». (стихотворение Т.В. Паршиной «Судьба». 
19.04.2008).

ПарШина
ТаМаРа ваСиЛьевна
судья Нижегородского областного суда (в почетной отставке), 
кандидат юридических наук

События 8Слово редактора 2 Тема номера  24 Листая архивы  52 Форум судей  7020-летие журнала  64 Правосудие 2.0  68Личность и профессия 12



18 19№ 2 (76) 2024 № 2 (76) 2024

В 2012 году на мой день рождения Тамара Васильев-
на подарила мне только что вышедшую ее автобиогра-
фическую повесть, что стало поводом для того, чтобы я 
стал чаще наведываться к ней в кабинет, который рас-
полагался в доме номер 1 на улице Большой Покров-
ской. 

Кабинет напоминал мне ботанический сад в миниа-
тюре, в центре которого на письменном столе всегда с 
моим появлением, как по волшебству, материализова-
лась большая ваза с конфетами, от которых я непремен-
но отказывался, наслаждаясь свежезаваренным чаем. В 
глазах и движениях хозяйки кабинета читались отзыв-
чивость, заботливость и обаятельность. Для многих не 
было секретом, что Тамара Васильевна уважала «Све-
жесть чувств и остроту ума» (стихотворение Т.В. Парши-
ной «Будущее». 06.01.2008).

Нам редко удавалось поговорить о чем-то обстоя-
тельно, поскольку кабинет Тамары Васильевны пользо-
вался популярностью у коллег, еще больше востребо-
ванным был ее телефон, который практически никогда 
не умолкал. (Несложно заметить, что на немногочис-
ленных фотографиях Тамара Васильевна изображена с 
трубкой телефона в руке.) Обнадеживало лишь одно: на 
все мои вопросы уже были ответы, их оставалось только 
услышать и понять, заглянув в подаренную мне Тамарой 
Васильевной книгу.

Рассказывая о судебной работе, Тамара Васильевна 
в день 20-летия своей профессиональной деятельно-
сти, 22.06.2007 напишет: «Двадцать лет в соответствии 
с законом необходимо проработать в должности судьи, 
чтобы иметь возможность уйти в почетную отставку, не-
зависимо от того, достиг ли ты возраста на получение 
трудовой пенсии по старости. Но если есть здоровье, 
силы, можно продолжать работать в этой должности до 
70 лет... Я полна оптимизма, профессиональной гордо-
сти и буду работать еще с большей отдачей».

Свое слово Тамара Васильевна, чей профессио-
нальный потенциал был неиссякаем, сдержала. Начав 
работу в судебной системе с 1985 года судьей Перво-
майского районного суда г. Пензы, она в 1987 года ста-
ла судьей Нижегородского районного суда г. Нижнего 
Новгорода, а в 1999 году – заместителем председателя 
этого же суда. Указом Президента Российской Федера-
ции от 24.09.2007 № 1223 назначена на должность судьи 
Нижегородского областного суда.

Этому дню она посвятит следующие лирические стро-
ки: «О, судьи, мои коллегии! Не лести жду от вас сейчас, 
слова добра и уважения, признанья, честного прощенья, 
и даже критики возможные обиды, ведь я готова ко все-
му, поскольку я судья и все пойму! С почтеньем к вам, 
Тамара Паршина сама, Нижегородская судья!». В одном 
четверостишии – восприятие себя и коллег, ощущение 
профессии и жизненного пути. 

Рефлексия жизненного предназначения через при-
зму профессии – это одна из составляющих человека 
сильного и целеустремленного, человека богатой и яр-
кой (для многих сложной и необъяснимой) натуры, че-
ловека безграничной самоотверженности, человека 
тонкой духовной настройки, проявляющейся в неограни-
ченном жизнелюбии и щедрой человечности.

 Подтверждением является скрупулезное перечис-
ление в авторской повести всех тех, кто встречался на 
жизненном пути Тамары Васильевны, начиная от коллег 
и сотрудников суда, заканчивая прокурорами и адвока-
тами. Поименное упоминание каждого в соотнесении с 
этапами профессиональной деятельности автора нераз-
дельно проходит красной нитью через автобиографию 
Тамары Васильевны.

Стала ли я судьей? Состоялась ли я в профессии? 
Уважают ли меня люди, чьи судьбы я разрешаю? Ценят 
ли меня коллеги? Как относится к моей работе сын? 
Гордились бы моими успехами родители, если бы были 
живы? Эти вопросы она адресовала не только себе: 
«Оценка моим профессиональным и человеческим ка-
чествам может быть дана только людьми, а для этого не-
обходимо время, порой длиной в целую жизнь».

Нередко в своей жизни я, как и все люди, веду вну-
тренний диалог, в котором моими собеседниками явля-
ются родные и близкие люди, друзья и коллеги. В лю-
бой ситуации критерием выбора собеседника является 
такое его качество, как понятность. Если сказать точнее 
– самость, то есть понятность человека самому себе. 
Для меня это означает, что человек воспринимает себя 
таким, как он есть, а не тем, кем его хотели бы видеть 
другие. 

Саморазвитие, самопознание, самоутверждение, 
самоактуализация делают нас настоящими, а значит, 
счастливыми, позволяют прожить свою жизнь, а не соот-
ветствовать чьим-то представлениям о тебе. 

Тамара Васильевна об этом сказала просто и понят-
но: «Пуста и бесцветная жизнь только у бесцветных лю-
дей, которые ложно говорят о своих чувствах и потреб-
ностях, на самом деле они не способны иметь никаких 
чувств и потребностей, они только рисуются». 

Этот и другие ее жизненные постулаты, изложен-
ные в 2012 году, будучи актуальными и по сегодняш-
ний день, позволяют мне вести с Тамарой Васильевной 
внутренний диалог, выдержки из которого благодаря ее 
автобиографической повести «Разрешайте себе быть 
счастливой!» приведены ниже.

«Наша цивилизация еще только начинается, и мы не 
в силах представить даже при самом пылком воображе-
нии, до какой власти над природой доведет она нас! А 
живут лишь те, кто творит добро.

Наш мир – это как великая и большая дорога, нужно 
увидеть свой маршрут и идти вперед, быть подготовлен-
ным, уверенным и образованным человеком. Для счаст-
ливой жизни у нас есть все: мы можем видеть, слышать, 
ходить. Разве этого мало для человеческого счастья?

Мы родились свободными, чистыми, светлыми, при-
званными сделать свой выбор в жизни. Чтобы жизнь 
наша была светлой и счастливой, нужно любить и де-
лать дела с великой любовью.

Я хочу, чтобы не было жестокости, войн, убийств. Я 
не хочу видеть, как что-то или кто-то падает, а его еще и 
толкают. Приходилось ли вам, читатель, видеть, как па-
дает камень в пропасть? Так бывает с людьми. Человек 
лишь споткнулся на жизненной или профессиональной 
дороге, а его уже сильно толкают вниз. Это низко. Так 
поступают слабые и неуверенные в себе люди.

Я люблю и уважаю сильных и храбрых, честных и 
порядочных, глубоко устремленных к своей цели, неза-
висимых и принципиальных, светлых и чистых, не пере-
плывающих через мораль и нравственность. Мне претит 
общение с конъюктурщиками, которые уважают долж-
ность, а не человека, занимающего эту должностью. Не 
слушайте никогда тех, кто говорит дурно о других. Он, 
лицемер, позднее также скажет о тебе.

Нужно жить интересно, радоваться и наслаждаться 
отведенным жизненным временем, ощущать перемены, 
выражать свой творческий потенциал.

Я убеждена, что все мы, и я в том числе, отвечаем за 
все в жизни, и хорошее, и плохое. Каждый из нас созда-

ет и имеет свой жизненный опыт, свой взгляд на разные 
ситуации, чем формирует свою жизненную мудрость. У 
каждого есть своя судьба, свое место в жизни, это пред-
решено свыше. Главное – это оставить потомкам память 
о себе, память светлую и добрую!

Не секрет, что со временем наши представления и 
взгляды меняются, меняется и отношение к людям, кото-
рые тебя окружают. Это нормально, поскольку мы не мо-
жем заставить других людей меняться. Мы можем лишь 
предложить им какой-то позитивный метод, атмосферу, 
ситуацию, где у них возникнет возможность духовно и 
нравственно измениться. Мне же хочется всегда откры-
вать новые двери, что-то испытать, увидеть.

Наверное, трудно себе представить, что можно про-
жить профессиональную жизнь без критики со стороны 
коллег и тех, чьи судьбы мы решаем. Не нужно бояться 
критики, ведь именно она помогает нам быть совершен-
нее, по крайней мере, стремиться к этому. А потом, зна-
ете ли вы людей, которые не подвергались когда-нибудь 
критике со стороны других? Нет таких на всей планете!

Вообще все, что происходит в жизни, нужно прини-
мать и быть готовым к разным ситуациям. Нужно дер-
жать удар. А прекрасных людей вокруг очень много, ина-
че все превратилось бы в кошмар и мрак.

И еще, мой главный принцип – надо любить себя. 
Ваша любовь распространится на окружающих, и вы 
будете любимы. Не надо таить в себе обиду, зависть, в 
итоге они съедят тебя. Да и отрезок человеческой жизни 
настолько короток, что нет времени обижаться и зави-
довать.

Весь секрет продления жизни состоит в том, чтобы 
ее не укорачивать. Жизнь – это не только меняться, но и 
оставаться собой.

Я считаю, что будущее отныне принадлежит двум 
типам людей: человеку мысли и человеку труда. В сущ-
ности, оба они составляют одно целое, ибо мыслить – 
значит трудится!

В моей профессии, профессии судьи, иначе нельзя. 
Труд постоянный, труд изнурительный, работа над со-
бой. Следует помнить, что высшее правосудие – это со-
весть судьи! Законы должны иметь для всех одинаковый 
смысл.

Судья должен быть честен. Честность – важнейшее 
требование нравственности. Она включает правдивость, 
принципиальность, субъективную убежденность в пра-
воте своего дела, искренность перед другими и перед 
самим собой в отношении мотивов своего поведения. 
Антиподы честности – ложь, лицемерие, вероломство. 
Нет нужды доказывать, что честное исполнение обя-
занностей судьи, предписанное присягой, предполага-
ет честность судьи как человека. Нельзя быть честным 
«на службе» и бесчестным в остальном, в повседневной 
жизни, будучи не одетым в судейскую мантию.

Добросовестность в исполнении обязанностей судьи 
связана с его чувством долга. Непременное нравствен-
ное качество судьи – повышенное чувство долга в его 
нравственном аспекте. Социальный нравственный долг 
судьи – справедливое правосудие. Справедливое право-
судие возможно только тогда, когда судья беспристра-
стен.

Судья должен обладать развитым чувством совести. 
Это означает способность осуществлять внутренний 
нравственный самоконтроль в ходе производства по 
делу и, главное, при принятии решений. Мотивы, кото-
рыми он руководствуется, должны быть чисты и нрав-
ственно безупречны.

С моей точки зрения, судья – это тот, кто может 
определить законное и справедливое наказание за со-

вершенное правонарушение, вынося законные и обо-
снованные решения по спорам. Но он не должен быть 
палачом! Если такое встречается, тот этот человек обя-
зан оставить должность судьи добровольно и уйти, это 
не его работа. Я считаю, что такой судья несет в себе 
разрушение судебной системы, он находится не на сво-
ем месте и даже опасен.

Я также считаю, что в данной профессии не может 
быть случайных людей. Если же это случается, то такие 
судьи, с моей точки зрения, являются прохожими. Они 
рано или поздно «сойдут с дистанции», не выдержат вы-
сочайших психоэмоциональных и физических нагрузок, 
ответственности, поскольку должность судьи им не по 
плечу.

Как бы подведя итог этими рассуждениями, можно 
сказать, что должность судьи не для каждого, это работа 
для избранных. 

Итак, работа судьи предназначена только для тех, 
кто может нести эту ношу достойно, честно и высоко-
профессионально.

Российская судебная система в настоящее время пе-
реживает непростое время перемен. Повышаются тре-
бования к кандидатам в судьи.

В настоящее время существует острая нужда в до-
статочно большом количестве новых федеральных су-
дей и в расширении штатов действующих судов. Хотя и в 
незначительной мере, помимо естественной сменяемо-
сти судей, уходящих в отставку, начинает действовать и 
то, что не все впервые избранные судьи отвечают требо-
ваниям, предъявляемым к этой должности. 

Но это ни в коей мере не должно снижать планку 
сегодняшних требований к кандидатам в федеральные 
судьи. Более того, эта планка требований должна повы-
шаться!

Одним из факторов, сдерживающих развитие су-
дебной системы России, в том числе формирование су-
дейского корпуса судов общей юрисдикции достойными 
людьми, является недостаток подлинно высокопрофес-
сиональных юристов.

Я вижу судебную систему Российской Федерации 
в виде цивилизованного суда, суда высокопрофессио-
нального, беспристрастного, независимого, честного, 
соответствующего требованиям современной жизни.

От эффективности работы судов зависит конститу-
ционная стабильность российского общества, закон-
ность и правопорядок в стране.

Сейчас много достойной молодежи, образованной, 
интеллигентной, обладающей жаждой знаний, стремя-
щейся к освоению юридических наук. И это здорово! Как 
не им жить в новой России, строить новую жизнь, быть 
ответственными за все происходящее и быть достойны-
ми своих родителей. Мы, имеющие профессиональный 
стаж и опыт, обязаны им помочь и поддержать в начина-
ющейся работе».

Мой внутренний диалог с Тамарой Васильевной про-
должается. Ее автобиографическая повесть содержит 
много ответов, которые для меня превращаются в со-
веты. Это советы человека мудрого, сильного и правди-
вого. Человека непридуманного, а значит, счастливого!

С почтением, научный редактор журнала, 
судья Нижегородского областного суда 
Роман Валерьевич Ярцев 

* В статье приведены фрагменты из автобиографической повести 
Т.В. Паршиной «Разрешайте себе быть счастливой!» // Издательство 
ДЕКОМ, – 2012. – 144 с.
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Безмерно благодарен своей судьбе, 
которая предоставила мне шанс стать судьей

Мысль о том, чтобы стать судьей, у меня возникла 
случайно. Идейным вдохновителем таких размышлений 
стал мой сокурсник, а в последующем и коллега в об-
ластном суде Георгий Дороднов, ныне судья, председа-
тель третьего судебного состава судебной коллегии по 
административным делам Второго кассационного суда 
общей юрисдикции. 

Как-то в один из летних дней 1984 г., после сдачи 
очередного выпускного госэкзамена в институте мы, 
проходя с ним по ул. Большой Покровской, завели раз-
говор о своей будущей работе после получения дипло-
ма юриста. У меня на тот момент относительно этого не 
было конкретных планов, предполагалось, что, скорее 
всего, пойду работать юристом на предприятие. Георгий 
же выразил твердое желание стать судьей, сказав при 
этом, что он уже работает судебным исполнителем в од-
ном из районных судов г. Нижнего Новгорода, и вопрос 
о его будущей профессии для него решен однозначно. 

Его рассказ о работе в суде, которую он знал уже 
не понаслышке, а воочию наблюдал, меня очень заин-
тересовал, так как работа судьи, конечным результатом 
которой являлось торжество справедливости, была мне 
близка по духу. На мой вопрос, а что для этого надо сде-
лать, Георгий сказал, что необходимо обратиться в от-
дел юстиции, который в то время находился в одном зда-
нии с областным судом, и попросить, чтобы зачислили в 
резерв на должность судьи. Ну, а дальше как повезет, то 
есть со временем могут избрать судьей, а могут в силу 
разных причин отказать. 

После этого разговора так и сделал. Поскольку мое 
обращение само по себе ничего не гарантировало, одно-
временно с этим устроился работать юристом с очень 
хорошей зарплатой в Опытно-конструкторское бюро ма-
шиностроения, занимающееся разработкой и изготов-
лением атомных реакторов. 

Через пять месяцев мне позвонил председатель Сор-
мовского районного суда Юрий Михайлович Комраков и 
предложил идти работать к ним судьей, на что я сразу 
же согласился. После прохождения соответствующей 
подготовительной процедуры, 16 марта 1985 года по ре-
зультатам проведенных в Сормовском районе выборов 
(тогда должность судьи была выборной, и за твою канди-
датуру должна была проголосовать большая часть жите-
лей района) был утвержден судьей указанного суда. Так 
началась моя карьера судьи.

На следующий день 17 марта утром пришел на рабо-
ту в суд, где меня встретил Юрий Михайлович. Проводив 
в выделенный мне кабинет, он без лишних сантиментов 
сказал, что у него на сегодняшний день было заплани-
ровано рассмотрение двух уголовных дел, одно в 10 ч. 
– по ст. 209 УК РСФСР (тунеядство), другое в 14 ч. – по 
ст. 122 УК РСФСР (неуплата алиментов). Поскольку его 
неожиданно вызвали на срочное заседание партийного 
районного комитета, он вынужден уйти, и эти два дела 
придется рассмотреть мне.

 Представляю, как у меня вытянулось лицо после 
его слов. С одной стороны, я, конечно, был безгранично 
впечатлен его доверием к моим способностям: так сразу 
с ходу, не присаживаясь за свой рабочий стол, рассмо-
треть два уголовных дела, имея об этой процедуре очень 
и очень смутное представление, а с другой стороны, что-
то сразу захотелось к маме. 

Юрий Михайлович, видимо, обратив внимание на 
мое враз осунувшееся лицо, по-отечески (мне было в ту 
пору 26 лет), как мог, утешил меня, сказав при этом, что 
даст мне своего секретаря, женщину уже преклонного 
возраста, которая во всем поможет, после чего ушел. 

Для меня ситуация осложнялась еще тем, что в ту 
пору все дела, и гражданские, и уголовные, в районном 
суде рассматривались с участием двух народных засе-
дателей. Рассмотрев дело и выслушав последнее слово 
подсудимого, суд в таком же составе удалялся в совеща-
тельную комнату, где судья сразу в письменном виде (от 
руки, так как никакой оргтехники в то время не было), в 
полном объеме изготавливал судебное решение, кото-
рое затем, вернувшись в зал судебного заседания, так-
же в полном объеме публично оглашал. 

В первый день работы в качестве судьи мне надо 
было провести уголовный процесс, затем удалиться в 
совещательную комнату, в присутствии народных засе-
дателей быстро написать приговор, огласить его, после 
чего еще раз сделать то же самое по второму уголовно-
му делу. Не надо иметь богатой фантазии, чтобы понять, 
что я пережил в свой первый рабочий день! 

Ради объективности надо признать, что уголовные 
дела по объему были не очень большие и не очень слож-
ные, и приговоры я написал по образцам, которые мне 
дали, составляли они 3-4 листа рукописного текста. Дру-
гое дело, что для меня все это было, как поется в песне, 
впервые и вновь. Волнение просто зашкаливало, руки 
при рассмотрении дел предательски тряслись. Ну, ни-
чего, вырулил. После этого морально был готов сразу 
лететь в космос.

С благодарностью вспоминаю многих судей Сормов-
ского суда. В первую очередь его председателя – Юрия 
Михайловича Комракова. Светлейшей души был чело-
век, фронтовик, настоящий профессионал своего дела, 
судья с большой буквы. Безукоризненно честный, прин-
ципиальный, очень тактичный и выдержанный. Ни разу 
не слышал от него резкого слова. Начинать работать су-
дьей с таким руководителем дорогого стоит. Мне в этом 
плане очень сильно повезло. 

Очень признателен судье Лидии Васильевне Клеп-
цовой. Она с первого дня взяла надо мной шефство и 
возилась со мной, как со слепым котенком. Не знаю, как 
другие, но первые два года работы судьей именно в та-
ком состоянии я и пребывал. В профессиональном пла-
не вложила она в меня немерено. Несомненно сильная 
и грамотная судья. Никогда не отказывал мне в помощи 
по работе и другой старожил Сормовского суда – судья 

ПараМоноВ
СеРгей ПеТРович
судья Нижегородского областного суда
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Алексей Степанович Инин. Строгий был по жизни, но ко 
мне всегда доброжелательный и отзывчивый.

Роль опытного наставника в судьбе начинающего 
судьи переоценить невозможно. На первых порах рас-
смотрение любого дела у новичка вызывает определен-
ную сложность, поскольку наша работа по своему содер-
жанию очень многогранна и требует большого объема 
знаний и опыта, которые приходят с годами. Поэтому 
помощь начинающему судье со стороны старшего опыт-
ного коллеги всегда очень востребована и бесценна.

Тот, кто хочет стать судьей, для начала должен себе 
откровенно и без лукавства ответить, готов ли он к на-
пряженному труду, не считаться с выходными, праздни-
ками, личным временем. 

Не секрет, что многих в работе судьи привлекает вы-
сокий статус, хорошая зарплата, наличие существенных 
льгот. Ничего плохого в этом нет. Каждый вправе иметь 
престижную работу и достойную зарплату, другое дело, 
что ты сам должен быть достоин такой работы. В ситуа-
ции, когда речь идет о работе в качестве судьи, это все 
на порядок ответственнее и сложнее, поскольку работа 
судьи требует не только безграничной самоотдачи, но и 
высоких моральных качеств.

Чтобы стать судьей, прежде всего, нужна хорошая 
теоретическая подготовка, включающая в себя как зна-
ние действующего законодательства, так и судебной 
практики по той или иной категории рассматриваемых 
дел. Важны целеустремленность, желание каждый день 
что-то прибавлять к багажу своих знаний, умение вни-
кать в рассматриваемый вопрос, разбираться в нем и 
принимать единственно правильное решение. Конечно 
же, нужно определенное время, чтобы все это материа-
лизовалось в один единый сплав. У каждого судьи пери-
од становления разный, здесь все очень индивидуально 
и во многом зависит от самого человека.

Личность настоящего судьи зиждется на трех китах: 
честность, принципиальность, аналитический склад ума. 
Без наличия этих качеств достичь высот в нашей про-
фессии невозможно. Для меня это аксиома.

За время работы судьей, а это почти 39 лет, мне по-
счастливилось работать в областном суде с судьями, 
обладающими такими качествами. Пользуясь предста-
вившейся мне возможностью, хочу назвать их: Алексей 
Иванович Прусаков, Владимир Евгеньевич Мокеев, Ва-
лерий Викторович Волков. Они были абсолютно разные 
по складу характера, во многом непохожие друг на дру-
га, но в моих глазах их объединяла одна общая черта 
– они были судьями от Бога.  

При разрешении дела самое весомое значение для 
судьи играет умение видеть в преступнике, сидящем за 
решеткой, прежде всего, человека. Поскольку сейчас 
работаю в апелляционной коллегии по уголовным де-
лам, то речь веду именно об этой категории граждан. 

Часто при изучении уголовного дела сердце напол-
няется гневом в отношении отдельных осужденных, 
виновных в жутких преступлениях. Судья, как и любой 
обычный гражданин, в такие моменты может пережи-
вать бурю эмоций, но они не должны захлестнуть судью 
и перешагнуть дальше его кабинета. В зал судебного 
заседания судья должен входить с холодным рассудком. 
Каждое преступление имеет свою цену, и виновное в 
нем лицо должно заплатить именно эту цену, ни цента 
больше, иначе это будет уже не справедливое возмез-
дие за содеянное, а правовой беспредел. Об этом каж-
дый судья должен всегда помнить.

Для меня как для судьи внутреннее убеждение – это 
святая святых. В стенах Нижегородского областного 
суда на протяжении 27 лет рассматривал уголовные 

дела по первой инстанции, при этом более двадцати раз 
приходилось выносить приговоры, по которым назнача-
лась высшая мера наказания – смертная казнь. 

Все эти дела, как правило, были связаны с много-
численными убийствами. Многие из них в плане дока-
зывания вины подсудимых были сложными, поскольку 
зачастую преступления имели место в условиях неоче-
видности, когда потерпевший мертв, а свидетелей и оче-
видцев убийства не имелось. 

Подсудимый, зная, что может «заработать» себе 
расстрел за содеянное, пользуясь тем, что доказатель-
ственная база, представленная следствием, не обладает 
свойствами гранита, нередко в подтверждение своей не-
виновности приводит доводы, которые выглядят доста-
точно убедительными. Случаи, когда народные заседате-
ли в категоричной форме заявляли мне, что подсудимый 
не виновен и подлежит оправданию, не были исключени-
ем. В тех случаях мне, опираясь на анализ доказательств 
по делу, удавалось убедить своих визави в том, что они в 
силу отсутствия юридического опыта заблуждаются.

 Настоящим испытанием для меня стало одно из дел, 
в котором юридически значимые обстоятельства вызва-
ли сомнение у прокурора. Это был опытный прокурор, 
с которым мы рассмотрели достаточно много сложных 
дел, в том числе по которым назначалось наказание в 
виде смертной казни, и у меня не было никаких основа-
ний сомневаться как в высоком профессионализме сто-
роны обвинения, так и в чувстве обостренной интуиции, 
так как прокурором была женщина.

Дело о заказном убийстве, совершенном из жела-
ния завладеть чужим жилым помещением. Заказчиком 
данного преступления, согласно обвинительному заклю-
чению, являлся офицер в отставке, который свою вину 
полностью отрицал, возлагая ответственность за соде-
янное на другого фигуранта по делу.

 К концу судебного разбирательства, длившегося до-
статочно долго, мне, исходя из вопросов и поведения 
прокурора, стало понятно, что она сомневается в предъ-
явленном обвинении. А если так, то не исключена поста-
новка вопроса об оправдании подсудимого.

Сопоставив дальнейшие события, я понял почему в 
судебном разбирательстве был заменен прокурор. Она 
не могла пойти против своего мнения о невиновности 
подсудимого. Внутреннее убеждение профессионально-
го участника судебного разбирательства – это совесть. 
Мне стало известно, что, не поступившись своим мне-
нием, прокурор написала заявление об увольнении из 
прокуратуры. Заявление было удовлетворено. Рассмо-
трение дела в конечном итоге закончили уже с другим 
прокурором. По делу мной был вынесен обвинительный 
приговор, который Верховным Судом Российской Феде-
рации был оставлен без изменения.

Судья – это тот самый человек, которому от имени 
государства дано право восстановить когда-то и кем-то 
порушенную справедливость. Выше этого быть ничего 
не может, во всяком случае для меня. Я часто для себя 
сравниваю профессию судьи с профессией врача. У них 
есть общее. Врачи лечат телесные раны, а судьи – ду-
шевные. И там, и там допущенная ошибка чревата тра-
гедией. При врачебной ошибке больной может умереть. 
Судебная ошибка, связанная с осуждением невинного 
или назначением ему чрезмерно сурового и несправед-
ливого наказания, может безжалостно и навсегда сло-
мать чью-то жизнь. 

В то же время справедливая кара, которая настигает 
преступника от руки судьи, эликсиром проливается на 
душу потерпевшего, особенно в тех случаях, когда по-
гибшими являются родственники, близкие люди.

Каждый приговор рождается в муках. При его напи-
сании, оставаясь после судебных заседаний наедине с 
самим собой, раскладывая по разным полочкам доказа-
тельства как в пользу обвинения, так и за невиновность 
подсудимого, принимаешь окончательное решение, в 
основе которого лежит твердое убеждение в том, что 
оно является единственно правильным и справедливым.

Вынесение судьей обвинительного приговора без 
твердого убеждения в виновности подсудимого – непро-
стительный для служителя Фемиды грех. Для меня было 
бы страшным ударом узнать, что кто-то из осужденных 
мной был невиновен. 

Мною выносились не только обвинительные приго-
воры. Имели место три оправдательных приговора, ко-
торые, несмотря на прокурорские представления об их 
отмене, Верховным Судом РФ были оставлены без из-
менения. При вынесении этих приговоров у меня было 
твердое внутреннее убеждение в том, что действия, в 
совершении которых обвинялись подсудимые, не влек-
ли за собой уголовной ответственности. 

Присуща ли профессии судьи интуиция? Безуслов-
но. Интуицию в народе называют внутренним голосом. 
Всегда и во всем, в том числе при принятии судебных 
решений, в первую очередь слушаю свой внутренний го-
лос. Доверяю ему во всем и всегда, и никогда об этом 
не жалел.

Хорошая интуиция судьи – это дополнительный орган 
чувств, позволяющий несколько шире и глубже проник-
нуть в систему координат, в которой находится интере-
сующий тебя объект. И где при анализе доказательств 
не помогает логика и здравый смысл, выручить может 
интуиция. У меня дело обстоит именно так. 

Работа судьи связана в том числе и с восприятием 
эмоциональных переживаний людей, накоплением не-
гативной информации. Мне на всю жизнь запомнилось 
одно дело.

На скамье подсудимых находились двое подростков, 
которые по сговору между собой совершили убийство 
молодой женщины, у которой имелся маленький ребе-
нок. Трагичности этому делу добавляло то, что один из 
подростков был братом убитой, а другой паренек – его 
лучший друг. 

Мотивом убийства явилось то, что потерпевшая, бу-
дучи наркоманкой, терроризировала всю свою семью. 
Оставив ребенка на попечение матери, а точнее, бро-
сив его, забыв о своих родительских обязанностях, она 
скиталась по притонам и подвалам, при этом с постоян-
ной периодичностью заявлялась домой в наркотическом 
угаре и требовала с матери денег на новую порцию нар-
коты, доводя последнюю до истерики. Из дома тащила 
все, что только могла. 

Свидетелем происходящего был ее несовершенно-
летний брат. В какой-то момент, услышав от матери, что 
жить она так больше не может и не хочет, опасаясь, что 
та может что-то с собой сделать, он решил убить сестру 
и освободить семью от гнета наркоманки. 

Задуманным поделился со своим другом. Последний, 
сам воочию видевший происходящее в семье приятеля, 
без раздумий, из благородных побуждений, согласился 
помочь ему совершить данное преступление. Как они, 
щупленькие подростки с неокрепшими душами, никогда 
не знавшие жестокости и крови, действуя из благих на-
мерений, неумело убивали потерпевшую, причиняя ей 
жуткие страдания, рассказывать не буду. Даже сейчас, по 
прошествии многих лет, мне тяжело об этом вспоминать.

Поэтому перейду сразу к концовке этой истории. Ни 
до рассмотрения этого дела, ни после его никогда боль-
ше не видел, чтобы подсудимые в своем последнем слове 

так навзрыд плакали. Я не сомневался, что многие при-
сутствующие в зале хотели, чтобы суд назначил наказа-
ние, не связанное с лишением свободы. Сделать этого я, 
разумеется, не мог. Закон суров, но справедлив!

При вынесении приговора на маму подростка, убив-
шего свою сестру, смотреть было невозможно. Даже у 
меня – мужчины, уже опытного судьи, много повидавше-
го, от этой картины разрывалось сердце. Последняя, не 
переставая, горько плакала. В результате случившего-
ся она потеряла сразу всех своих детей – дочь, которую 
убили, и сына, который за это  сел в тюрьму.

Однажды после рассмотрения очередного уголовно-
го дела, связанного с убийством, во время моей работы 
на первой инстанции областного суда одна из народных 
заседателей попросила больше не вызывать ее в суд, 
сославшись на то, что в психологическом плане очень 
тяжело перенесла состоявшийся процесс. При этом ска-
зала, что ранее слышала о большой зарплате судей, но, 
увидев воочию, что у нас за работа и какие нервные на-
грузки мы переносим при ее выполнении, считает, что 
платят нам ее не зря и даже еще мало.

Вы спрашиваете, как выйти из стресса после рассмо-
трения таких уголовных дел? У каждого судьи это, на-
верное, происходит по-разному. Единого рецепта здесь 
быть не может. Все зависит от психологической устойчи-
вости того или иного судьи, ну и, конечно, от стажа ра-
боты. Со временем вырабатывается определенный им-
мунитет, хотя и он не всегда в таких случаях помогает. 

Если говорить о себе, то будучи человеком достаточ-
но эмоциональным, ищу разрядку в спорте, которым ак-
тивно занимаюсь на протяжении всей своей жизни. Это 
очень хорошее средство от стресса.

Свое повествование я как человек, со школьной ска-
мьи пишущий стихи, хотел бы закончить стихотворением 
о том, как важно в начале своего жизненного пути среди 
множества разных занятий и специальностей найти ту 
самую единственную и неповторимую профессию, кото-
рая сделает тебя счастливым на всю оставшуюся жизнь. 

 
Есть много на свете профессий,
По-своему все хороши.
И хочется что-то родное
Из них отыскать для души.

Немало пройдем перекрестков,
На каждом сверяя маршрут:
«Быть может, вот здесь свернуть надо?
А может, вон там меня ждут?»

Ответ на вопрос этот ищем,
По разным дорогам бродя.
Случается так, что полжизни
По кругу мы топчемся зря.

Но я о других – тех, кто знает, 
Свою как дорогу найти.
И пусть верст отмерят немало,
Но все ж не собьются в пути.

Отыщут, к чему так стремились,
По сердцу себе ремесло.
И многие с завистью скажут: 
«Смотрите, как им повезло!»

Мне в этом плане очень сильно повезло, и я безмер-
но благодарен своей судьбе, которая предоставила мне 
шанс стать судьей. За время работы у меня ни на секунду 
не было сомнений в правильности сделанного выбора.
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основа всех отношений – уважение, 
семейных – доверие и любовь

Главное управление ЗАГС Нижегородской области образовано 21 ноября 2005 года в соответствии с распоря-
жением Правительства Нижегородской области от 23 сентября 2005 года № 621-р «Об образовании иных органов 
исполнительной власти Нижегородской области и ликвидации министерства государственно-правового обеспече-
ния Нижегородской области». В структуру главного управления ЗАГС Нижегородской области входит 62 отдела, 
осуществляющих государственную регистрацию актов гражданского состояния на территории региона. 

В год семьи мы встретились с Ольгой Сергеевной, которая без малого двадцать лет возглавляет Управление и 
как никто другой знает, как создаются крепкие семьи в нашей стране. Ольга Сергеевна любезно согласилась по-
беседовать с нами.

КраСноВа
оЛьга СеРгеевна
руководитель Главного управления записи актов 
гражданского состояния Нижегородской области

– Ольга Сергеевна, 2024 год объявлен Годом семьи. 
Какая актовая запись стала первой?

Год семьи в Нижегородских ЗАГСах начался с реги-
страции рождения. Первым стал мальчик по имени Ев-
гений. Малыш появился на свет 01 января 2024 года в 
Кстовском муниципальном округе. По доброй традиции 
в нашем регионе при государственной регистрации рож-
дения вместе со свидетельством о рождении ребенка 
счастливым родителям вручается памятная медаль «Ро-
дившемуся в Нижегородской области», учрежденная Гу-
бернатором Нижегородской области Глебом Никитиным 
в год 800-летия Нижнего Новгорода.

– Каковы показатели заключения брака в 2023– 2024 
годах?

С начала 2024 года органами ЗАГС Нижегородской 
области зарегистрировано 13 139 браков. Это пока на 
1,5 % меньше, чем за аналогичный период прошлого 
года. До нового года в регионе планируют пожениться 
более 4 000 пар влюбленных. 

В последние годы государственная политика России 
активно направлена на выработку осознанного отно-
шения к семейным ценностям среди молодежи, популя-
ризацию законного брака. Надеемся, что скоро можно 
будет говорить о положительных результатах. Пока же 
отмечу, что с прошлого года количество разводов сокра-
тилось на 4,5 %.

– В чем разница между обычной и торжественной 
регистрацией брака?

Государственная регистрация заключения брака 
в торжественной обстановке производится по жела-
нию лиц, вступающих в брак, и проходит в специально 
оформленном зале торжеств. Обязательными атрибута-
ми торжественной регистрации брака являются государ-
ственные флаг и герб Российской Федерации. С ноября 
2022 года на церемониях бракосочетания в Нижегород-
ской области звучит гимн России, что добавляет торже-
ственности, позволяет молодоженам испытать чувства 
патриотизма, единства и ответственности за созданную 
ими семью.

Для придания торжественности заключения брака 
в нашей области созданы все условия. Так, в Нижнем 
Новгороде действуют три специализированных отдела 
ЗАГС: Нижегородский Дом бракосочетания, Заречный 

Дом бракосочетания и Автозаводский Дворец бракосо-
четания, отвечающие всем требованиям современной 
свадебной моды.

Нижегородский Дом бракосочетания – поистине са-
мый популярный ЗАГС в Нижнем Новгороде. Это пер-
вый Дом бракосочетания в городе. С момента основа-
ния в 1962 году здесь соединили свои судьбы больше 
250 000 пар влюбленных. ЗАГС расположен в старинном 
особняке купца Иконникова. В архитектуре и декоре ис-
пользованы элементы классицизма и раннего модерна. 
В некоторых залах сохранились столетние плинтусы, 
лепнина, украшения. Здание является объектом куль-
турного наследия регионального значения. Вся атмос-
фера здесь просто пропитана любовью.

Учитывая пожелания молодежи, мы активно осваи-
ваем новые площадки для проведения торжественных 
свадебных церемоний. Это колесо обозрения «НиНо», 
парк «Швейцария», Колокольня кремлевского Спа-
со-Преображенского кафедрального собора, Усадьба 
Сироткиных и некоторые другие локации. Сейчас при-
глашаем будущих молодоженов зарегистрировать свой 
брак на новом фуникулере, соединившем улицу Рожде-
ственскую и Нижегородский кремль. 

– Цифровизация охватывает все больше сфер обще-
ственных отношений. Был ли опыт онлайн-регистра-
ции браков в Нижегородских ЗАГСах?

В России не предусмотрена такая услуга. Однако по-
дать заявление на регистрацию брака можно дистанци-
онно на портале Госуслуг. Сегодня это одна из самых 
востребованных электронных услуг. Кроме этого на 
данном портале можно подать электронные заявления 
на регистрацию расторжения брака, рождения и смерти, 
установления отцовства, усыновления (удочерения), вы-
дачу повторных свидетельств и справок, подтверждаю-
щих факт государственной регистрации актов граждан-
ского состояния.

С июля 2022 года успешно функционирует суперсер-
вис «Рождение ребенка». С его помощью родители мо-
гут оформить свидетельство о рождении своего малы-
ша без посещения органов ЗАГС на основании сведений 
об актовой записи, полученных из ЕГР ЗАГС, оформить 
на Госуслугах СНИЛС, полис ОМС ребенка, а также ма-
теринский капитал и социальные пособия. Это просто, 
доступно и эффективно.ф
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– Интересно, какие требования предъявляются к 
дресс-коду при регистрации брака?

Заключение брака, пожалуй, одно из самых запо-
минающихся и одновременно ответственных событий в 
жизни людей. Молодым людям свойственно самовыра-
жение, что проявляется и в стиле одежды. Как таковой 
дресс-код не установлен, он определяется только вку-
сом молодоженов и рамками приличия. Но если жени-
хов и невест мы не ограничиваем в выражении себя, то 
наши сотрудники, безусловно, придерживаются офици-
ального делового стиля в одежде. 

– Регистрация брака – одна из самых приятных про-
цедур. Что чувствуют Ваши сотрудники в трогатель-
ные моменты торжества?

Все сотрудники в силу своих обязанностей становят-
ся свидетелями людских судеб. Это для нас регистрация 
брака – обычная работа, а для каждой новой семьи – 
первый и нередко единственный момент в жизни. Поэто-
му, независимо от количества торжеств, мы стараемся 
индивидуально подойти к каждой паре молодоженов. 
В любом случае наша работа требует внимания, такта, 
уважения, умения общаться. Всегда стараемся работать 
с улыбкой и вдохновением, искренне желая молодым 
счастливой семейной жизни. Наша задача – скрепить 
семейный союз двух любящих сердец, остальное – толь-
ко в руках самих супругов.

– Нашим читателям будет интересно узнать возраст 
самых юных и зрелых новобрачных.

За последние годы значительно увеличился воз-
раст лиц, вступающих в брак. В Нижегородской об-
ласти подавляющее количество союзов заключается 
мужчинами и женщинами, возраст которых от 25 до 35 
лет. Наряду с этим наметилось быстрое падение ин-
тенсивности заключения брака в возрасте до 18 лет. 
Браки среди несовершеннолетних перестали быть ста-
тистически значимым явлением. Если говорить о воз-
растных рекордах, то буквально в прошлом году нами 
зарегистрирован брак, где жениху было 100 лет, а не-
весте 75. Не зря говорится, что любви все возрасты 
покорны…

– Популярны ли юбилейные торжества? 
Да и еще раз да! Ежегодно в отделах ЗАГС по заяв-

кам самих юбиляров или их родных и близких чествует-
ся порядка 1 000 супружеских пар, отметивших брилли-
антовую, золотую, серебряную свадьбы. 

В прошлом году по инициативе главного управления 
ЗАГС Нижегородской области принят закон о единовре-
менной выплате супругам, прожившим в браке 50, 60 и 
70 лет. Со следующего года выплаты смогут получить и 
семьи со стажем 55 и 65 лет. 

В Год семьи о таких уникальных семьях мы расска-
зываем в рубрике «Семья_152» в официальных аккаун-
тах главного управления ЗАГС Нижегородской области 
ВКонтакте, Одноклассники и Telegram.

– Ольга Сергеевна, Ваше отношение к «красивым» 
свадебным датам?

Свадьба – это очень важное событие, которое оста-
нется в памяти на всю жизнь, вне зависимости от числа 
на календаре. А «красивая» дата может стать дополни-
тельным украшением торжества, поэтому почему бы и 
нет? Лишь бы дальнейшая семейная жизнь была долгой 
и счастливой.

Не раскрою секрета, если скажу, что у молодоженов 
всегда востребованы летние месяцы. С начала июня в 

брак вступили 7 185 пар. Самыми популярными датами 
были: 08.08.2024 – 263 свадьбы и 24.07.2024 – 227. А 
рекордной по количеству регистраций в Год семьи стала 
дата 24.08.2024, супружеский союз заключили 294 пары 
нижегородцев. Напомню, что на портале Госуслуг мож-
но забронировать любую интересующую дату за год до 
свадебной церемонии.

– Какова, на Ваш взгляд, формула крепкого семей-
ного союза?

Основа всех отношений – уважение, семейных – до-
верие и любовь. Это также открытое и честное общение, 
взаимная поддержка, забота друг о друге и умение идти 
на уступки. 

– Каковы показатели рождения детей и какие имена 
им выбирают родители?

Ежегодно в Нижегородской области на свет появля-
ется около 23 000 новорожденных. С начала 2024 года 
органами ЗАГС зарегистрировано рождение 14 946 де-
тей, из них 8 795 – мальчики и 6 151 – девочки.

Третий год подряд самым популярным именем у 
мальчиков остается Михаил, второе место у Алексан-
дра, на третьем – Артем. У девочек бессменным лиде-
ром последних пяти лет остается София, в первой трой-
ке также имена Виктория и Василиса.

У мальчиков очень популярны красивые старорус-
ские имена: Любомир, Еремей, Кузьма, Порфирий, 
Трифон, Лучезар, Сафрон. Девочек тоже называют не-
обычными редкими именами: Беатриче, Золушка, Фея, 
Весняна, Юнона, Ива, Доротея, Дива, Ассоль.

Мы приветствуем любой выбор родителями имени 
ребенка. Однако при этом не допускается использова-
ние в имени ребенка цифр, буквенно-цифровых обозна-
чений, числительных, символов и не являющихся буква-
ми знаков, за исключением знака «дефис», или любой 
их комбинации, а также бранных слов, указаний на ран-
ги, должности, титулы.

– Много ли сейчас в Нижегородской области много-
детных семей?

Более 31 000 многодетных семей проживает сейчас 
в Нижегородской области. Неизменно увеличивается 
количество семей с двумя, тремя, четырьмя детьми. По-
являются и семьи с 12, 13 и даже 14 детьми. В текущем 
году органами ЗАГС Нижегородской области зареги-
стрировано рождение 178 двоен и двух троен.

– Ольга Сергеевна, Вы являетесь председателем Ни-
жегородского совета женщин. Какие основные на-
правления деятельности женского движения? 

В целом деятельность общественной организации 
направлена на содействие повышению статуса жен-
щин, их роли в политической, экономической, социаль-
ной и культурной жизни региона, защита их интересов. 
Для этого мы используем самые разные форматы: фе-
стивали, конкурсы, форумы, выставки, конференции, 
акции.

Прошедший год был для нас плодотворным и эффек-
тивным. Мы реализовали множество значимых проектов 
для жителей Нижегородской области. Это стало воз-
можным благодаря большому вкладу в общее дело каж-
дого женсовета нашего региона. На сегодняшний день в 
состав РОО «Нижегородский Совет Женщин» входит 55 
советов женщин округов Нижегородской области и рай-
онов Нижнего Новгорода.

Работа нашей организации в 2023 году строилась 
в рамках реализации основных государственных про-

грамм «Стратегии развития воспитания на период до 
2025 года», «Национальной стратегии действий в инте-
ресах женщин на 2017–2022 годы», Указов Президента 
Российской Федерации и национальных проектов, про-
граммы действий Союза женщин России до 2022 года 
«Равенство. Развитие. Мир в XXI веке». 

Деятельность женской общественности региона 
была направлена на реализацию пяти национальных 
проектов: «Демография», «Культура», «Здоровье», 
«Экология», «Образование».

– Что объединяет реализуемые проекты?
Нижегородская семья – главное действующее лицо 

всех наших проектов. Ежегодно в них принимает уча-
стие более 10 000 нижегородских семей. В этом году 
Нижегородское региональное отделение реализует сра-
зу несколько больших грантовых семейных проектов, о 
некоторых из них хочется рассказать отдельно.

На Большой Покровской открылась уличная фото-
выставка «Моя семья – моя страна», посвященная 
Году семьи. Цель проекта – сохранение семейных цен-
ностей, продвижение традиционного уклада семьи, 
выявление социальных инициатив и зарождающихся 
обычаев. Отмечу и региональный фестиваль «Семья в 
спорте», включивший в себя семейную парусную рега-
ту, семейный туристический слет и семейный турнир по 
футболу.

Региональный фестиваль «Женское единство» со-
брал 215 участниц из самых разных округов Нижего-
родской области и районов Нижнего Новгорода. Все они 
представляли свои творческие работы и выступления в 
номинациях: декоративно-прикладное творчество и на-
родные промыслы, изобразительное искусство, фото-
графия, вокальное и музыкальное творчество, хореогра-
фическое творчество, сценическое творчество и театр 
моды.

– Сколько участников вовлечено в проекты?
Приведу только один пример – областной фотокон-

курс и фотовыставка «Сердце отдаю детям». В конкур-
се приняли участие 87 человек из 14 муниципальных и 
городских округов и районов области, они прислали на 
конкурс около 300 фотографий. Все конкурсные фото-
материалы сопровождались очень теплыми, душевными 
словами в адрес своих педагогов и наставников. 

Фотовыставка «Сердце отдаю детям» была разрабо-
тана при поддержке Государственного архива аудиови-
зуальной документации Нижегородской области, откры-
лась и работала на главной пешеходной улице Нижнего 
Новгорода с 1 июня по 31 августа 2023 года. Выставка 
включала в себя выставочную экспозицию с работами 
лауреатов фотоконкурса «Сердце отдаю детям», исто-
рическими фотоматериалами о педагогах и наставниках 
Нижегородской области, о нижегородском образовании 
на разных этапах развития региона.

– Есть ли в деятельности организации направления, 
посвященные исключительно женщинам?

Высадка аллеи «Дочери Отчизны» – ежегодный про-
ект Нижегородского Совета Женщин, главная задача 
которого не только посадить аллеи в память о великих 
героинях Нижегородского края, но и привлечь внимание 
общественности к теме великого вклада нижегородских 
женщин в историю региона и России в целом, к судьбам 
горьковчанок – тружениц тыла и участниц боевых дей-
ствий во время Великой Отечественный войны. 

В этом году аллея в городе Арзамасе посажена в 
честь наших землячек, среди которых директора школ, 

преподаватели и руководители Арзамасского педагоги-
ческого института, Заслуженные учителя, отличники на-
родного просвещения РСФСР, герои социалистического 
труда, наставники.

Областной Конкурс «Коса – России краса» – насто-
ящий семейный и национальный праздник для умниц 
и красавиц от пяти до восьмидесяти лет, на который 
приезжают из самых разных уголков нашего региона 
целыми семьями, с группами поддержки. Проект меж-
регионального фестиваля действует при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив. Конкурс 
проводится уже в четвертый раз. 

Популярность его растет из года в год. Этот проект 
про истинную женскую красоту жительниц нашей стра-
ны. Конкурс дает возможность девочкам, девушкам, 
женщинам показать свои таланты, умения, знания, про-
явить творческие способности, рассказать о своих се-
мейных национальных традициях и малой Родине. 

– Нижегородская область – один из крупнейших ре-
гионов Центральной России протяженностью более 
400 км. Как выстраиваются отношения с советами 
женщин в округах и районах?

Клуб наставников «Нижегородского Совета Жен-
щин» в формате онлайн начал работу в августе 2023 
года. Цель создания Клуба – оказание методической 
помощи и поддержки новым советам женщин в соста-
ве организации. В рамках деятельности Клуба своими 
знаниями и практическим опытом работы делились 
члены Президиума, председатели и члены советов 
женщин округов и районов, входящих в состав органи-
зации. 

У новых советов женщин большие планы, которые, 
безусловно, легче воплощать, имея рядом старших на-
ставников. В рамках встреч клуба молодые советы де-
лятся своими идеями и успешно реализованными ини-
циативами. Нам есть чему у них поучиться.

Традиционные ежегодные акции «Родительский кон-
троль», «Скоро в школу», «Доступная среда» проводят-
ся всеми советами женщин и носят адресный, точечный 
характер. 

– Ольга Сергеевна, у Вас есть возможность обра-
титься к прекрасной половине нашей читательской 
аудитории. Что бы Вы пожелали нашим женщинам?

Профессия судьи возлагает на человека большую 
ответственность за судьбы других людей. Всегда восхи-
щалась сильными женщинами, которые посвятили себя 
служению правосудию. 

Мы приглашаем всех, особенно, женщин судейского 
сообщества Нижегородской области к участию в наших 
проектах. Уверены, что такое расширение взаимодей-
ствия пойдет на благо нашему обществу, а участие су-
дей-женщин придаст нашему движению не только кра-
соты, но и уверенности.

– Ольга Сергеевна, благодарим Вас за интересный 
рассказ.

Спасибо за приглашение. Журнал «Судебный вест-
ник Нижегородской области» стал узнаваемым в юриди-
ческом сообществе нашего региона. На его страницах 
много полезного и интересного. Поэтому, не раздумы-
вая, согласилась на сотрудничество с вами. Мы всегда 
открыты к диалогу с обществом.

Беседовал научный редактор журнала,
судья Нижегородского областного суда,
Роман Валерьевич Ярцев
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Уверенность в  семье, призвание в профессии 
помогают не сбиваться с пути и идти вперед

Родился я в семье потомственных речников. Мы про-
живали в поселке Октябрьский Борского района Ниже-
городской области. Затон им. 40-й годовщины Октября 
в поселке – это место, куда более 160 лет подряд после 
навигации приходят на зимовку теплоходы. На берегу 
проживает экипаж и обслуживающий суда персонал.  
Здесь прошло мое детство, здесь поступил в школу, 
здесь грезил о дальних морских путешествиях, пред-
ставляя себя капитаном лайнера. 

Мои близкие родственники начинали работать в то 
время, когда по рекам нашей необъятной родины бо-
роздили колесные пассажирские суда Волжского госу-
дарственного речного пароходства, созданного в 1923 
году. Пассажирский флот пароходства плавал по реке 
Волге и ее притокам. Прадед Батырев Василий Ивано-
вич был капитаном буксира. Дедушка Батырев Валерий 
Васильевич, пройдя всю Великую Отечественную войну, 
впоследствии работал на дизельном электроходе «Бе-
лоруссия».

В 1955 году он был назначен старшим механиком 
для приемки нового судна «Эрнст Тельман» – речного 
пассажирского трехпалубного теплохода, построенного 
по проекту 588.

История теплохода «Эрнст Тельман» стала историей 
нашей семьи. Бабушка Батырева Мария Павловна ра-
ботала официанткой на этом теплоходе. Мои родители 
Батырев Юрий Валерьевич и Батырева Нина Викторов-
на познакомились на этом же теплоходе, когда мама, об-
учаясь в Волжском институте инженеров водного транс-
порта, проходила практику мотористом. В дальнейшем 
родители работали инженерами на судоремонтном за-
воде им. 40-й годовщины Октября. 

Трудовая династия, в которой мои прадед, дед, ба-
бушка, родители были всегда связаны с пароходством, 
предрасполагала меня не только к мечтам о дальних 
странах, но и с детства настраивала на усвоение азов 
речной навигации и обслуживания судов. 

Работа на речном флоте отличается от работы на 
берегу. Теплоход – это маленькое государство, жизнь 
на котором начинает бурлить весной, когда начинаются 
основные работы по ремонту и вооружению теплохода, 
подготовка к навигации. Но и зимой работы не прекра-
щаются: идет плановый ремонт в машинном отделении, 
в случае необходимости осуществляется технологиче-
ское переоборудование теплохода.

С начала навигации команда живет на судне, не имея 
выходных дней, и несет две вахты по 4 часа в сутки на 
каждом участке обслуживания судна. Окончание нави-
гации приходится на ноябрь месяц, когда в основном те-
плоходы следуют к месту приписки в затон для прохож-
дения осмотра и ремонта. Команда в этот период может 
уйти в межнавигационный отпуск. И так на протяжении 
всей жизни.

БаТыреВ
дМиТРий ЮРьевич
председатель Шахунского районного суда 
Нижегородской области
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Не всем удается привыкнуть к такому сложному рит-
му жизни, при котором 6-9 месяцев в году необходимо 
жить не на берегу, а на судне. Неслучайно крепкие се-
мьи формируются из членов экипажа. Я видел, как мои 
родители беззаветно преданы друг другу и объединены 
общим делом. Это качество, которое прививалось в на-
шей семье.

Поэтому, окончив среднюю школу в 1990 году, сра-
зу поступил в Нижегородский радиоэлектротехнический 
техникум. После учебы начал трудовую деятельность 
в качестве моториста теплохода, а в дальнейшем – в 
должности судового электрика, где и познакомился со 
своей супругой. В 1997 году мы поженились.

Спустя некоторое время сначала периодически, а по-
том все чаще и чаще стал читать правовую литерату-
ру. Юридический язык меня привлекал, был созвучным 
моим мыслям о добре и зле, справедливости и порядке. 
В какой-то момент понял, что готов серьезно заниматься 
юриспруденцией. 

  Мой выбор не удивил родителей, так как при воспи-
тании такие качества личности, как честность и порядоч-
ность во взаимоотношениях, преданность своему делу, 
взаимная поддержка, ставились в нашей семье во гла-
ву угла. Родители окончили Волжскую государственную 
академию водного транспорта. Узнав, что в данном вузе 
обучали по специальности юриспруденция, не задумы-
ваясь, принял решение. 

После получения высшего образования решил по-
пробовать себя в адвокатуре. Возраст и жизненный 
опыт, а мне тогда было тридцать лет, ответственность 
перед семьей, в которой ребенку пять лет, необходи-

мость профессионального развития предопределили 
начало моего пути в юриспруденции.

Пройдя стажировку, в 2006 году получил статус адво-
ката и до 2013 года работал в Нижегородской областной 
коллегии адвокатов. Слышать проблемы людей и помо-
гать в их разрешении, стоять на страже справедливости 
– это те навыки, которые были приобретены в адвокат-
ской деятельности и стали основой профессиональной 
работы в качестве судьи. 

Для себя понимал, что при любых видах судопро-
изводства адвокат обязан защитить права своего по-
допечного и обеспечить неукоснительное соблюдение 
процедур. Наряду с этим мне все больше импонировала 
деятельность суда, который должен устанавливать по 
каждому делу истину. Благо, что на то время я приобрел 
опыт участия в судебных заседаниях различных инстан-
ций, в том числе на уровне президиума Нижегородского 
областного суда. Моему стремлению стать судьей спо-
собствовали и советы опытных коллег, которые всегда 
с почтением отзывались о миссии тех людей, которые 
осуществляют правосудие.

Думаю, что семья, как и я, помнит мою подготовку к 
экзамену на получение статуса кандидата в судьи. Стол 
полностью был завален законами, постановлениями и 
примерами из судебной практики. Было трудно, но никто 
и нисколько не сомневался в моем успехе. Помню, как 
старшая дочка Маргарита подошла и сказала: «Папа, 
не переживай, у тебя все получится». Уверен, что уже 
тогда она прекрасно понимала, что стать судьей – это 
ответственный и важный шаг не только для меня, но и 
для семьи. 

На пути к своей цели меня не остановила возмож-
ность смены места жительства и переезда в район об-
ласти. На вопрос квалификационной коллегии судей о 
готовности в случае назначения сменить место житель-
ство с города Нижнего Новгорода на поселок Ковернино 
Нижегородской области ответил утвердительно. Безус-
ловно, что этому ответу предшествовал обстоятельный 
и взвешенный разговор в семье, которая поддержала 
меня в моих начинаниях.

В мае 2013 года назначен судьей Ковернинского рай-
онного суда Нижегородской области. При переезде на 
новое место жительства мы определились: семья долж-
на быть вместе и воедино. Для меня семья – это основа, 
которая держит тебя, питает заботой, вдохновением, а 
при падении подает руку и ставит на ноги. Поддержка 
семьи – залог профессионального благополучия. 

На тот момент мы воспитывали двух детей: дочь Мар-
гариту и сына Валерия. Без промедления семья перееха-
ла по месту моего назначения – п. Ковернино, супруга 
уволилась с прежней работы, дети сменили школу и дет-
ский сад. В 2015 году у нас родился третий ребенок – 
дочь Вера.

Жизненный опыт, полученный во время работы на 
речном флоте, был связан в том числе с постоянными 
переездами и нахождением большее время далеко от 
дома. Это помогло мне и семье адаптироваться к новым 
жизненным условиям. На новом месте познакомились с 
хорошими друзьями, общение с которыми поддержива-
ем по настоящее время. 

Вспоминаю, как супруга рассказывала о впечатле-
ниях сотрудников на новой работе, которые удивлялись, 
наблюдая, как ежедневно утром мы вчетвером идем по 
улице на работу, в школу, в детский сад, а вечером опять 
вместе возвращаемся домой. Сплотившись, мы приоб-
рели больше сил для поддержки друг друга. Первый 
дом, в котором мы поселились, детям понравился. Было 
лето, и они много времени проводили на улице, катаясь 
на велосипеде, узнавая местность. 

Не скрою, детям, особенно старшей дочери, на пер-
воначальном этапе было трудно, не хотелось уходить из 
школы, где было много друзей, бросать любимый спорт 
– фехтование, которым занималась с начальной школы. 
Она переживала за новую школу, приобретет ли она но-
вых друзей. Задумывалась, надолго ли мы уехали из го-
рода, что будет при возвращении обратно.

При знакомстве с новой школой старшая дочь рас-
сказывала, что школа ей очень понравилась, учителя 
были доброжелательны к ней. Несмотря на то, что ей 
сначала было сложно завести друзей, она подружилась 
с прекрасным человеком, который поддержал ее во 
всем. Они до сих пор общаются. 

Старшая дочь быстро стала более самостоятельной 
и уверенной в принятии своих решений, а самое глав-
ное – стала более ответственно относиться к младшим 
детям, помогая родителям в воспитании брата и сестры. 

Став судьей, понял, что это не только хороший по-
казатель в профессиональном развитии, но и верный 
ориентир, следуя которому, необходимо постоянно ус-
ваивать необъятный и многогранный объем информа-
ции, который, в свою очередь, подпитывает желание со-
вершенствоваться в профессии. Без этого в профессии 
судьи не состояться, не говоря уже о том, что рассма-
тривать порученные тебе дела качественно и в сроки не 
получится. 

Моими первыми учителями, с которых брал пример 
при освоении профессии, стали председатель Ковер-
нинского районного суда Нина Ивановна Лоскунина и 

судья того же суда Лариса Юрьевна Доможирова, кото-
рая ныне с успехом возглавляет Городецкий городской 
суд. Взвешенные решения в плане построения работы 
суда и соблюдения служебной дисциплины, уважитель-
ное отношение к своему коллективу – это те ориентиры, 
которые являются для меня примером на всех стадиях в 
становления в профессии.

Для меня было и остается важным то, что тогда не 
ощущал себя растерянным и ненужным. Первые шаги 
под началом более опытных коллег позволяют быстрее 
освоиться с профессией. Ведь для участников процесса 
не имеет значения, какое по счету дело ты рассматри-
ваешь – первое или сто первое, они рассчитывают на 
работу профессионала с первой минуты процесса. Та-
ковым и должен быть каждый судья или, как минимум, к 
этому стремиться. 

Безусловно, помню свое первое дело. Но для меня 
было важным не его содержание, а сам процесс его рас-
смотрения. Первый опыт в любой профессии всегда вол-
нителен. Главное – сосредоточиться и взять себя в руки. 
Хорошим подспорьем в этом стал опыт участия в рассмо-
трении уголовных дел под председательством опытных 
судей как районных, так и Нижегородского областного 
суда. Репутация, которую я приобрел в качестве адво-
ката, в некотором смысле помогла и помогает в комму-
никациях с судьями, которые при обращении к ним за 
советом иногда спрашивают: «Дмитрий Юрьевич, что-то 
фамилия Ваша знакома, не Вы ли участвовали в рассмо-
трении такого-то дела?» Отвечаю: «Было». На другом 
конце провода: «Помним, помним Вас, тогда слушайте».

Ковернинский районный суд относится к числу мало-
составных с численностью двое судей, поэтому специ-
ализации по делам нет. Это означает, что судьи, помощ-
ники и секретари должны обладать знаниями в разных 
отраслях права, что позволяет быть взаимозаменяемы-
ми. Фундамент коммуникаций был заложен именно в Ко-
вернинском районном суде. 

Через четыре года руководство Нижегородского об-
ластного суда в лице его председателя Анатолия Вла-
димировича Бондара оказало большое доверие и пред-
ложило продолжить профессиональную деятельность 
в статусе судьи Советского районного суда г. Нижнего 
Новгорода. На эту должность был назначен в октябре 
2017 года.

Семья возвратилась на прежнее место жительства –  
в любимый город Нижний Новгород, который ассоцииру-
ется у многих приезжающих из регионов нашей страны 
гостей со столицей закатов. Это так и есть. Но, веро-
ятно, они не видели наши рассветы «под городом Горь-
ким, где ясные зорьки». Для нашей семьи строчки песни 
на стихи Евгения Долматовского «Сормовская лириче-
ская» во многом созвучны и на сегодняшний день.

Дети вернулись учиться в свою первую школу, млад-
шая пошла в детский сад. Мы ощущали радость детей, 
которые спустя два года прибыли в родные пенаты уже 
повзрослевшими, более мудрыми, но все такими же без-
заботными.

Когда задумываюсь над тем, чему можно научиться у 
детей, всегда вспоминаю их открытость ко всему новому 
и неизведанному. Мы учимся у детей искренности, уме-
нию радоваться каждому моменту жизни, неторопливо-
сти в принятии решений. Наверное, поэтому кажется, 
что в детстве жизнь идет гораздо медленнее, чем во 
взрослые годы.

Работа в Советском районном суде, где мне всегда 
помогали опытные судьи, была связана с рассмотрени-
ем гражданских дел. Помню, как как меня очень тепло 

В декабре 1954 года было создано крупнейшее речное транспортное предприятие СССР – Волжское объединенное речное пароходство, 
которое объединило Волжское грузопассажирское пароходство (г. Горький) и Волжское грузовое пароходство (г. Куйбышев) с общим 
центром в Горьком. 

В 1955 году Батырев Валерий Васильевич был назначен старшим механиком для приемки нового судна «Эрнст Тельман» – речного 
пассажирского трехпалубного теплохода, построенного по проекту 588.

Суда этого проекта строились по заказу Минречфлота РСФСР с 1953 по 1961 годы на судоверфи VEB Mathias Thesen Werft Wismar в 
городе Висмаре (Германия) для работы на Волге, Каме, Неве, Дону и Енисее. Всего было построено 49 теплоходов данного проекта.

После этого судно поступило в Волжское пароходство, где было приписано к Горькому (Нижний Новгород). Затем теплоход работал 
на туристических рейсах от Казанского совета по туризму (совета по туризму Татарской АССР), выполняя рейсы по маршрутам Казань – 
Калинин (Тверь) – Москва – Астрахань – Казань и Казань – Ленинград (Санкт-Петербург) – Астрахань – Казань. 

В 1996 и 1997 годах судно выполняло круизы с отправлением из Самары. В июне – июле 1998 года на борту теплохода «Эрнст 
Тельман» снимали комедийный художественный фильм «Китайский сервиз» (режиссер Виталий Москаленко, производство киностудий 
«Мосфильм» и «Жанр», вышедший на экраны в 1999 году). В фильме теплоход носит название «Святитель Николай», а съемки проходили 
на участке от Костромы до Нижнего Новгорода.

Осенью 2004 года теплоход был переведен из Волжского пароходства в Москву, где прошло полное переоборудование кают и 
общественных помещений и в 2005 году судно вышло в работу под названием «Цезарь». С осени 2018 года судно выведено из круизной 
эксплуатации и используется в качестве плавучей гостиницы в Московской области на Пестовском водохранилище канала имени Москвы 
у причала «Хвойный бор».
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приняли в коллективе суда во главе с председателем 
Дмитрием Владимировичем Орловым, который сейчас 
является председателем восьмого судебного состава 
судебной коллегии по уголовным делам Второго касса-
ционного суда общей юрисдикции (г. Москва). 

В коллективе было принято, что реалии судебных 
процессов по гражданским делам являлись предметом 
совместного обсуждения. Я стал свидетелем единоду-
шия среди судей Советского районного суда, движимых 
общим интересом к работе. Такой настрой и атмосфера 
в коллективе положительно отражались на работе суда.

Спустя непродолжительное время, в октябре 2018 
года мне было предложено претендовать на должность 
заместителя председателя Арзамасского городского 
суда Нижегородской области. Складывалось впечатле-
ние, что жизнь преподносит мне все новые и новые ис-
пытания, расширяя, как в навигации, только что опреде-
ленные горизонты. 

2019 год – мое назначение: шаг вперед – и другой го-
ризонт, и то, что когда-то воспринималось постоянным, 
становится временным, превращаясь в очередной этап 
взросления. Если раньше ты отвечал только за себя, те-
перь ты отвечаешь за коллектив. 

Мой выбор вновь поддержала супруга, выразив готов-
ность переехать с семьей для постоянного места житель-
ства в г. Арзамас. На тот момент старшая дочь училась 
в колледже по специальности «юриспруденция», сын по-
шел в новую школу, младшая дочь – в детский сад. 

Помню, сколько семейных вечеров мы провели, пре-
жде чем старшая дочь определилась с выбором про-
фессии. Мы предлагали ей пойти учиться на юриста. 
Предлагали, но не настаивали, поскольку она рассма-
тривала направление медицины и усердно готовилась к 
поступлению в медицинский колледж. Не знаю, что ста-
ло решающим в выборе дочери, то ли наше молчаливое 
согласие, то ли неуверенность дочери в своем выборе. 

После окончания школы дочь все-таки поступила на 
учебу в Нижегородский Губернский колледж на специ-
альность «Право социального обеспечения». Помню ее 
слова после окончания колледжа: «Хорошо, что вы не 
согласились с моим выбором направления обучения, 
сейчас понимаю, как я была далека от этого». 

Как говорится, все, что ни делается, все делается к 
лучшему. Старшая дочь часто приезжала к нам в гости, 
мы делали все, чтобы быть рядом побольше, поэтому 
она проходила практику в Арзамасском отделении Пен-
сионного фонда. В выходные дни, в свободное от рабо-
ты время с учетом занятий детей в спортивной школе мы 
вместе принимаем участие в соревнованиях по лыжным 
гонкам и в легкоатлетических забегах, проводимых в 
разных регионах РФ. Вне соревнований выделяем вре-
мя для самостоятельных тренировок. 

Наше родительское решение в плане спортивного 
развития детей направлено не только на укрепление 
здоровья, но и на формирование личности, поскольку 
спорт – это прежде всего умение ставить задачи и вы-
полнять их, достигая намеченного результата. И, конеч-
но же, спорт – это дисциплина. 

Вместе с детьми участвую в соревнованиях по лыж-
ному спорту, в том числе в преодолении лыжных мара-
фонских дистанций, самой известной из которых явля-
ется Арзамасский лыжный супермарафон и регулярный 
кубок Арзамаса по лыжным гонка и лыжероллерам. 

Одно из последних спортивных мероприятиях, в ко-
тором принял участие, – это марафон «Нижний Новго-
род», который состоялся 8 сентября 2024 г. Это одно из 
крупнейших и ярких беговых событий в России. В этом 
году эти соревнования прошли в четвертый раз. Трасса 

марафона пролегала по главным историческим местам 
в центре Нижнего Новгорода, включая Нижегородский 
Кремль, живописные набережные, купеческие усадьбы 
и древние соборы, улицы со старинной архитектурой. 

Я участвовал в классического марафоне – 42,2 км. 
Дистанцию преодолел с результатом 03:47:55 при сред-
нем темпе 05:24/км. Для сравнения лидер марафона 
пробежал его быстрее на 01:26:11. Фраза «Главное не 
победа – а участие» не отражает всей полноты моих 
ощущений. Представьте, длина маршрута примерно 
равна расстоянию между Нижним Новгородом и Бого-
родском. Здесь главное добежать или хотя бы дойти.

Атлеты участвовали в забегах-спутниках – 10 и 5 км. 
Также был детский старт на 1 км. Было приятно видеть 
среди участников спортивного мероприятия своих кол-
лег, например, судью Нижегородского областного суда 
(в почетной отставке) Николая Алексеевича Симонова.

Школа взросления в судебной системе Нижегород-
ской области – это как учеба в престижном учебном за-
ведении, в котором каждый твой шаг соизмеряется не 
только с твоими стремлениями, но и с достижениями. 
Есть ощущение, что чья-то незримая рука с точностью 
до минуты определяет твой следующий шаг, оказывая 
тебе доверие и поддержку.

В 2022 году уже при руководстве председателя Ни-
жегородского областного суда Вячеслава Ивановича 
Поправко мне было поручено возглавить Шахунский 
районный суд Нижегородской области, председателем 
которого являюсь по настоящее время.

На этот раз сложности переезда в г. Шахунья в боль-
шей степени легли на мои плечи, но и семья вновь не 
осталась в стороне, поскольку переехала в Нижний Нов-
город, чтобы там обосноваться. Супруга взяла на себя 
всю заботу о детях, которые повзрослели и определи-
лись со своим профессиональным выбором.

Дети в семье юриста, как и в любой иной семье, где 
родители врачи, музыканты или любой другой профес-
сии, впитывают в себя соответствующий  сленг, привы-
кают к специфической терминологии, вникают в обсуж-
дение тематики.

Сейчас мы понимаем, что юриспруденция в нашей 
семье – это вторая после судовождения династическая 
профессия. После окончания техникума старшая дочь 
Маргарита поступила на заочное отделение Волжского 
государственного университета водного транспорта по 
специальности «юриспруденция». Данный университет  
в истории нашей семьи имеет такое же историческое 
значение, как теплоход «Эрнст Тельман». На теплохо-
де знакомились, а в университете учились наши мамы, 
папы, мы, теперь и наши дети.

 Первая работа старшей дочери по юридической спе-
циальности состоялась в 2023 году в Арбитражном суде 
Волго-Вятского округа.  Работа ей нравилась, но спустя 
некоторое время она решила попробовать себя на ра-
боте в суде общей юрисдикции. Она устроилась в Мо-
сковский районный суд старшим специалистом в отдел 
судопроизводства по гражданским делам. 

Маргарита положительно отзывается о своей рабо-
те: «У нас в суде очень дружный коллектив, прекрасные 
люди, которые готовы поддержать тебя в любую минуту. 
Коллеги мне как неопытному работнику никогда не от-
казывают в помощи.  Проработав в суде всего полгода, 
знаю, что могу положиться на них. Работа в отделе очень 
интересная, постоянно чему-то учишься, общаешься с 
людьми, находишься в интенсивном движении».

Она, обучаясь на пятом курсе, заканчивает универ-
ситет. Планирует продолжить работать в суде, посколь-

ку чувствует себя в юридической профессии комфортно. 
Как говорит дочь, в этой работе не бывает отдыха для 
головы, всегда решаешь какие-нибудь задачи. Юриспру-
денция, как никакая другая наука, дает понимание всех 
сфер человеческой жизни. Мне приятно, что мой пример 
ее вдохновляет. Она понимает, что нужно идти к своей 
цели, нужно стремиться к чему-то новому, работать где 
нравится и наслаждаться тем, чем занимаешься.

 Сын же решил пойти по стопам прадеда и деда, 
намереваясь связать себя с речным флотом, посту-
пил на первый курс Нижегородского речного училища  
им. И.П. Кулибина на специальность «судовождение».

Выбор профессии – это осознанное решение посвя-
тить себя любимому делу, в котором можно найти сча-
стье, а счастье – это когда с удовольствием идешь на 
работу и возвращаешься домой. 

В развитии и воспитании детей мы с супругой ста-
раемся дать пример уважительного отношения внутри 
семьи, не забывать и хранить память истории прароди-
телей. Было всякое и разное, но на протяжении всего 
времени, начиная с моего первого назначения судьей, 
мы семьей идем бок о бок проживая жизнь. Уверенность 
в  семье, призвание в профессии помогают не сбиваться 
с пути и идти вперед.
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основа нашей семьи – безграничная любовь, 
которая придает осмысленность жизни во всех              ее проявлениях

Первоначальный выбор рода деятельности был ос-
нован на желании продолжить профессиональную ди-
настию: папа проходил службу в МВД РФ. В то время 
специалистов для подразделений по борьбе с экономи-
ческими преступлениями готовила Нижегородская ака-
демия МВД Российской Федерации, куда благополучно 
поступил в 2000 году. Родители не стали препятствовать 
проявлению моего юношеского романтизма и согласи-
лись с выбором.

Четыре года учебы пробежали быстро, но не прошли 
даром. Опытный руководящий состав, высокопрофесси-
ональный педагогический коллектив и сильная научная 
школа позволили уверенно освоить азы юриспруденции. 

С благодарностью вспоминаю всех замечательных 
преподавателей, но с еще большим трепетом произно-
шу имя Антонины Юрьевны Чупровой. Она была един-
ственной, чьи требования заставляли переживать не 
только за сдачу экзамена или зачет, но и за неподготов-
ленный ответ. 

Эти ощущения были основаны исключительно на 
глубоком уважении к Антонине Юрьевне. Цельность на-
туры, сосредоточенность в общении, ясность изложения 
проблемы и чистота речи позволяли ей настолько глубо-
ко заложить нам в головы знания уголовного права, что 
даже сейчас их забыть нельзя. 

Считается, что всего знать невозможно даже в от-
дельной отрасли права, но для меня пример Антонины 
Юрьевны – исключение. В настоящее время мы продол-
жаем наше общение, хотя гораздо реже, чем хотелось 
бы. В любом случае ее мнение и оценка являются для 
меня определяющими и по сей день.

Ценность полученного образования осознается мною 
и по настоящее время. Мне повезло в том, что в период 
моего обучения академия готовила именно юристов, а 
не просто работников для системы МВД. Тем, кто хотел 
учиться, закладывалась фундаментальная база в раз-
личных отраслях права. Большую часть предметов вели 
опытные и заслуженные преподаватели. Годы, прове-
денные в академии, существенным образом развили у 
меня стремление к получению новых знаний, базис ко-
торых в дальнейшем во многом способствовал моему 
вхождению в судебную систему.

После окончания академии работал в оперативных 
отделениях при ГУВД Нижегородской области. Однако 
ранее заложенный во мне фундамент научного мышле-
ния, потребность в дальнейшем самообразовании, со-
веты отца и наставления Антонины Юрьевны Чупровой 
стали той основой, которая побудила меня вернуться в 
2006 году в Нижегородскую Академию МВД РФ, но уже 
в статусе адъюнкта.

В 2009 году я успешно защитил диссертацию на со-
искание степени кандидата юридических наук на тему: 

КУзьМенКо
вЛадиМиР СеРгеевич
судья Канавинского районного суда 
г. Нижнего Новгорода
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«Уголовно-правовая и криминологическая характери-
стика преступлений в сфере экономической деятель-
ности, совершаемых должностными лицами».  Моим 
научным руководителем был доктор юридических наук, 
профессор Изосимов Сергей Владимирович. 

Процесс подготовки и написания диссертации позво-
лил развить навыки анализа информации и выработать 
свой стиль письменного изложения материала. Напи-
сание каждой статьи сопровождалось неоднократными 
правками со стороны научного руководителя. При этом 
правки зачастую носили не содержательный, а редак-
торский характер. На мои вопросы и недоумения отно-
сительно отсутствия замечаний содержательного харак-
тера и необходимости внесения предлагаемых правок 
Сергей Владимирович пояснял, что огромное значение 
имеет не только характер излагаемого материала, но и 
стиль его изложения. Данная школа помогает мне и сей-
час при написании процессуальных актов.

Во время написания диссертации приступил к пре-
подаванию в Нижегородской Академии МВД Россий-
ской Федерации, прошел путь от преподавателя до 
доцента кафедры уголовного и уголовно-исполнитель-
ного права.

При осуществлении преподавательской деятельно-
сти для меня было важно представлять теоретический 
материал именно с примерами его реализации на прак-
тике. Ценность исключительно теоретических знаний 
осознается человеком в гораздо более позднем возрас-
те, чем студенческий. Получая заряд исключительно те-
ории, человек может закрыться от этих знаний, считая 
их излишними. Но имея представление, для чего может 
пригодиться теоретическая база, человек становится 
более открытым к знаниям. Во многом мой подход был 
сформирован исходя из собственных ощущений меня – 
студента и меня – повзрослевшего практика. 

Искренне завидую тем, кто может сочетать осущест-
вление правосудия, вовлеченность в семейную жизнь и 
преподавательскую деятельность. У меня это не получа-
ется, и сейчас преподаванием не занимаюсь. Но, с моей 
точки зрения, сочетание деятельности по применению 
норм права и преподавания является очень удачным 
примером взаимного обогащения знаниями и опытом. 
Выигрывают все: как преподаватель-судья не отдаля-
ется от базовых знаний и получает великолепную воз-
можность обсуждать правовые позиции, чего он лишен в 
процессе со сторонами, так и студенты получают знания 
с конкретными примерами их применения. 

После накопления определенного багажа теоретиче-
ских знаний в период обучения в адъюнктуре и осущест-
вления преподавательской деятельности в душе заро-
дилось непреодолимое желание реализовывать данные 
знания на практике. Мне представлялось, что непосред-
ственное применение норм права является лучшим спо-
собом реализации имеющего теоретического багажа. 

В июле 2014 года назначен судьей Канавинского рай-
онного суда г. Нижнего Новгорода, где уже более десяти 
лет осуществляю правосудие: сначала специализиро-
вался на уголовных делах, позже перешел на рассмо-
трение гражданских.

С моей будущей женой Мариной меня в 2004 году по-
знакомил друг. С тех пор мы с супругой вместе. Говоря о 
семье, меньше всего хочется свести все к штампам, но 
на самом деле основным цементом нашей семьи явля-
ется любовь. Все остальное: взаимная поддержка, ува-
жение личных интересов, совместное и равное участие в 
воспитании и становлении детей – являются следствием 
этого чувства. 

Марина – профессиональный фотограф, основатель 
специализированной фотостудии для съемок новорож-
денных, которая была организована более шести лет 
назад. К организации собственной студии привело от-
сутствие должных условий для съемок новорожденных 
в «стандартных» интерьерных фотостудиях. Начиная с 
существенного отклонения от температурного режима 
и заканчивая отсутствием надлежащего режима чис-
тоты. 

В своей студии Марина полностью контролирует ука-
занные параметры и наполняет студию тем реквизитом 
и декорациями, которые необходимы для качественной 
и комфортной, прежде всего для самых маленьких го-
стей, съемки.

Первоначально желание заняться осознанной фото-
съемкой, а не банальным нажатием на кнопку «мыльни-
цы» возникло у Марины после рождения первого ребен-
ка для формирования нашего семейного фотоархива. 

В период начала ее профессиональной деятельности 
к фотосъемкам новорожденных относились достаточно 
насторожено. Марина была одной из немногих, кто на-
чинал продвигать данный вид съемок в нашем городе. 
В настоящий момент она осуществляет деятельность в 
собственной фотостудии, обстановка в которой позво-
ляет не только профессионально оказывать услуги, но 
и получать удовольствие от самого процесса съемок и 
дарить данные эмоции гостям студии.

Радует, что в настоящее время родители все чаще 

Марина Сергеевна Кузьменко – профессиональный фотограф. В 2013 году закончила фотошколу по авторскому 
курсу Владимира Ермолаева.

Регулярно посещает мастер-классы, семинары лучших российских фотографов по фотосъемке новорожденных, 
а также семейной и детской фотографии. Свое профессиональное мастерство постоянно совершенствует и через 
онлайн-обучение.

С марта 2016 г. является одной из основательниц Нижегородской ассоциации фотографов новорожденных. Узкой 
специализации работы с новорожденными училась у лучших фотографов России. 

Участвует в международных выставках, является организатором фотоплощадок в Нижнем Новгороде. Проводит 
индивидуальные мастер-классы по съемке новорожденных. Число проектов в год: более 100 newborn фотосессий и 
более 150 семейных.

Считает, что работа с новорожденными – это уникальный вид искусства, который позволяет сохранить самые 
трогательные и счастливые моменты жизни.
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хотят провести съемку своего новорожденного ребенка. 
Это позволяет не только сохранить нежные воспомина-
ния и эмоции от вида своего ребенка в самые первые 
дни рождения, но и привнести в эти эмоции немного 
творчества. Востребованность такого рода съемок рас-
тет с каждым годом. 

Перед каждой съемкой Марина общается с родите-
лями. Обсуждаются декорации, образы ребенка и роди-
телей. Благодаря богатству коллекции детских образов 
сохраняется высокий уровень индивидуальности каждой 
съемки. Главная задача родителей – приехать. Осталь-
ное является работой моей супруги, с которой она с удо-
вольствием и успешно справляется.

В нашей семье четверо детей. Старший сын Егор, 
ему четырнадцать лет, средний – Артем младше его на 
два года. Они ученики общеобразовательной школы. В 
свободное от учебы время занимаются смешанным бо-
евым единоборством на базе Федерации ММА города 
Нижнего Новгорода. Еще одно сильное увлечение Его-
ра – рыбалка. В целом, спорт занимает значительный 
объем его жизни. В силу своего характера он ревностно 
опекает своих младших братьев и сестру, иногда даже 
более чрезмерно, чем мы, их родители. Артем проявляет 
интерес к компьютерной технике, причем не к играм, а к 
устройству и принципам работы. Старается не отставать 
от брата в плане помощи нам, родителям. 

Пока в силу возраста с выбором будущей профессии 
они не определились, поэтому одинаково хорошо стара-
ются постигать все предметы школьной программы. Мы 
в свою очередь также не хотим в настоящее время ока-
зывать на них давление в этом плане. 

Младший сын Михаил, ему пять лет. Он всеобщий 
любимчик. Егор и Артем с ним занимаются и играют 
наравне с нами. Уровень его позитива самый высокий 
в нашей семье. Он не боится шутить и задирать своих 
братьев, но при этом стойко переносит их (к слову, очень 
бережное) возмездие. В силу своего возраста он просто 
живет и получает удовольствие от жизни. 

Наша принцесса – дочка Есения родилась в один 
день с Михаилом. С ее рождением мы узнали, что у ин-
сульта нет минимального возраста. В первые дни после 
рождения у нее произошло кровоизлияние в мозг, и с 
тех пор мы преодолеваем его последствия. Несмотря на 
свое состояние она также, как и свои братья, заряжает 
нас позитивом, на который не влияет ни работа, ни ка-
кие-либо негативные факторы. 

С ней мы стали посещать столицу нашей страны по 
5-6 раз в году, узнали про высокотехнологичную меди-
цинскую помощь и даже испытали определенную гор-
дость за ее уровень. Но, к сожалению, без крайне ини-
циативного личного поиска медицинских учреждений, 
конкретных специалистов, реабилитационных учрежде-
ний значимого прогресса мы бы не достигли. 

Дочь развила в нас терпение и спокойствие. Многие 
простые процессы: прием пищи, укладывание спать – 
растягиваются с ней на полчаса и более. При этом она 
очень четко чувствует внутренний настрой, и если про-
являть нервозность, то это немедленно передается Есе-
нии, что никак не способствует достижению запланиро-
ванного результата. 

Нашему демографическому достижению способ-
ствовало наше осознанное желание и божий промысел. 
Мы оба видели нашу семью с тремя детьми. Это не было 
следованием каким-то традициям, а являлось исключи-
тельно внутренней потребностью. Но в результате тре-
тьей беременности у нас появилась двойня. 

Нельзя сказать, что наши дети похожи на маму или 
на папу. Они являются очень гармоничным сочетани-

ем наших черт характера и внешности. Основное, чему 
наши дети нас научили, – это умению концентрировать-
ся на важном и абстрагироваться от второстепенного. 
Без детей способность родителей смотреть и вникать в 
выбранный фильм или программу в ситуации, когда кто-
то в прямом смысле скачет по тебе, а остальные прово-
дят спарринг, не была столь развита. 

Несмотря на то, что осуществление правосудия за-
нимает достаточно большое количество часов в сутках, 
я нахожу время для общения с семьей, родителями, 
друзьями. Марина также прикладывает колоссальные 
усилия для сочетания своей работы и семейных дел. Во 
многом это получается благодаря совместным увлече-
ниям. Так, встречи с друзьями сочетаются с выездами с 
супругой и старшими детьми на сплавы на САП-бордах. 
Несмотря на кажущуюся легкость в управлении данным 
видом спортивного инвентаря, это занятие требует со-
четания координации и физической выносливости. 

Данный вид спорта позволяет максимально с поль-
зой для здоровья производить выезды на природу и 
оценивать ее красоту в местах, свободных от большого 
скопления людей. В этом плане реки северной части на-
шей области максимально подходят для такого отдыха. 
Спокойное, неспешное перемещение по водным арте-
риям с извилистыми руслами, живописными берегами 
помогает не только привести мысли в порядок, но и под-
держивать мышечный тонус. 

Естественно, что объединяющим фактором являются 
и настольные игры. Не все они интересны сразу всем 
детям, поэтому мы можем играть как с Михаилом без 
старших братьев, так и с Егором и Артемом без Миши. 
Разнообразие рынка игр позволяет не застревать в од-
ной игре и постоянно пробовать новые. Но фавориты 
тоже не сдаются. Для примера, простая игра «Выдерни 
морковку», уже доступная для Михаила, по-прежнему не 
вызывает отторжения у старших братьев, и они состав-
ляют ему компанию. 

Совместные выезды на экскурсии, прогулки по горо-
ду также помогают нам быть вместе. Конечно, для того 
объема общения с детьми и между собой, который мы 
сами признаем необходимым, в сутках должно быть ча-
сов 30, но и в существующих реалиях нельзя сказать, 
что кто-то из детей обделен вниманием. 

Старшие сыновья нам оказывают большую помощь 
в домашних делах. Причем делают это добровольно, не 
требуя, как это иногда принято, плату за каждое совер-
шенное действие. Дети видят, что никто не ленится, и 
сами втягиваются в различные домашние процессы. Во-
просами воспитания детей мы занимаемся оба. В боль-
шем объеме собственным примером. Определенный и 
достаточно весомый вклад в формирование дисципли-
ны вносит и занятие спортом. 

Естественно, что мы прививаем детям и стремле-
ние к общению с нашими родителями. Контакт детей 
с бабушками и дедушками постоянен. В нашей семье 
сложилось, что наша линия воспитания полностью под-
держивается нашими родителями и ситуаций противопо-
ставления детьми нас и родителей нет. По мере возмож-
ности стремимся совместно с ними отмечать семейные 
праздники: дни рождения, Новый год и прочие, ведь мы 
тоже были когда-то детьми.

Только в отличие от нас наши дети, наверное, ни-
когда не поймут ценности простых вещей: сладостей, 
красивой одежды, необходимого спортивного инвента-
ря. В моем детстве большинства из перечисленного в 
силу всеобщего дефицита банально не было в продаже, 
и мои родители это доставали (именно доставали, а не 
просто покупали). Но это не является чем-то негатив-

ным, поскольку дети не должны задумываться над этим.
Напротив, мне никогда бы не хотелось, чтобы мои 

дети столкнулись с предательством со стороны близ-
ких людей, не важно, друзей или членов семьи. Именно 
предательство наносит максимальный ущерб не только 
в силу самого действия, но и в силу фактора внезапно-
сти. Остальное можно прогнозировать и готовиться к по-
следствиям. 

Уверен, наша семья во многом похожа на другие се-
мьи. Погружение в осознание количества задач, необ-
ходимых к разрешению для нормального функциониро-
вания всех направлений жизни семьи: нашей с супругой 

работы, образования (как обязательного, так и дополни-
тельного) каждого из детей, медицинских мероприятий, 
отдыха (поездки в отпуск, встречи с родителями и дру-
зьями, досуг детей), развитие бытовых условий (обслу-
живание транспортных средств в семье, поддержание в 
порядке жилого помещения, бытовой техники) – может 
привести к затяжной депрессии. 

Чтобы не допускать такого исхода и не терять пози-
тивного настроя на жизнь (и, соответственно, приучать к 
этому детей), мы привыкли, в частности, достаточно лег-
ко перестраивать планы, если что-то не получается, а не 
тратить время на переживания по поводу неосуществлен-
ного мероприятия. Мы стараемся жить вне плена суеты.
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Семья – это искусство созидания, 
уникальный творческий процесс, где главный                     вектор – любовь

Родился я в СССР, когда в стране начинались карди-
нальные перемены, которые сегодня в истории зафикси-
рованы звучным словом «перестройка». Описание мое-
го детства можно было бы упустить из рассказа, если бы 
не одно обстоятельство. 

В детский сад, который находился в 50 метрах от 
места работы мамы, я ходить не любил, а говоря про-
стым языком – ненавидел. Если вы спросите меня, в 
чем причина моей неприязни к этому учреждению, то 
ответ будет краток: я не любил «тихий час», потому что 
не понимал, зачем спать днем, если это время можно 
провести гораздо интереснее.  В ту пору мама работа-
ла судебным исполнителем в Воскресенском народном 
суде Горьковской области, по должности судебные ис-
полнители входили в штат народного суда. Частенько во 
время прогулок в детском саду я сбегал к ней на работу. 
Мама ругалась, но потом звонила в детский сад и сооб-
щала заведующей, что я у нее. 

Мне нравилось быть в суде, там всегда кипела жизнь: 
каждый раз приходило много людей. Все, начиная от по-
сетителей и заканчивая работниками, чем-то непременно 
были заняты, из залов непрестанно слышались важные 
речи, в кабинетах постоянно стучала печатная машинка. 
Для меня жизнь суда ассоциировалась с этими звуками. 

Самым ярким и запомнившимся мне стал запах бу-
маги и сургуча, которым запечатывали бандероли и по-
сылки. Жидкость, напоминающая кровь, твердела на 
воздухе с оттиском печати. Готовить сургуч мне не до-
веряли, но вот ставить печать – всегда. Важность и таин-
ственность этого занятия придавали мне ощущение не 
столько незаменимости моей персоны, сколько взрос-
лости. Мне казалось, что по сравнению с другими я от-
носился к этому более ответственно. Несомненно, этот 
процесс доставлял мне большое удовольствие.  Может 
быть, отголосок именно этого детского ощущения, иначе 
зазвучав в дальнейшей жизни, привел меня в судебную 
систему. Но обо всем по порядку.

Начальную школу я не могу вспомнить как нечто 
яркое и интересное, за исключением одного моего ув-
лечения – пения. В то время не было фонограмм, жи-
вой аккомпанемент баяна порождал во мне творческую 
жажду. Участие в мероприятиях районного уровня и на 
областных конкурсах все больше утверждало меня в не-
разрывной связи с творчеством, но решение целиком 
посвятить этому жизнь так и не созрело. Может быть, 
не замотивировал себя или не было человека, который 
смог бы поддержать меня в этом направлении. Сейчас 
пою для себя, друзей, семьи. Это служит источником мо-
его отдохновения от каждодневно наплывающих забот и 
снятия усталости. 

мировой судья судебного участка 
Бутурлинского судебного района 
Нижегородской области

МихаиЛ евгеньевич
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В средней и старшей школе моей страстью стали 
естественные науки – биология и химия. Они давались 
мне очень легко, для подготовки к уроку или выполнения 
домашнего задания мне ничего не нужно было делать, я 
словно все это знал на уровне интуиции и с нетерпением 
ждал этих уроков.  Особенным счастьем были исследо-
вательские работы, лабораторные опыты, эксперименты 
и экскурсии на природу, которые впоследствии привели 
меня на биологический факультет ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского.

В университете время пролетело быстро, ярко, весе-
ло и интересно, несмотря на все трудности, включая ма-
териальные. Сохранилось ощущение того времени: мне 
хотелось учиться и получать новые знания. Поэтому про-
межуточный итог высшего образования мною оценивал-
ся не через полученный диплом, а через приобретенный 
опыт, предоставляющий новые возможности. 

На третьем курсе по случайному стечению обстоя-
тельств оказался в центре общественной жизни вуза и 
Нижегородской области: студсоветы, творческие меро-
приятия, школы лидеров, международные студенческие 
конгрессы, и все это в должности заместителя председа-
теля самой крупной в Нижегородской области профсо-
юзной организации студентов ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского, насчитывающей более сорока тысяч студентов. 

Это было время переоценки себя как личности че-
рез ответы на очень сложные вопросы, которые каса-
лись реализации меня как личности в обществе. Здесь 
для меня ключевым моментом явилось открытие такой 
черты своей личности, как экстраверсия. Я осознал, что 
нуждаюсь не в самом себе, а в обществе, что я не зам-
кнут, а открыт, имею свою активную жизненную пози-
цию. Это качество позволило мне приобрести большое 
количество друзей, общаясь с которыми, стал внутренне 
богаче и сильнее.

Как-то раз мы с другом рассуждали на тему, что с 
годами ощущение скорости времени становится более 
пронзительным. Мы пришли к выводу, что заглушить 
такое ощущение и приостановить бег времени поможет 
его насыщение через что-то новое. Перебрав на паль-
цах круг потенциальных направлений, остановились на 
двух: экономика и юриспруденция. Взвесили все за и 
против, и оказалось, что мы оба хотели получить юриди-
ческое образование. 

Вот тут-то мне и вспомнился этот давно забытый аро-
мат сургуча и бумаги, оставленный оттиском печати на 
моем подсознании. Я получил юридическое образова-
ние в ННГУ им. Н.И. Лобачевского. И, не дождавшись 
получения диплома, уехал жить в Воскресенский район, 
там и началась моя трудовая деятельность по специаль-
ности «юриспруденция».

Меня многие спрашивали: почему ты решил карди-
нально изменить свою жизнь? Уехать из мегаполиса в 
деревню, отказаться от своей узнаваемости, успешно-
сти и востребованности в обществе, согласиться на что-
то новое, неизведанное и неприглядное: на должность 
секретаря судебного заседания судебного участка Вос-

кресенского района Нижегородской области, которая к 
тому же была еще и временной.  Для меня не составляло 
труда реализоваться в юридической профессии, остава-
ясь в Нижнем Новгороде.  Понимал, что рискую, но хо-
тел попробовать себя, как говорится, с ноля. При этом 
в моем поступке не было отчаяния или безысходности. 
Я был молод, мне хотелось узнавать все новое. Скажем 
так, это была очередная проверка себя. 

Несколько месяцев секретарства предоставили мне 
возможность участвовать в конкурсе на включение в ка-
дровый резерв для замещения вакантных должностей 
государственной гражданской службы и через некото-
рое время стать помощником мирового судьи судебного 
участка Воскресенского судебного района Нижегород-
ской области. Как говорится, где родился, там и приго-
дился. 

В 2022 году постановлением Законодательного Со-
брания Нижегородской области от 24 ноября 2022 г.  
№ 495-VII назначен на должность мирового судьи судеб-
ного участка Бутурлинского судебного района Нижего-
родской области. 

Кардинальный перелом в моей профессии сопрово-
ждался новыми вызовами и испытаниями. С будущей 
женой я встретился в родном Воскресенском районе на 
концерте музыкальной группы, в которой она солирова-
ла, играя на русском народном инструменте – домре. 
Эффектное концертное платье, свет софитов, очаро-
вательная улыбка, приветливое общение с аудиторией.  
Звезда по имени Кристина Фиш взошла для меня, но 
светила она на небосклоне Нижнего Новгорода. 

За ее следующим приездом я уже тщательно следил. 
План был продуман до мелочей. Мы с друзьями соби-
рались в очередной туристический поход на байдарках. 
После концерта пригласил ее с нами. К моему удивле-
нию, она согласилась, сообщив, что давно мечтала от-
правиться в сплав на байдарках. 

Уже весной следующего года на праздничном кон-
церте, посвященном Международному женскому дню, 
выступая вместе с Кристиной, прямо на сцене сделал 
ей предложение, на которое она согласилась. Все как в 
фильме, который каждый из нас смотрел по отдельно-
сти и мечтал, что такое может быть и с ним. Наши мечты 
сбылись.

 Для меня семья – это искусство, которое проявля-
ется не только в категориях эстетики, художественного 
образа, но и в опыте, испытании. Семья как форма твор-
ческой деятельности является процессом созидания, 
большой работы, в первую очередь, работы над собой. 
Это взаимопонимание, в котором главным вектором яв-
ляется умение прощать и принимать человека таким, 
какой он есть, любить, доверять и поддерживать его в 
любую минуту. 

Прежде чем стать художником, поэтом или музыкан-
том, необходимо учиться, бороться, и, даже проигрывая,  
снова вступать в бой. Семья в этом плане не исключе-
ние. Многое не сразу получается, но опыт не как экспе-
римент, а как знания, приобретенные в жизни, со време-

Кристина Фиш окончила Нижегородскую государственную консерваторию имени М.И. Глинки (2004, класс Вик-
тора Кузнецова) и аспирантуру вуза (2006). В настоящее время – старший преподаватель Нижегородской консер-
ватории. Выступает как солистка, проводит мастер-классы. 

Победитель международных конкурсов «Кубок Севера» (Череповец, 2006), «Евразия» (Екатеринбург, 2008), име-
ни М. А. Матренина (Кемерово, 2016), лауреат VII Всероссийского конкурса исполнителей на народных инструментах 
(II премия, Владимир, 2008) и II Международного музыкального турнира Terem Crossover (II премия, Санкт-Петербург, 
2012). Записывает современную музыку для домры, осуществила более 20 мировых и российских премьер – сочине-
ний Владимира Пороцкого, Григория Зайцева, Михаила Броннера, Ефрема Подгайца, Владимира Беляева и других. 
Принимала участие в фестивалях «Московская осень», «Картинки с выставки», Opus 52 (Нижний Новгород). Ведет 

цикл передач, посвященных современной музыке для народных инструментов, на радио «Образ». Художественный 
руководитель Международного фестиваля «Другая музыка» и творческой лаборатории Barocco Today.

С большим успехом выступает как солистка с симфоническими и камерными оркестрами, оркестрами народных 
инструментов Москвы, Нижнего Новгорода, Екатеринбурга, Красноярска, Самары, Кирова, Костромы, Владимира. 
Она постоянный участник всероссийских и международных фестивалей, таких как «Созвездие мастеров», «Кар-
тинки с выставки», «В Урале Русь отражена», «Струны молодой России», «Уральский фестиваль домристов» и дру-
гих. Являясь преподавателем на кафедре народных инструментов в ННГК им. М.И. Глинки, проводя мастер-классы, 
участвуя в научно-практических конференциях, активно занимаясь пропагандой современной музыки для домры, 
Кристина Фиш является одним из ведущих исполнителей на малой домре в России.
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нем даст плоды. Разве дерево, посаженное нами, сразу 
плодоносит? Труд во все времена года на протяжении 
нескольких лет приблизит вас к тому, чтобы растение 
прижилось, зацвело и только потом стало давать плоды. 
Так и семья.

Поддерживаю свою жену во всем, при всей напря-
женности судейской работы готов прийти на помощь и 
взять на себя детей для того, чтобы она смогла поза-
ниматься на инструменте, подготовиться к концерту или 
мастер-классу, побывать на гастролях. Совмещение ма-
теринства и работы – дело не из легких. Жена – музы-
кант, профессионал, ей необходимо делиться с публикой 
своими мыслями, чувствами, опытом. Самореализация –  
это вызов нового времени. Мы стараемся укрепить наши 
отношения, в основе которых личностное развитие  каж-
дого из нас является фундаментом для формирования 
уверенного и гармоничного будущего семьи.

Ощущение правильности сделанного выбора, осно-
ванного и подкрепляемого взаимным доверием, ощуще-
ние невозможности существования друг без друга запу-
скает процесс внутренней инициации, знаменующийся 
открытием в себе новых ресурсов, созданием новых 
проектов, новых векторов движения нашей жизни. 

Не могу сказать, что мечтал о большой семье, хотя 
нас у моих родителей было трое. В семье у родителей 
жены тоже было трое детей. После рождения первого 
ребенка мы поняли, что это и наше призвание. В браке 
родилось трое детей: в 2019 году Елизавета, в 2021 году 
– Екатерина, в 2024 году – Петр. Главной изюминкой 
многодетной семьи являются близкие тебе люди, кото-
рые готовы прийти на помощь и поддержать, а у малень-
ких детей это удается как-то особенно прелестно.

Старшая дочь Лиза говорит: «Главный в семье у нас 
папа, потом мама, ну а затем я, так как старшая, потом 
Катя и Петя». В воспитании детей для нас основное пра-
вило: ребенок – взрослый и самостоятельный человек. 
Дети любят получать похвалу, и мы поощряем их не 
только за результат работы, но и за добрые дела и за 
поступки. Мы стараемся объяснить детям то, как легко 
могут ранить необдуманные слова и проступки дружбу, 
любовь. К каждому ребенку ищем индивидуальный под-
ход, но так как в раннем возрасте проходит несколько 
сложных периодов, то не один ключ можно сломать, 
пока откроешь заветную дверцу детского сердца. 

Мама у нас нуждается в ежедневных занятиях на ин-
струменте. Дети видят, какой это тяжелый труд, какая 
сложная работа. Для них у нас есть маленькая домра, 
флейта, различные шумовые музыкальные инструмен-
ты. Ни мама, ни я не заставляем детей заниматься на 
инструментах. Катя по настроению может взять домру 
и начать играть на ней, и это происходит не однократ-
но, а на протяжении нескольких дней. Потом инструмент 
лежит до следующего раза, пока она снова не захочет 
поиграть. Лиза с удовольствием может ее вокально под-
держать, спев под бряцание по струнам детскую песен-
ку. Такое непринужденное семейное творчество рожда-
ет доверие в семье и поддержку.

Старшая дочка Лиза с раннего детства увлекается 
лошадьми. Лошади – для нее все. Все игрушки – лошад-
ки. Книги, раскраски, одежда – все с лошадьми. Конюш-
ни по всему дому, она их строит из любых подручных 
материалов и вещей. Все началось с того, что мы на 
первый день рожденья посадили ее на лошадь, и она, 
такая маленькая, сидя в седле, каталась на ней полчаса 
и не хотела слезать. Конечно, инструктор поддерживала 
Лизу, чтобы она не упала. Надеемся, что это увлеченье 
станет чем-то большим в ее жизни. 

Ядром всей нашей большой семьи является дом, ко-
торый мне достался от бабушки и деда. Я всегда мечтал 
о доме, саде, огороде. Мой дед был плотником, поэтому 
и сам дом, и все нежилые постройки были сделаны до-
бротно, с душой. Как говорит современная молодежь, он 
смог «прокачать себя» в изготовлении наличников. Дом 
мы осовременили, но сохранили само сердце дома – рус-
скую печь.

Русская печь – это основа наших домашних семей-
ных традиций, очаг, который дарит не только физиче-
ское, телесное, но и душевное тепло. Дети с наслаж-
дением наблюдают за горящими и потрескивающими 
дровами в печи. А какая печь без пирога? Вот тут и про-
исходит совместное кулинарное творчество в приготов-
лении пирогов и сладостей. Счастью от работы с тестом, 
приготовления начинок и самого процесса выпекания 
нет предела. И обязательно на Пасху, по старинному ба-
бушкиному рецепту, готовятся куличи, а на Рождество –   
имбирное печенье. 

Мы все любим вылазки на природу – пикники. Здесь 
происходит работа ребенка над собой, самоорганиза-

ция, понятие работы в команде и, конечно, знакомство 
с природой. Ребята интересуются разнообразием рас-
тений и животных, я с благодарностью откликаюсь на 
их просьбу рассказать что-то интересное про каждый 
кустик и ягоду, про каждую букашку-таракашку. Благо, 
знания, полученные на биологическом факультете, еще 
живы в памяти.

Прививаем им любовь к природе, учим проявлять за-
боту о ней, даем азы бережливого отношения. Вечером –  
настольные игры или творчество с пластилином, бума-
гой. И, конечно, любимое занятие для всех – совместное 
чтение, не только на ночь, но и днем. Дети любят, когда 
мы им читаем, ибо книга – это клад, из которого черпа-
ется жизнь.

При воспитании детей стараемся придерживаться 
простых правил. Ребенок должен чувствовать, что его 
безоговорочно любят. Для этого мы много общаемся с 
детьми. Задаем открытые вопросы о чувствах и мыслях, 
чтобы не пришлось догадываться. Не мешаем им гово-
рить то, о чем они думают, несмотря на их столь малый 
возраст. Детей ни в коем случае нельзя обманывать, 

особенно в своих обещаниях, это неизбежный шаг ко 
лжи.

С супругой стараемся не забывать о себе. Чтобы не 
выгореть, не сломаться, бережно относимся к своему 
здоровью. Родителям нужно отдыхать. Ничего катастро-
фического не произойдет, если полы не будут блестеть, 
а вот климат в семье, наоборот, может испортиться, 
если мама и папа будут уставшими. Для этого мы фор-
мируем график семьи, который дисциплинирует детей, 
повышает работоспособность и умение выделять в дне 
главное и второстепенное.

Главное – приучать детей к самостоятельности с са-
мых первых лет жизни. Учить убирать за собой вещи и 
игрушки. Заниматься творчеством, не помогая, а лишь 
направляя их. Пусть получится не так красиво, но для 
них важно, что это выполнили они сами.

Мы вовлекаем детей во все семейные дела, обсуж-
даем с ними будущий день, интересуемся их мнением 
о поездках на выходные, готовим совместные завтраки 
и ужины, накрываем на стол или моем посуду. Все это 
отлично сближает.
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Учитесь у детей, будьте счастливы с детьми. 
Пусть дети будут бесконечно счастливы с вами

Наш разговор о стране, семье и личности с Екате-
риной Владимировной и ее сыном начался при встрече 
4 июля текущего года в стенах Нижегородского област-
ного суда на торжественном награждении участников 
детских конкурсов, приуроченных ко Дню Победы в Ве-
ликой Отечественной войне и Дню защиты детей. Этот 
конкурс для детей действующих судей, судей, пребыва-
ющих в отставке, и детей работников аппарата судов 
Нижегородской области в возрасте от 4 до 18 лет про-
ходил под эгидой Нижегородского регионального отде-
ления Российского объединения судей. 

Павел Парфенов, представлявший Кулебакский 
городской суд, так прокомментировал свое участие в 
конкурсе: «День Победы для нашей семьи, как и для 
каждой семьи в нашей стране – Великий праздник! В 
войне 1941–1945 гг. воевали мои прадеды. Прадедуш-
ка Трофим Михайлович Витюк был танкистом, получил 
ранение, награжден медалями и орденом «Знак Поче-
та», прабабушки – труженицы тыла. Я свято чту память 
обо всех участниках Великой Отечественной войны, обо 
всех, кто выстоял, кто погиб за нашу Родину». 

На наше предложение рассказать о себе и своей се-
мье Павел, не долго раздумывая, согласился и через 
некоторое время прислал развернутое эссе, которое мы 
посчитали интересным и познавательным, в силу чего 
приводим его практически без купюр.

«Родители как крылья за спиной!» – недавно услы-
шал это выражение и подумал, что именно так и есть 
в моей жизни. У меня много увлечений, и, конечно, они   
реализовались благодаря поддержке моих родителей. С 
ранних лет в нашей семье мне прививались такие при-
оритеты, как честность, порядочность, уважение, благо-
дарность, вежливость. 

Папа учит меня задумываться над последствиями 
своих поступков и отвечать за них, мама учит тактично-
сти, любви и заботе о ближних. Сейчас я ощущаю себя 
взрослым человеком, который перенял от родителей 
добродушие, щедрость и готовность прийти на помощь.

С детства был увлечен военной тематикой, вопро-
сами спасения людей. В этом плане примером для под-
ражания стал папа. Он как человек в погонах служит 
образцом дисциплины и ответственности, смелости и 
принципиальности.  

Пожарные и военные – это люди, которые спасают 
других, нередко рискуя своей жизнью. На моей памя-
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ти не было случая, чтобы папа куда-то опаздывал и не 
сдержал обещания. Папа, часто рассказывая о своей 
службе в Специальной пожарно-спасательной части, по-
яснял, что лесные пожары представляют огромную опас-
ность. Особенно коварен верховой пожар, когда горят 
кроны деревьев, у таких пожаров высокая скорость рас-
пространения, огонь может мгновенно переброситься на 
сотни метров.   

Папа нередко тушил подобные пожары. В 2021 году в 
Мордовском заповеднике в огненном кольце оказались 
более пятидесяти пожарных, тушивших лесной пожар, а 
папа был в составе группы, направившей им на помощь 
тяжелую технику и цистерны с водой, что спасло жизни 
людей.  Рассказы отца меня вдохновляли и заражали 
примером отваги и мужества. Это повлияло на мое ре-
шение записаться в Военно-патриотический клуб. 

Пройдя множество занятий, соревнований, полевых 
выходов и курсов подготовки, сам стал инструктором-
добровольцем в недавно открывшемся Военно-патри-
отическом центре «Дружина». У нас обучают военно-
прикладному делу, рукопашному бою, ориентированию, 
основам тактической медицины, выживанию в условиях 
дикой природы, знакомят с вооружением и техническим 
оснащением армии. 

Для меня как для наставника очень важно, чтобы мои 
воспитанники были заинтересованы и получали новые 
знания, чтобы они любили свою Родину. За полгода под-
готовки   ребята стали дисциплинированными, сдружи-
лись, получили много опыта и знаний, которые помогут 
им в обществе, даже если они не свяжут свою жизнь с 
армией. 

В 12 лет у меня возникло непреодолимое желание 
совершить прыжок с парашютом, но прыгнуть можно 
было лишь с 14 лет. Эта тема временно забылась, пока 
одним июльским днем мне не позвонил мой друг и не 
сказал, что ребята из военного клуба едут прыгать. 
На его вопрос, поеду ли я с ними, однозначно ответил: 
«Да!» Письменное согласие на мой первый прыжок дал 
отец. Под г. Богородском есть аэроклуб, по приезду в 
который мы заполнили необходимые бумаги, страхов-
ку. Затем прошли подготовку в учебном классе и на 
улице. Нас учили правильно приземляться, правильно 
отделяться от самолета и правильно вести себя в экс-
тренных ситуациях. И вот мы на линии старта. На нас 
надели подвесные системы и очень крепко их стянули.   
Нам предстояло прыгать с парашютом системы Д-6.

Пара минут – и мы уже на борту самолета, который 
спустя мгновение оторвался от земли. Сердце бешено 
колотилось в груди, а когда загорелись огни и прозву-
чала пронзительная сирена, на высоте 900 метров от-

крыли дверь, я понял, что такого адреналина в жизни у 
меня еще не было. Дождавшись своей очереди, встал и 
приготовился к прыжку. Меня охватило чувство страха, 
но тут хлопок по спине выпускающего, и я словно ока-
зался в новом мире… 

Невероятные ощущения свободного полета, подо 
мной почти километр неба! «521… 522… Кольцо! Есть 
кольцо! Купол! Есть купол!» – как молитва пронеслось в 
голове. Через три секунды, слегка придя в себя, дернул 
за кольцо и выпустил основной купол. Расчековав за-
пасной парашют, смог насладиться красотой неба и рас-
простертой подо мной панорамой. Вид был просто по-
трясающий! Когда приземлился, было две мысли: «Вот я 
сумасшедший!» и «Хочу еще!».  

К слову, уже на следующих прыжках я, будучи ин-
структором Военно-патриотического центра «Дружина» 
и понимая, как страшно моим воспитанникам, прыгаю-
щим первый раз, пытался их подбодрить и успокоить.      

У меня есть лучший друг Максим, нашей дружбе уже 
восемь лет. Мы вместе ходили в военно-патриотический 
клуб, вместе прыгали с парашютом. Говорят, что те, кто 
прыгали с одного борта, считаются братьями. Это про 
нас с Максом! 

Сейчас мой друг на срочной службе в армии, недав-
но у него была присяга. При возможности мы с ним со-
званиваемся, мне очень интересно услышать от него о 
его армейской жизни, а он ждет от меня новостей со сво-
ей малой родины. Максим честный, добрый и надежный 
товарищ, он не способен на предательство. С ним я бы 
пошел в разведку. 

Мама всегда поддерживает мои интересы и увлече-
ния, создает все условия для развития моего творче-
ства. Еще в детстве мы вместе учили стихи для твор-
ческих конкурсов, а ночами она шила мне костюмы для 
театрального кружка, рисовала декорации.   

Занимаясь в театральном кружке, я каждый год 
принимал участие в новогодних представлениях для 
младших школьников и воспитанников детских садов, 
которые проходили в Детско-юношеском центре г. Ку-
лебаки. В день мы могли провести по несколько елок. 
Признаюсь, что я даже немного уставал, ведь выступать 
приходилось в масках и театральных костюмах. Я играл 
зверей, сказочных персонажей, роботов, а став старше, 
играл даже и Деда Мороза. По-прежнему часто высту-
паю в качестве ведущего разных культурных мероприя-
тий, участвую в школьных и муниципальных конкурсах, 
читаю стихи и монологи.

Однажды мама предложила мне научиться играть на 
гитаре, записала меня в музыкальную школу и купила 

мне гитару. Я пять лет играю в рок-группе «Шанс» Дет-
ской школы искусств, являясь в ней фронтменом.  Мы 
непрестанно репетируем и даем концерты.  Мы исполня-
ем кавер-версии песен таких   групп, как «Танцы минус» 
«Ария», «Кино», «Чиж и Ко», «Дайте танк», «Король и 
Шут». 

Песни, которые я люблю слушать и исполнять, объ-
единяет то, что они понятные, знакомые и простые, их 
легко подпевать на концерте или в кругу друзей и близ-
ких.  Эти песни хочется петь, когда на душе тоска или 
радость, да и вообще под любую ситуацию можно найти 
подходящую песню. Можно долго говорить о моих люби-
мых песнях, но лучше их просто петь и слушать.

Огромное счастье и удовольствие испытываю, когда 
зрители в зале подпевают знакомым мелодиям. Помню, 
как на концерте в моей школе одноклассницы на по-
любившейся им песне зажгли фонарики, и в считанные 
секунды огоньками засверкал весь зал. Я испытал под-
линное чувство единения с аудиторией и почувствовал 
обратную связь от зала.

Недавно перед концертом в Доме культуры, в фойе, 
увешанном   картинами учащихся художественной шко-
лы, мой взгляд скользнул по рисунку, показавшемуся 
очень знакомым. На картине была изображена сцена 
и на ней группа музыкантов, до боли похожая на нашу. 
Только тогда, когда прочитал название рисунка «Вы-
ступление „Шанса“», до меня окончательно дошло, что 
это именно наша группа. Сказать, что я был удивлен, 
ничего не сказать. В тот день мы собрали полный зал и 
отыграли лучший в моей жизни концерт, зрители очень 
тепло приняли нас, подпевали, танцевали и зажигали 
фонарики – это было завораживающе. А автора рисунка 
мы обязательно найдем и отблагодарим. Своими высту-
плениями хочу вдохновлять людей делать что-то новое, 
творить, создавать! 

Руководителем нашей музыкальной группы и моим 
учителем по гитаре является педагог Вера Васильев-
на Шеина. Она имеет почетное звание Заслуженного 
работника культуры Российской Федерации, является 
победителем Общероссийского конкурса «Лучший пре-
подаватель детской школы искусств». Заслуг и наград 
за участие ее и ее учеников во многочисленных всерос-
сийских и международных конкурсах не перечислить. 
Вера Васильевна  не только талантливый музыкант, гра-
мотный педагог, но и прекрасный человек. Музыка для 
Веры Васильевны – это состояние души. Благодаря ее 
доброте и мастерству музыкальная школа для меня как  
родная семья.

Родители своим примером учат меня доброте и со-
страданию. Четыре года назад мы с мамой подобрали 
на улице больного брошенного котенка, отмыли его, 
долго лечили. Котенок Барсик выздоровел, вырос и жи-
вет с нами, мы в шутку называем его членом семьи.

Учусь в школе № 1 г. Кулебаки. Про школу: не могу 
сказать, что особенно люблю какой-то предмет. Мне 
нравится, когда проходим какую-нибудь понятную тему, 
и я активно работаю на уроке. Очень люблю общешколь-
ные мероприятия.  Мы часто всем классом готовим му-
зыкальные выступления, ставим групповые танцеваль-
ные номера, при этом сам процесс подготовки очень 
захватывающий и веселый, может, даже и более инте-
ресный, чем выступление, ведь на репетиции мы шутим 
и смеемся, находимся в творческом поиске.

Для меня познавательными являются поездки с клас-
сом в другие города. Мы побывали в Нижнем Новгороде, 
Владимире, Муроме. Самым ярким и запоминающимся 
стало путешествие в город-герой Волгоград.  

В начале прошлого учебного года наш классный ру-
ководитель Ольга Александровна Кручинина объявила, 
что мы едем в поездку, но не рассказала подробности. 
Ольга Александровна – учитель по призванию. Она 
окружает нас вниманием и заботой, искренне радуется 
нашим достижениям и переживает за наши неудачи. 

 Как выяснилось позже, все 10 классы нашей области 
стали участниками образовательного проекта «Уроки с 
путешествием. Нижний Новгород – Волгоград», реали-
зованного по инициативе губернатора Нижегородской 
области Глеба Сергеевича Никитина и губернатора Вол-
гоградской области Андрея Ивановича Бочарова. 

На специальном туристическом поезде мы всем 
классом вместе с десятиклассниками из других школ 
области отправились в этот увлекательный трехднев-
ный тур. Мы увидели главные достопримечательности 
города с его богатейшей историей. Посетили историко-
мемориальный комплекс на Мамаевом кургане, где ве-
лись ожесточенные бои и захоронено примерно 35 000 
воинов, в честь которых возведен мемориал «Героям 
Сталинградской битвы». Побывали на экскурсии в му-
зее-панораме «Сталинградская битва», возложили цве-
ты к Вечному огню. 

Посетив Волгоград, невозможно остаться равнодуш-
ным... Путешествие получилось очень познавательным, 
я хотел бы еще раз приехать в город уже со своей се-
мьей. В дороге мы с одноклассниками живо обсуждали 
поездку, делились впечатлениями, мечтали, куда бы мы 
еще хотели съездить и, конечно, пели песни. Эта поезд-
ка еще раз убедила меня, что Россия – огромная страна 
с великой историей. Здорово, что родился и живу в моей 
прекрасной стране и имею возможность путешество-
вать по ней.

Наш школьный коллектив возглавляет директор шко-
лы Роман Валерьевич Жишкеев, прогрессивный и опыт-
ный педагог. Его уроки по информатике познавательны 
и полезны. Уверен, что я, как и многие, всегда буду теп-
ло вспоминать школьные годы.

Впереди у меня ответственный 11 класс, подготовка 
к ЕГЭ. В дальнейшем мечтаю поступить в высшее во-
енное учебное заведение, если не получится, то выберу 
гражданскую профессию. Уверен, что как бы ни сложи-
лась моя взрослая жизнь, буду добросовестно работать 
и приносить пользу людям и нашей Родине». 

* * *
Эссе состоялось, дело сделано, подумали мы и об-

ратились за разрешением о его публикации, а заодно 
и о фотосессии для журнала к маме Павла – Екатерине 
Владимировне, судье Кулебакского городского суда. От-
вет, который получила редакция, мы, опять же с позво-
ления автора, приводим ниже.

«Никогда не предполагала, что история взросления и 
становления моего сына  может быть интересной кому-
то еще, кроме его родителей, более того, быть опубли-
кованной в журнале, да еще в журнале судейского со-
общества Нижегородской области, в котором я имею 
честь состоять. 

Поступившее моему сыну предложение от редакции 
журнала написать эссе о себе, о его восприятии семьи 
и своего предназначения в обществе застало меня вра-
сплох. Попробую описать ситуацию в двух словах. 

Я с Павлом принимала участие в торжественном на-
граждении участников детских конкурсов, приуроченных 
ко Дню Победы в Великой Отечественной войне и Дню 
защиты детей, которое состоялось 4 июля 2024 года в 
Нижегородском областном суде. После награждения мы 
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с сыном поднялись в фойе второго этажа, где размещен 
стенд журнала «Судебный вестник Нижегородской обла-
сти», в котором опубликована статья о Кулебакском го-
родском суде, признанном лучшим по итогам 2023 года. 

На тот момент журнал еще не поступил в наш суд, 
а его печатная версия уже была размешена на стенде. 
Мой сын обратил внимание на фотографию коллектива 
судей с моим участием и предложил сфотографировать-
ся напротив нее. Мне было очень приятно, что сын, зная 
не понаслышке о всех сложностях судейской работы, бо-
лее того, испытывая некоторые «прелести» такой рабо-
ты на себе, с гордостью отнесся к тому, что фотография 
его мамы размещена на всеобщее обозрение как судьи 
лучшего суда, будто на доске почета.

Ощущение радости за успехи друг друга переполня-
ли нас. Мы уже собирались уходить как случайно встре-
тили стоящего около зала судебного заседания Романа 
Валерьевича Ярцева, редактора журнала на фоне кото-
рого мы только что фотографировались. 

– Как вам журнал? Сфотографировались с сыном 
около стенда? Какими судьбами в Нижегородском об-
ластном суде? – спросил меня Роман Валерьевич. По-
лагаю, что мои ответы не нуждаются в изложении, по-
скольку сейчас итог нашего диалога с ним передо мной, 
а через некоторое время, надеюсь, окажется перед 
взглядом читателя.

После того, как я представила сына Роману Валерье-
вичу, он обратился к Павлу: «Не сомневаюсь, что тебе 
есть что рассказать о себе. Поделишься своими мысля-
ми о стране, семье, личности?»

Замужество, долгожданная беременность, и вот мед-
сестра вносит мне в палату крошечный сверток с розо-
вым личиком, прекраснее которого для меня нет на свете! 
Трепет, восторг, нежность, любовь... Сложно передать ис-
пытываемые эмоции, когда ты первый раз берешь в руки 
собственное дитя. Но первое осознанное чувство, кото-
рое ощутила в тот момент, это огромная ответственность, 
ведь теперь обязана отвечать не только за свою жизнь, но 
и за жизнь этого крошки, которого подарила мне судьба!

Ребенок растет, взрослеет, учится, а вместе с ним 
взрослею и учусь сама. Я училась быть мамою младен-
ца, покачивая бессонными ночами кроватку одной рукой, 
а в другой держа книги Бенджамина Спока. Училась быть 
мамою младшего школьника, помогая сыну мастерить 
разнообразные поделки, собирать рюкзак, проверять до-
машние задания. Сейчас учусь быть мамою подростка, 
еще только стоящего на пороге взрослой жизни, но еже-
дневно поправляющего меня фразой: «Мам, я уже взрос-
лый…», которую я воспринимаю с теплотой и улыбкой.

За эти счастливые годы материнства мой сын научил 
меня многому. Помню, как мы с ним в преддверии Ново-
го года ездили в сказочную вотчину Деда Мороза, в за-
снеженный и морозный город Великий Устюг. Втайне от 
сына я заготовила подарок, который Дедушка Мороз за 
рассказанное сыном стихотворение торжественно вру-
чил ему под вспышку фотоаппарата. В ту минуту, глядя 
в широко распахнутые и восторженные глаза сына, сама 
поверила в сказку.

Лет в 9-10 Павел увлекся футболом. Учитывая, что 
он уже тогда был воспитанником Военно-патриотиче-
ского клуба, не удивительно, что болеть он стал за фут-
больный клуб ЦСКА. Мы решили организовать поездку 
на их домашний матч против «Рубина», который состо-
ялся на «ВЭБ Арене». Сын был в восторге от происходя-
щего, а я испытывала некую неловкость, так как ранее 
никогда не была на матчах. Конечно, новый, огромный 
и красивый стадион, именитые игроки, такие как Игорь 

Акинфеев, Федор Чалов, Марио Фернандес, не могли 
оставить меня равнодушной. С удовольствием смотре-
ла матч и изредка аплодировала. Но когда матч закон-
чился с триумфальным счетом 3:0 в пользу Армейцев 
Москвы, забивших третий гол буквально на последней 
минуте, трибуны взорвались овациями. Сын ликовал и 
скандировал победные лозунги, вместе с ним и с много-
тысячным стадионом, сама от себя не ожидая, ликовала 
и я. Так мой сын научил меня не стесняться своих живых 
эмоций и искренне выражать радость. 

Еще хочу рассказать, что мой сын буквально открыл 
для меня мир музыки.  Никогда не являлась музыкаль-
ной фанаткой, иногда слушала что-то понравившееся по 
радио, по телевизору, фоном включала музыку в маши-

не.  Но вот мой сын стал учиться в музыкальной шко-
ле, играть на гитаре и исполнять песни. Мой сын научил 
меня разбираться в особенностях музыкальных инстру-
ментов. Ранее не могла отличать акустическую гитару 
от классической, бас-гитару от электрогитары. От сына 
узнала, что такое комбик, усилок, тюнер, а слово медиа-
тор, так широко известное судейскому сообществу, при-
обрело для меня еще одно значение – музыкальное.

Благодаря сыну узнала множество прекрасных пе-
сен, которые он исполняет на концертах вместе со своей 
группой «Шанс» Детской школы искусств г. Кулебаки. 
Мы вместе с ним с удовольствием посещаем концерты 
его любимых групп и исполнителей.  Как выяснилось, у 
нас с сыном одинаковый музыкальный вкус.

И, конечно, самое главное, чему меня научил мой 
сын, это безмерному чувству любви. До его появления в 
моей жизни испытывала любовь, но только с рождением 
ребенка я поняла, что есть и другая любовь, безуслов-
ная и прекрасная – материнская.

Мне важно в заключении сказать еще несколько 
простых, но важных слов, адресованных каждой семье, 
каждому родителю и каждой маме которые могут по-
делиться своим ощущением воспитания ребенка и вза-
имного взросления с ним. Уверена, что у каждого из них 
есть своя история не менее увлекательная и уж точно 
не похожая на другую. Учитесь у детей, будьте счастли-
вы с детьми. Пусть дети будут бесконечно счастливы с 
вами».
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Николай Михайлович Баранов
(1837–1901) 
Генерал-лейтенант, Нижегородский 
губернатор (1882–1897), управлял 
ярмаркой в 1883–1897 годах.
Образование получил в Морском ка-
детском корпусе, откуда был выпу-
щен в 1854 году. Участвовал в Крым-
ской войне (1853–1856). С 1854 года 
состоял на военной службе, был 
командиром парохода «Веста». В 
1856 году произведен в первый офи-
церский чин. В 1858 году перешел из 
военно-морского флота в «Русское 
общество пароходства и торговли», 
затем вновь вернулся во флот, воз-

главил модельную мастерскую Петербургского порта. В 1866–1877 го-
дах возглавлял Морской музей.
Участвовал в боевых действиях на Черном море в Русско-турецкой войне 
(1877–1878). В 1871 году произведен в капитан-лейтенанты. В начале 1881 
года назначен исполняющим должность губернатора Ковенской губернии. 
С марта по август 1881 года занимал пост петербургского градоначальни-
ка для борьбы с террором «Народной воли». В 1881 году назначен петер-
бургским градоначальником, затем был переведен в Архангельск.Господину Прокурору Санкт-Петербургского Окружного Суда.

Покорнейше прошу не отказать в разрешении Вашего Превосходительства
передать покушавшемуся на мое убийство Владимирову двадцать пять рублей.

18 марта 1892 года.
Губернатор Нижегородской губернии Баранов Н.М.

образом ярмарке, и было бы недостаточно сказать толь-
ко, что сделал он для нее много,  – он ее, так сказать, 
пересоздал, будучи подражателем Игнатьева (Николай 
Павлович – в июле 1879 г. был назначен временным – на 
период ярмарки нижегородским губернатором) по при-
ведению ее в порядок после изумительной распущенно-
сти, царившей на ней до того…

Баранов старался держать себя просто и очень до-
ступно. В первый же день открытия ярмарки им обык-
новенно объявлялось, что прием у него по экстренным 
делам во всякое время дня и ночи; каждый в случае на-
добности имел право явиться к нему во всякое время и 
даже обращаться по телефону, около которого даже но-
чью дежурил неотлучно один из его чиновников. 

С девяти часов утра обыкновенно приемная его была 
полна народом всякого звания, всех слоев общества, 
всевозможных общественных положений и чиновных 
рангов, начиная с какого-нибудь приехавшего из Петро-
града сановника-звездоносца, зашитого галунами, до 
простого серого мужика или рабочего-грузчика с Сибир-
ской пристани».

Принимал Баранов в Главном доме Нижегородской 
ярмарки, который был торжественно открыт 15 июля 
1890 года, то есть незадолго до покушения на Баранова, 
к  описанию которого мы и переходим, начав с констата-
ции печального, но однозначно трактуемого факта. 

Все, что известно о покушении на убийство Баранова 
из документов предоставленного нам архивного дела, 
которое впоследствии будем именовать как «официаль-
ное дело», – Василия Владимирова арестовали 21 ав-
густа 1890 года и 24 декабря этого же года назначили 
административное наказание – пять лет тюремного за-
ключения, по отбытии которого он подлежал высылке в 
Восточную Сибирь на жительство под надзор полиции 
сроком на пять лет.

В официальном деле нет доказательств в том виде, 
который предписывался действующим в то время зако-
нодательством. В нем нет протоколов допросов подо-
зреваемого и обвиняемого, потерпевшего, свидетелей, 
иных следственных действий, нет и обвинительного за-
ключения. В нем нет ничего, что позволило бы на дан-
ный момент рассмотреть и представить произошедшее 
в 1890 году событие в юридическом срезе.

Отсутствие в официальном деле сколько-нибудь зна-
чимых документов, проливающих свет на событие пре-
ступления, на наш взгляд, имеет свое объяснение, кото-
рое мы представим немного позже. Здесь же отметим, 
что версия, а если быть точным, их несколько, об изъ-
ятии документов из архивного дела по указанию заинте-
ресованных в этом лиц имеет право на существование.

Пока же обратимся к тем подробностям о самом 
покушении на Баранова, которые можем узнать от его 
современников, запечатлевших сие происшествие на 
свой лад. 

Современник Н.М. Баранова, известный публицист, 
заслуживший признание своей правозащитной деятель-
ностью, В.Г. Короленко утверждал, что записал эту вер-
сию со слов А.С. Гациского, которому в свою очередь 
поведал об этом  губернаторский швейцар: «… это 
«почти» случилось 21 августа, когда злодейская пуля 
коварного злоумышленника, дерзновенно проникшего в 
кабинет блестящего генерала, героя «Весты», чуть-чуть 
не поразила его, пролетев мимо геройской груди, буд-
то бы на расстоянии двух пальцев, ударилась в стену, 

Русско-турецкая война (1877–1878)

Война между Российской империей и союзными 
ей балканскими государствами с одной стороны и 
Османской империей с другой в рамках Восточного 
кризиса, от названия которого происходит еще одно 
ее название, используемое в России – «Восточная 
война 1877–1878 годов»

Дело № 13
Канцелярии Нижегородского Губернатора 

«О Василии Михайловиче Владимирове, покушавшемся выстрелом из револьвера 
убить Начальника Нижегородской губернии Н.М. Баранова»

над материалом работал

роман Валерьевич ЯрЦеВ – председатель редакционного совета – 
научный редактор журнала «Судебный вестник нижегородской области», 

судья нижегородского областного суда, кандидат юридических наук, доцент

Однозначного ответа на вопрос, что сподвигло чело-
века, на убийство которого покушались, передать впо-
следствии предполагаемому преступнику двадцать пять 
рублей, мы для себя так и не нашли. Не исключено, что 
читатель справится с этим вопросом лучше нас, но для 
этого мы прежде должны рассказать историю, которая 
предшествовала событиям 26 августа 1890 года. 

Эта история, названная в тогдашней прессе «громо-
вой вестью о покушении на убийство нижегородского 
губернатора», по своему обыкновению началась гораз-
до раньше и связана с появлением в Нижегородской 
губернии генерала Н.М. Баранова, который с 1883 года 
управлял Нижегородской ярмаркой. Как его характери-
зует Владимир Галактионович Короленко, Баранов был 
«игрок по натуре, – он основывал свою карьеру на бы-
стрых, озадачивающих проявлениях «энергии», часто 
рискованно выходящих за пределы бюрократической 
рутины, всегда ярких и почти всегда двусмысленных».

Чтобы не отвлекать читателя от центральной линии 
повествования, сошлемся на интересную и познава-
тельную книгу Андрея Павловича  Мельникова «Очерки 
бытовой истории Нижегородской ярмарки (1817–1917)», 
в которой личность Н.М. Баранова представлена ярко, 
живо и наиподробнейшим образом. Здесь же позволим 
привести из нее лишь те фрагменты характеристики 
жизнедеятельности главного героя, которые помогут в 
дальнейшем разобраться в том, какие события в рассле-
довании дела о покушении на его убийство можно отне-
сти к фактам, а какие, спустя много лет, так и останутся 
домыслами. 

А.П. Мельников писал: «Блестящий расцвет баранов-
ской энергии относится к 80–90-м годам прошлого сто-
летия, времени управления им Нижегородской губерни-
ей, или, точнее, не столько губернией, сколько именно 
ярмаркой, так как губерния у него всегда была более или 
менее в забросе: всю свою энергию он отдавал главным 
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Нижний Новгород. Ярмарка. Главный ярмарочный дом. 
Фото М.П. Дмитриев. Конец XIX в.

Во время Русско-турецкой войны 
(1877–1878) паровое судно «Веста» 
под командованием капитана-лей-
тенанта Николая Баранова 10 июля 
1877 года отправилось в крейсер-
ство с приказом нападать и брать в плен торговые суда неприятеля, 
но избегать столкновения с крупными кораблями противника. Однако 
уже 11 июля у берегов Констанцы (современная Румыния) русский 
пароход был вынужден вступить в бой с турецким броненосным кор-
ветом «Фетхи-Буленд», который значительно превосходил бывшее 
торговое судно и по классу, и по оснащению. Больше пяти часов «Ве-
ста» отбивалась от него. В итоге она все же вывела турецкий корвет из 
боя, хотя и получила сама значительные повреждения.
Командира корабля, капитана-лейтенанта Николая Баранова, чле-
нов экипажа наградили орденами и знаками отличия. В 1880 году в  
г. Севастополе на братской могиле моряков «Весты», погибших в  
бою, установили памятник.
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но по какому-то капризу не вонзилась в нее, отскочила, 
ударилась в другую стену и, опять почему-то не пожелав 
в ней остаться, отскочила снова и, естественно вполне 
обессиленная рикошетами, несмотря на это, вонзилась-
таки, и довольно глубоко, в паркетный пол, оставшись 
уликой загадочного преступления; застряла она прямо 
перед столом, за которым сидел блестящий генерал, так 
что с первого взгляда можно было подумать, что выстре-
лил кто-то из-за спины его; конечно, никому и в голову 
не приходило, что выстрелить мог сам герой «Весты», а 
между тем, по совершенно неожиданному невиновному 
признанию одного простодушного свидетеля, быть мо-
жет, именно так: стрелял сам Баранов, пробуя будто бы 
найденный у злоумышленника револьвер и желая убе-
диться, заряжен ли он».

Для пытливого ума взыскательного читателя мы 
предложим еще ряд зарисовок о покушении на Н.М. Ба- 
ранова 21 августа 1890 года и сошлемся на то, что бо-
лее развернутое описание событий он найдет в статье  
В.Г. Короленко «Покушение на генерала Баранова в 
1890 году (Картинка из недавнего прошлого)».

Так, начальник жандармского округа, генерал Игна-
тий Николаевич Познанский, если не сам руководивший 
первоначальным дознанием о покушении, то во всяком 
случае очень к нему близкий, кулуарно сообщал, что ни-
какого выстрела не было. Владимиров вовсе не стрелял 

в губернатора, и ничего «политического» в этом случае 
нет. Была рукопашная, в которой победителем оказал-
ся Владимиров. Когда прибежавшие на шум швейцар и 
прислуга схватили Владимирова, то, действительно, в 
кармане последнего оказался револьвер. Генерал Ба-
ранов, взяв этот револьвер, отошел в угол комнаты и 
со словами: «Да он еще заряжен ли?»  –  выстрелил в 
паркет.

В дополнение к этому был представлен рисунок ме-
ста происшествия, из которого очевидно следовало, что 
Владимиров, метя в губернатора, сидевшего за столом, 
не мог всадить пулю в паркет в противоположном конце 
комнаты (пуля при том вошла очень глубоко и почти вер-
тикально).

В упомянутой нами книге А.П. Мельникова отголо-
ски этого события описаны так: «Несколько дней подряд 
только и говору было о покушении. Очень немногие, и 
то более из городских жителей, глубокомысленно, таин-
ственно улыбались, помалкивали или делали вид осто-
рожные замечания относительно некоторой загадоч-
ности кое-каких частностей происшествия, говоря, что 
еще следует подождать, что выяснит следствие. Однако, 
что выяснило следствие, осталось вполне неизвестным 
широкой публике; дело как-то заглохло. Покушавшийся 
посажен в тюрьму, приезжали производить дознание 
тогдашний прокурор Московской судебной палаты (впо-
следствии министр) Муравьев (Николай Валерианович 
Муравьев – министр юстиции 1894–1905 гг. – прим. авт.) 
со следователем по особо важным делам Стремоухо-
вым. Допросы производили в жандармском управлении, 
кажется, под руководством начальника жандармского 
управления генерала Познанского (Михаил Игнатьевич 
Познанский – начальник жандармского управления, 
1882–1895 гг. – прим. авт.)».

«Выстрел Владимирова, – писал Короленко, – отдал-
ся по всей России гулко, широко и шумно. В мотивах по-
кушения никто не сомневался: конечно – политика».

Напомним, что архивные документы, с которыми 
мы знакомы, не проливают большего света на события, 
связанные с покушением на убийство генерала Н.М. Ба-
ранова. В официальных документах каких-либо доказа-
тельств, имеющих отношение как к самому событию, так 
и к его юридической интерпретации, не имеется.

В связи с этим вернемся к рассказу о содержащихся 
в официальном деле некоторых намеках на значимые 
факты и обстоятельства, сопоставление которых в опре-
деленной последовательности между собой позволит 
нам приоткрыть туманную завесу тонкостей и перипетий 
тогдашнего юридического процесса и сделать некото-
рые предположения.

Оговоримся, что многие документы неоднократно 
исправлены, поэтому мы, предприняв все возможные 
усилия к  исследованию, доносим основной их смысл ис-
ходя из собственного прочтения и понимания текста.

Но прежде представим еще одну версию покуше-
ния на убийство Баранова. Повествуя об этом событии,  
А.П. Мельников писал: «Покушавшийся оказался неза-
долго до того уволенным со службы писцом канцелярии 
Макарьевской части Владимировым, который был при-
нят как проситель по секретному делу в кабинете губер-
натора не в обычное, а в назначенное особо для этого 
время. Дело было без свидетелей. Баранов с глазу на 
глаз находился со злоумышленником, и что происходило 
между ними до того момента, когда вбежал на шум в ка-
бинет швейцар – неизвестно. Швейцар будто бы застал 
Владимирова сидевшим верхом на Баранове, повален-
ном им на кушетку, и душившим его. Надо при этом за-

метить, что Баранов обладал чудовищной силой, а Вла-
димиров, как его описывали некоторые, был тщедушный 
и чахоточный».

Спустя пять дней, 26 августа 1890 года на стол Ба-
ранова ложится ведомость содержащихся в первом кор-
пусе Нижегородского тюремного замка политических 
арестантов с записью нижегородского полицмейстера, 
действительного статского советника Н.Г. Каргера (Ни-
колай Густавович Каргер – нижегородский полицмей-
стер, 1867–1893 гг.) о том, что с 21 августа 1890 года по 
распоряжению помощника начальника нижегородского 
губернского жандармского управления в стенах корпу-
са находится арестант – обер-офицерский сын Василий 
Михайлович Владимиров.

Через четыре месяца, 24 декабря 1890 года господин 
прокурор московской судебной палаты сообщил госпо-
дину нижегородскому прокурору, что дело по обвинению 
обер-офицерского сына Владимирова в покушении на 
жизнь Баранова рассмотрено в административном по-
рядке с тем, чтобы подвергнуть названное лицо на пять 
лет тюремному заключению, по отбытии которого вы-
слать в Восточную Сибирь на жительство, под надзор 
полиции сроком на пять лет.

В официальном деле мы также обнаружили запи-
ску с грифом «Секретно» от 25 января 1891 года на 
имя Санкт-Петербургского градоначальника. Эта запи-
ска фигурирует в разных интерпретациях и составляет 
основу переписки между ведомствами, сопровождаю-
щими пребывание Василия Владимирова под арестом, 
его этапирование 24 февраля 1891 года в г. Москву, а в 
дальнейшем в г. Санкт-Петербург  и г. Иркутск.

Но только единственный документ проливает свет на 
одно важное обстоятельство, отвечая на вопрос, почему 
дело было рассмотрено в административном порядке. 
Это записка на имя господина нижегородского губерна-
тора с грифом «Секретно» от 15 января 1891 года. 

В ней говорится: «Главное тюремное управление со-
общает, что Государь Император по всеподданейшему 
докладу министра юстиции (Николай Авксентьевич Ма-
насеин – министр юстиции 1885–1894 гг. – прим. авт.) 
обстоятельств дела по обвинению обер-офицерского 
сына Василия Владимирова в преступлении о покуше-
нии, совершенном 19 августа 1890 года на жизнь ни-
жегородского губернатора на ярмарке, высочайше по-
велевает соизволить: разрешить настоящее дознание 
в административном порядке, с тем, чтобы подвергнуть 
названного Владимирова на пять лет тюремному заклю-
чению, по отбывании которого выслать его в Восточную 
Сибирь на жительство, под надзор полиции, сроком на 
пять лет».

Итак, не что иное, как соизволение Государя Импе-
ратора предопределило не только порядок производ-
ства по делу, но и дальнейшие виды и сроки наказания.

Теперь, полагая, что в архивном деле мы нашли до-
статочное количество подсказок, попробуем, обратив-
шись к действующему в то время законодательству, 
ответить на несколько главных вопросов. Является ли 
событие, произошедшее в 1890 году в стенах ярмо-
рочного дома, преступлением. Причастен ли к этому 
событию обер-офицерский сын Василий Владимиров. 
В каком порядке должно было расследоваться и рас-
сматриваться дело по его обвинению. Почему делу был 
придан административный порядок. Какой вид и размер 
наказания мог быть назначен виновному.

Ответ на первый вопрос мы находим в письме Влади-
мирова на имя Баранова. Приводим его без сокращения 
и с сохранением орфографии.
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Владимир Галактионович Короленко
(1853–1921) 
Родился в г. Житомире в семье уездного 
судьи.
Русский писатель, журналист, прозаик 
и редактор, общественный деятель. Из-
вестный публицист, заслуживший при-
знание своей правозащитной деятельно-
стью как в годы царской власти, так и в 
период Гражданской войны и советской 
власти. Короленко был связан с револю-
ционным движением, за что неоднократ-
но подвергался арестам и ссылкам.
В 1885 году Короленко разрешили посе-
литься в Нижнем Новгороде, где он стал 
центром местной общественной активно-

сти, привлекая радикалов для борьбы со всевозможными злоупотребле-
ниями властей. 
Нижегородское десятилетие – период наиболее плодотворной работы 
Короленко-писателя, всплеска его таланта. Наиболее известные произ-
ведения: «В голодный год», «Сорочинская трагедия», «Бытовое явление».

Общий вид Нижегородского острога. 
Фото М.П. Дмитриева. 
Конец XIX в.

До 1914 года здесь содержались преступники, 
осужденные нижегородскими судами. В 1914 году 
острог был закрыт, но во время Первой мировой во-
йны использовался как тюрьма для военнопленных. 
Во время Великой Отечественной войны в здании 
острога располагался эвакуационный госпиталь. 
Здание расположено на пл. Свободы.

Андрей Павлович Мельников
(1855-1930) 
Историк Нижегородского края, архивист, 
художник. Сын известного писателя  
П.И. Мельникова-Печерского. 
Окончил Академию художеств со звани-
ем «неклассный художник». 1888–1917 
– чиновник особых поручений при ни-
жегородских губернаторах. 1888–1918 
член, в 1910–1911 правитель НижГУАК. 
1909–1917 – инспектор по делам печа-
ти. С 1913 года член военно-цензурной 
комиссии. Март-октябрь 1917 года – 
чиновник особых поручений при ниже-
городском губ. комиссаре Временного 
правительства. 

После февральской буржуазной революции А.П. Мельникова привлекли к 
разбору архива бывшего Охранного отделения, с июня 1917 года он занял 
должность заведующего нижегородским Политическим архивом, кото-
рый после Октябрьской революции стал называться Архивом революции. 
В Нижегородском педагогическом институте вел курс «История местного 
края». В сфере его научных интересов были краеведение, этнография, 
история Нижнего Новгорода.

Чины нижегородской полиции. 
Фото М.П. Дмитриева. Начало XX в.
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Николай  Авксентьевич Манасеин
(1834–1895) 
В ноябре 1885 года назначен министром 
юстиции и генерал-прокурором. Этот пост 
он занимал более восьми лет, многое сде-
лав для укрепления судебных и прокурор-
ских органов. Его деятельность пришлась 
на трудные годы, когда после убийства 
Александра II и усиления революционной 
борьбы Судебные уставы стали явно ме-
шать правительству.
Он предложил устранить присяжных за-
седателей от рассмотрения всех дел о со-
противлении властям, о насильственных 

посягательствах на представителей власти, о преступлениях по службе, 
а также ограничить число дел, подлежащих публичному рассмотрению. 

Александр Серафимович Гациский
(1838–1993) 
Писатель, статистик, видный общественный и 
земский деятель и исследователь Нижегородско-
го края. Издал «Нижегородский сборник» в 10 т. 
(1867–1891). Младший чиновник особых поруче-
ний при Нижегородском губернаторе, секретарь 
Нижегородского статистического комитета, пред-
седатель губернской ученой архивной комиссии.

Игнатий Николаевич Познанский
(1835–1897) 
Был одной из самых ярких фигур в череде начальников местного жан-
дармского управления. Начальник Нижегородского губернского жан-
дармского управления (1882–1895). По продолжительности занятия этой 
должности, 13 лет, он уступал только своему далекому предшественнику 
генералу А.Н. Коптеву. 
В этот период шла активная борьба царских специальных служб с рево-
люционным террором, произошла ликвидация верхушки и законспириро-
ванных ячеек «Народной воли». 
В 1895 г. следует последнее назначение, на-
чальником Сибирского жандармского округа со 
штаб-квартирой в Томске. 
Несмотря на долгое пребывание в Нижнем Нов-
городе, в местных архивах нет ни одной фото-
графии генерала И.Н. Познанского.

«Милостливый Государь, Николай Михайлович!
 Ваше Превосходительство. Я поставил целью это-

го письма выразить Вам глубокое раскаяние по поводу 
безумной попытки 21 августа 90 года. Впрочем, Ваши 
показания на следствии, Ваша доброта в отношении 
меня в последнее время пребывания в Нижегородской 
тюрьме, теперь убеждают меня, что Вы, не смотря на 
все, видели во мне более несчастного безумца, чем пре-
ступника, и, клянусь. Вы правы. Каковы бы ни были мои 
убеждения, безумством 21 августа могла разрешиться 
только несчастная, искалеченная жизнь; но лишь теперь 
я вполне ясно сознал тяжесть вины моей перед Вами и 
почувствовал раскаяние, которое побудило меня напи-
сать Вам эти строки. Под влиянием этого же раскаяния 
я подал на Высочайшее имя прошение о помиловании.

Велика моя вина, но, Ваше Превосходительство, тя-
жела и кара, 5 лет одиночного заключения для челове-
ка, подобного мне, неспособного его вынести, смертная 
казнь казалась бы гуманнее и легче. Говоря это, имею в 
виду не только лишение свободы, но и вполне возмож-
ную при подобной системе заключения нравственную 
деморализацию до идиотства и сумасшествия. Здесь 
библиотеки нет, ужасные для меня материальные лише-
ния, от которых тоже терплю не мало. Писать тоже не 
позволяют. Вот это и делает заключение тяжелым. 

Позвольте засвидетельствовать Вам глубокое уваже-
ние. Василий Владимиров. 23 февраля 1892 г.».

Юридические аспекты данного дела туманны, поэто-
му мы вынуждены обратиться к действовавшему в то 
время с многочисленными изъятиями и дополнениями 
Уложению о наказаниях уголовных и исправительных 
1845 г. (в дальнейшем Уложение) в редакции 1885 г. и 
Уставу уголовного судопроизводства 1864 г.  (в дальней-
шем Устав).

Напомним и то, что реформа русской орфографии 
в России произведена в 1917–1918 годах, то есть не-
сколько позже описываемых нами событий, и в основе 
юридической техники изложения нормативно-правовых 
предписаний указанных выше законов лежит присущий 
тому времени тип речи. Поэтому оговоримся, что здесь 
и далее мы при всем старании сохранить историческую 
индивидуальность текста были вынуждены адаптиро-
вать его содержательную композицию и архитектонику 
к современным требованиям русского языка. 

Буквально тезисно представим основные положения 
уголовного законодательства. Согласно Первому Разде-
лу Уложения преступлением или проступком признава-
лось как противозаконное деяние, так и неисполнение 
того, что под страхом наказания предписано законом 
(ст. 1). При суждении о преступлениях умышленных при-
нимались во внимание и различались: один лишь через 
что-либо обнаруженный на преступление умысел, при-
готовление к приведению его в действие, покушение на 
совершение и само совершение преступления (ст. 6). 
Покушением на преступление признавалось всякое дей-
ствие, которым начиналось или   продолжалось   приве-
дение   злого   намерения   в исполнение (ст. 9).

Законом в качестве уголовного наказания определя-
лось лишение всех прав состояния в сочетании со смерт-
ной казнью, ссылкой на каторжные работы; на поселе-
ние в местности, к тому предназначенные (ст. 17). Были 
предусмотрены и виды исправительного наказания, к 
основным из которых относились потеря всех особен-
ных прав и преимуществ как лично, так и по состоянию 
осужденного ему присвоенных, отдача на время в испра-
вительные арестантские отделения, временное заключе-
ние в тюрьме, кратковременный арест; выговоры в при-
сутствии суда; замечания и внушения от мест судебных 
или правительственных;  денежные взыскания (ст. 30).

Определение убийства в Уложении отсутствовало, 
но сопоставление его с логикой законодателя приводит 
к выводу, что под убийством понималось умышленное 
причинение смерти или, как тогда говорили, умерщвле-
ние живого человека.

Уложение о наказаниях уголовных и исправитель-
ных 1845 г. различало убийство с прямым умыслом 
и убийство с непрямым. Первый вид, в свою очередь, 
подразделялся на убийство с обдуманным заранее на-
мерением (ст. 1454), убийство без обдуманного заранее 
намерения (ст. 1455), убийство в запальчивости или раз-
дражении (ч. 2 ст. 1455). Предумышленное убийство вы-
делено в Уложении 1845 г. в специальный, наказуемый 
более сурово вид и предусматривало лишение всех прав 

состояния и ссылку в каторжную работу на время от пят-
надцати до двадцати лет. 

Таким образом, юридическая конструкция престу-
пления, которое могло быть вменено Владимирову по 
Уложению 1845 г. в редакции 1885 г., звучала пример-
но так: «Покушение на убийство с обдуманным заранее 
намерением». Это установление, по крайней мере, дает 
нам общее представление о предмете предполагаемого 
обвинения и процедуре, в которой оно могло быть рас-
смотрено судом.

Краткий ответ на вопрос, могло ли уголовное дело по 
обвинению Владимирова в покушении на убийство гу-
бернатора Н.М. Баранова с обдуманным заранее наме-
рением быть рассмотрено судом присяжных, может соз-
дать у читателя ложное представление о предвзятости, 
проявленной органами расследования и судом в отно-
шении именно этого одного конкретного дела.  Поэтому 
коснемся описания основных характеристик правовой 
политики государства того периода. 

В исторической литературе внутриполитический 
курс, осуществляемый в 1880–1890 гг. российским им-
ператором Александром III, принято обозначать клю-
чевым словом «контрреформы», содержательное зна-
чение которого кроется в пересмотре (корректировке) 
судебной реформы 1864 года, проведенной императо-
ром Александром II. 

Главным идеологом «контрреформы» выступил ве-
ликий русский мыслитель и государственный деятель 
Михаил Никифорович Катков, который в 1850–1880-х 
годах был одним из главных вдохновителей и органи-
заторов русской национальной политики и вождем ох-
ранительного движения. Его сподвижником был князь 
Владимир Петрович Мещерский (внук Н.П. Карамзина) –  
влиятельный консервативный публицист и консультант 
правительства (сперва Александра III, затем, после 
кратковременной опалы, Николая II), прославивший-
ся своим предложением «поставить точку» реформам 
Александра II. В этой плеяде не последнее слово при-
надлежало Константину Петровичу Победоносцеву – 
одному из самых значимых государственных деятелей,  
главному идеологу политики той эпохи. 

По их мнению, цель «контрреформы» – возвращение 
России на путь «естественного», самобытного разви-
тия, что должно было способствовать, с одной стороны, 
укреплению ее благосостояния и могущества, а с дру-
гой, снятию противоречия между обществом и властью, 
погашению революционных настроений и в итоге при-
вести к консолидации общества. «Контрреформы» были 
направлены на расширение участия государства во всех 
сферах жизни страны и проявились в усилении админи-
стративного контроля над земским и городским само-
управлением, образованием и печатью, а также нашли 
отражение в активной государственной политике в со-
циальной и экономической сферах.

«Контрреформы» сопровождались активным пресе-
чением деятельности революционных организаций. Этой 
цели служило Положение «О мерах к охранению госу-
дарственного порядка и общественного спокойствия» 
от 14 августа 1881 года (действовало до Февральской 
революции 1917 года). Оно расширяло права админи-
стративной власти и ограничивало действие некоторых 
законов в местностях, объявленных распоряжением ми-
нистра внутренних дел на «исключительном положении». 
В частности, к концу 70-х – началу 80-х годов ХIХ века 
выяснились многочисленные недостатки российского 
суда присяжных, ставшие причинами его кризиса. Одна 
из них – несоответствие материального и процессуаль-
ного права (Уложение 1845 г. и Устав 1864 г.).  
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Николай Валерианович Муравьёв
(1850–1908) 
Прокурор Московской судебной палаты с 1884 
по 1891 год. 
Он многое сделал для улучшения деятельно-
сти прокуратуры. Не оставлял и творчества 
– выпустил большие труды, например, «Про-
курорский надзор в его устройстве и деятель-
ности». 
При Муравьёве завершилось введение Судеб-
ных уставов на территории России. Он лично 
открыл Иркутскую судебную палату. Началась 
работа по пересмотру Судебных уставов, ко-
торая так и 
не была за-

вершена. В дальнейшем Муравьёв занимал 
другие высокие должности, в том числе был 
министром юстиции и генерал-прокурором 
(1894–1905). Руководил производством мно-
гих дел о государственных преступлениях, по 
наиболее важным поддерживал обвинение в 
суде. В 1881 г. прокурор на процессе над чле-
нами «Народной воли» по делу об убийстве 
императора Александра II.

Приказ по Корпусу 
Жандармов. 
г. Санкт-Петербург.
8 марта 1872 г.

Судебные уставы. 
20 ноября 1864 г.
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Генерал-майор И.Н. Познанский.
Служебная карточка 
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Вторая причина – лекало нормативного регулиро-
вания суда присяжных было в значительной степени 
заимствовано с западноевропейского правового инсти-
тута, который не соответствовал, более того, не мог со-
ответствовать народному правосознанию, основанному 
на понимании самодержавной России. На этом основы-
вались споры о целесообразности передачи в подсуд-
ность суду присяжных тех уголовных дел, юридическая 
конструкция которых предполагала, как минимум, зна-
ние законов (финансовые преступления, преступления 
против порядка управления и тому подобное). Известно, 
что эти споры с начала создания института присяжных в 
России всегда были и остаются напряженными.

Сложность и труднодоступность юридической тер-
минологии часто приводила к тому, что присяжные ру-
ководствовались желанием не навредить обвиняемому 
своими (не)знаниями.  Будет лукавством, если не отме-
тить и предубежденность присяжных в делах, которые 
касались отношений с властью, например, оскорбления 
должностных лиц, сопротивления им. Общей и весьма 
удобной линией в рассуждении присяжных, независи-
мо от категории дела, стало правило: сомнение, даже 
малейшее, влечет оправдание, по крайней мере, «осво-
бождение от суда за недоказанностью». В любом случае 
это означало, что неразрешенность основного вопроса 
уголовного спора «Является ли совершенное преступле-
нием, и кто в нем виноват?» ставило под сомнение су-
ществование института присяжных.

Третья причина была на поверхности – это внутри-
политическая жизнь страны, которая характеризовалась 
«революционной ситуацией». Отнесение политических 
дел к ведению суда присяжных не отвечало стремлени-
ям правительства обеспечить порядок в стране. 

Ключевое решение о том, принять или отвергнуть ин-
ститут присяжных заседателей, не заставило себя долго 
ждать.  Оправдание Веры Засулич Санкт-Петербургским 
окружным судом с участием присяжных заседателей в 
апреле 1878 года стало констатацией стихийного (не-
управляемого) кризиса судебной реформы 1864 года. 

Подтверждением этого было отсутствие какой-либо 
внятной правовой конструкции реорганизации суда при-
сяжных и, как следствие, его обновленного образа.

Развитие кризиса 1878–1889 гг. шло в трех на-
правлениях: изменение компетенции суда присяжных; 
изменение социального и образовательного состава 
присяжных заседателей; изменение некоторых сторон 
устройства суда присяжных и отдельных процедур раз-
бирательства с участием присяжных заседателей.

Наиболее жестко судебная контрреформа была про-
ведена в отношении расследования и рассмотрения дел 
по политическим преступлениям. Закон от 19 мая 1871 
года закреплял положение, согласно которому рассле-
дование дел по политическим преступлениям перешло 
в компетенцию корпуса жандармов. Собранные мате-
риалы должны были передаваться министру юстиции, 
который мог направить их в судебные инстанции, а мог 
принять меры к решению дела в административном по-
рядке без судебного рассмотрения. 

В 1872 году было создано Особое Присутствие Пра-
вительствующего Сената, которому были переданы на 
рассмотрение наиболее важные дела по государствен-
ным (политическим) преступлениям с участием сослов-
ных представителей. В 1874 году из ведения общих су-
дов изымаются дела о «противозаконных сообществах» 
и участии в них. 

Законом от 9 мая 1878 года «О подсудности и поряд-
ке производства дел о государственных преступлениях» 
из ведения суда присяжных были изъяты дела против 
порядка управления, например: убийство и покушение 
на убийство должностных лиц, нанесение им ран или 
увечий и других насильственных против них действий, 
сопротивление властям и тому подобное.

Компетенция суда присяжных была сужена и зако-
ном от 7 июля 1889 года «Об изменении порядка произ-
водства дел по некоторым преступлениям, подлежащих 
ведению судебных мест с участием присяжных заседа-
телей». Этот закон положил начало практике передачи 
дел, имеющих политическое звучание (дела о противо-
действии или сопротивлении властям и о покушениях на 
должностных лиц), в ведение военных судов.

В результате кризиса российский суд присяж-
ных приобрел новые качественные характеристики.  
После 1889 года присяжным заседателям остались под-
судны только чисто уголовные дела без какого-либо по-
литического оттенка.

Положение первой статьи, с которой начинался Устав 
уголовного судопроизводства 1845 года, о том, что ни-
кто не может подлежать судебному преследованию за 
преступление или проступок, не быв привлеченным к от-
ветственности в порядке, определенном правилами сего 
Устава, было существенно скорректировано. Введенное 
позже примечание к данной статье устанавливало, что к 
судебному преследованию не относятся меры, принима-
емые полицейскими и другими административными вла-
стями, для предупреждения и пресечения преступлений 
и проступков в порядке, установленном законами.

Это означало, что правило о том, что никто не мо-
жет быть наказан за преступление или проступок, под-
лежащий судебному ведомству, иначе как по пригово-
ру надлежащего суда, вошедшему в законную силу, не 
распространялось на дело о покушении Владимирова 
на губернатора Нижегородской губернии Баранова. Это 
исключало возможность разбирательства дела судом 
присяжных. Как следствие, расследование дела в отно-
шении Владимирова было произведено в администра-
тивном порядке в строгом соответствии с законодатель-
ством того времени.

Мы вполне могли бы поставить точку в рассказе, 
если бы не наше обещание поделиться предположени-
ем, позволяющим подойти к разгадке исчезновения из 
официального дела значительной части документов, 
имеющих непосредственное отношение к сфере юриди-
ческого доказывания.

Выше мы писали, что в изъятии документов из архив-
ного дела могли быть заинтересованы некоторые лица. 
Кто, как ни губернатор Баранов, мог более всего соот-
ветствовать статусу заинтересованного лица. Но име-
лись ли у Баранова властные полномочия, позволявшие 
дать какие-либо распоряжения, связанные с архивным 
делом? Если да, то зачем Баранову было необходимо 
изымать часть документов?

Развернутое изложение найденных нами ответов 
имеет право претендовать на отдельное исследование. 
Поэтому, определившись в главном, начнем с неожидан-
ного, но значимого открытия.

Речь пойдет о нижегородской губернской архивной 
комиссии, образованной 13 апреля 1884 г. согласно ука-
зу Императора Александра III 1884 года, дабы «собирать 
и приводить в порядок архивные дела, важные в истори-
ческом отношении». 
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Николай Густавович Каргер
(1814–1896) 
В 1843 году направлен в Нижегородскую гу-
бернию в Макарьевское лесничество. С Мака-
рьевым связано у Николая Густавовича шест- 
надцать лет. Уволившись, он в 1861 году зачис-
ляется в кадры МВД и назначается исправником 
Макарьевского уезда, а с 1866 года – директо-
ром Васильского тюремного отделения. 
Исполняющий должность, а затем нижего- 
родский полицмейстер (1867–1891). Поль-

зовался доверием всех четырех губернаторов – А.Н. Одинцова, графа  
П.И. Кутайсова , Н.А. Безака и Н.М. Баранова.
В его память на здании Приволжского исследовательского медицинского 
университета, где в 1880–1901 годах размещалось Городское полицейское 
управление Нижнего Новгорода, установлена мемориальная доска.
Также мемориальная доска установлена на здании ГУ МВД по Нижегород-
ской области.

Дворник. Конец XIX века.
Дворницкий жетон.
В конце XIX века дворники перешли под управление 
департамента полиции Министерства внутренних 
дел Российской империи.

Сыскная полиция российской империи.
Архивное фото. Конец XIX в.

Вид на Острожную площадь 
и Нижегородский острог с улицы Полевой.  
Фото М.П. Дмитриева. Начало ХХ в.
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Александр III 
(1845–1894) 
Император России, король Царства Поль-
ского и великий князь Финляндский (1881–
1894).
Был крайне консервативен во внутренних 
делах и отменил некоторые либеральные 
реформы своего отца, Александра II. Эта 
политика известна в России как «контрре-
формы». Под влиянием Константина Побе-
доносцева (1827–1907) он выступал против 
любых социально-экономических мер, огра-
ничивающих его самодержавную власть.
В 1881 году императором был подписан со-

ставленный Победоносцевым Манифест о незыблемости самодержавия, 
возвестивший об отходе от прежнего либерального курса. В этом же году 
было утверждено «Распоряжение о мерах к сохранению государственного 
порядка и общественного спокойствия и проведение определенных мест-
ностей в состояние усиленной охраны», которое предоставляло право 
политической полиции в 10 губерниях Российской империи действовать 
согласно ситуации, не подчиняясь администрации и судам. 
Власти при введении этого законодательного акта в какой-либо местности 
могли без суда высылать нежелательных лиц, закрывать учебные заведе-
ния, органы печати и торгово-промышленные предприятия. 
В области суда закон 1885 года поколебал принцип несменяемости судей, 
закон 1887 года ограничил судебную гласность, закон 1889 года сузил 
круг действий суда присяжных.
Фактически в России устанавливалось чрезвычайное положение, просуще-
ствовавшее, несмотря на временный характер этого закона, до 1917 года.
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Константин Петрович Победоносцев
(1827–1907) 
Русский правовед, государственный 
деятель консервативных взглядов, пи-
сатель, переводчик, историк церкви, 
профессор, действительный тайный 
советник.
Главный идеолог контрреформ Алек-
сандра III. В 1880–1905 годах зани-
мал пост обер-прокурора Святейше-
го синода. Член Государственного 
совета (с 1872). Преподавал законо-
ведение наследникам престола – Ни-
колаю Александровичу (старший сын 
императора Александра II), будущим 
императорам Александру III и Николаю 

II, у которых пользовался большим уважением. Наряду с Михаилом Кат-
ковым считается «серым кардиналом» правительства Александра III.
Вскоре после гибели императора Александра II выступил как лидер кон-
сервативной партии в правительстве нового царя; как ближайший со-
ветник Александра III стал автором Высочайшего манифеста от 29 апре-
ля 1881 года, провозглашавшего незыблемость самодержавия.

Она приступила к своей работе 17 октября 1887 года. 
Попечителем комиссии по указу стал нижегородский гу-
бернатор Н.М. Баранов, который внес большой вклад в 
организацию ее работы – поиск средств, подбор и пере-
оборудование помещений. Благодаря помощи губерна-
тора в Ивановской и Дмитриевской башнях Нижегород-
ского кремля были открыты губернский архив и музей, а 
сама комиссия получила для работы историческое зда-
ние XVII века – Домик Петра Великого.

Первое заседание комиссии состоялось 29 октября 
1887 года. Секретарь нижегородского губернского ста-
тистического комитета Александр Серафимович Гаци-
ский стал главным организатором и первым председате-
лем архивной комиссии. Вместе со своими соратниками 
он составлял программу, пути, методы научных поисков. 
Гациский был талантливым и разносторонним челове-
ком, интересовался историей, археологией, этнографи-
ей, обладал несомненным организаторским талантом. 
Его энергии во многом обязаны мы сегодняшним бога-
тым собранием фондов. Уже на втором заседании ко-
миссии ее членом был избран Владимир Галактионович 
Короленко. В записке, датированной 1895 годом, писа-
тель сформулировал принципы исторической архивной 
работы.

Возьмем паузу и воспользуемся многоточием, на-
помнив только об одном. Все, начиная от Баранова, на 
убийство которого покушался Владимиров, и заканчи-
вая современниками – Короленко и Гациским, имели 
отношение к нижегородскому архиву на том или ином 
этапе его деятельности. У каждого из них имелась воз-
можность влиять на фиксацию истории, в том числе на 
сохранность того или иного дела.

Несмотря на то, что мы сравнили многие другие 
исторические факты, вопрос о том, кому из них пона-
добилось изъятие документов из дела о покушении на 
губернатора Баранова, мы для себя пока оставили от-
крытым. Однако в качестве некоторой компенсации 
считаем уместным привести переписку наших главных 
героев, в которой отражается эмоциональное восприя-
тие произошедших событий каждым из них. Полагаем, 
что для нас они являются не менее значимыми, чем 
сами события.

«Его Высокопревосходительству Н.А. Манасеину.
Милостливый государь, Николай Авксентьевич.
Покушавшийся в 1980 году убить меня обер-офицер 

сын Василий Михайлович Владимиров, с ведома госпо-
дина прокурора С.Петербурского окружного суда обра-
тился ко мне с письмом, в котором, выражая раскаяние 

в сделанной им попытке, сообщает мне, что он подал на 
Высочайшее Имя прошение о помиловании.

Признавая теперь, как и прежде, Владимирова более 
несчастным и заблудшим, чем преступником, и не имея 
данных не верить искренности его раскаяния, я рас-
считываю на давнишнее благосклонное расположение 
ко мне Вашего Высокопревосходительства, решаюсь 
утруждать Вас моей почтительнейшею и усерднейшею 
просьбой к прощению Владимирова присоединить и мое 
всеподданнейшее ходатайство о его помиловании. 

При этом имею честь присовокупить, что если бы 
Государю Императору, по ходатайству Вашего Высоко-
превосходительства, благоудно было всемилосливейше 
простить Владимирова, то я не встречал бы неудобств к 
возращению его на родину.

Покорнейше прошу Ваше Высокопревосходитель-
ство принять уверение в глубочайшем моем почтении и 
искренней преданности.

Н. Баранов. 18 марта 1892 г.»
«Господину прокурору С.Петербургского окружного 

суда.
Находящийся в Петербурге в одиночном заключе-

нии, покушавшийся в 1890 году убить меня Владимиров, 
с разрешения Вашего Превосходительства обратился ко 
мне письмом, в котором, выражая раскаяние в сделан-
ной им попытке, сообщает мне, что он подал на Высо-
чайшее Имя прошение о помиловании.

Позвольте покорнейше просить Вас, если признае-
те возможным, приказать сообщить Владимирову, что, 
не имея данных не верить искренности его раскаяния, 
я сегодня обратился с почтительнейшей просьбой к го-
сподину Министру юстиции присоединить мое Всепод-
даннейшее ходатайство к его, Владимирова, прошению 
о помиловании.

Вместе с тем покорнейше просил бы не отказать в 
разрешении Вашем передать для Владимирова при сем 
прилагаемые 25 рублей.

Н. Баранов. 18 марта 1892 г.»
Казалось бы мы рассказали обо всем. Легкое и эф-

фектное завершение рассказа тем, с чего, собственно, 
он и начался, придает тексту стройность и одновремен-
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но некоторую незавершенность. Мы намеренно восполь-
зовались данной композицией текста с тем, чтобы оста-
вить читателю поле для собственных размышлений и 
ответа на поставленный в начале вопрос: что сподвигло 
человека, на убийство которого покушались, передать 
впоследствии предполагаемому преступнику двадцать 
пять рублей?

Неясность и даже запутанность в рассказах очевид-
цев, отсутствие значимых документов в официальном 
деле, переписка двух главных героев, из которой следу-
ет, что преступник раскаялся, а пострадавший его про-
стил и даже обращался за помилованием к Государю 
Императору, – все это лишь констатация исторических 
фактов. Однако эти факты позволяют нам рассуждать 
не только о юридической, но и о нравственной ответ-
ственности за свое поведение перед окружающими 
людьми, обществом.

«Его Превосходительству Н.М. Баранову.
Милостивый Государь, Николай Михайлович!
Письмом от 18 марта 1892 года, Ваше Превосходи-

тельство просили меня повергнуть на Монаршее благо-
воззрение вместе с принесенным обер-офицером сыном 
Василием Владимировым всеподдайнейшим прошени-
ем об облегчении его участи и Ваше ходатайство с да-
рованием ему помилования.

По существу приведенного ходатайства я входил в 
сношение с товарищем Министра внутренних дел, за-
ведующим полицею, который сообщил мне, что он в 
виду особой важности преступления, совершенного 
просителем, находит определенную последнему меру 
взыскания достаточно снисходительною и поэтому при-
знавал бы Владимирова не заслуживающим смягчения 
наказания.

В виду такого отзыва Сенатора генерал-лейтенанта 
Шебеко (Николай Игнатьевич Шебеко – прим. авт.), я 
затрудняюсь представить ныне участь Владимирова на 
Всемилостлившее  Государя Императора воззрение.

О вышеизложенном считаю долгом уведомить Ваше 
Превосходительство, покорнейше прося Вас, Милостли-
вый Государь, принять уверение в совершенном моем к 
Вам уважении и преданности.

Н. Манасевич. 18 мая 1892 г.»

Михаил Никифорович Катков
(1818–1887 гг.) 
 Русский публицист, издатель, литера-
турный критик, влиятельный сторонник 
консервативно-охранительных взглядов, 
основоположник русской политической 
журналистики. Редактор газеты «Москов-
ские ведомости», впоследствии журнала 
«Русский вестник» (1856). 
Катков выступал за сильное государство 
(«великую державу»), полагая, что «сла-
бое государство, не способное ни обо-
роняться, ни управляться, не жалеют, а 
презирают и добивают». Он считал, что 

России нет необходимости расширять свои границы и включать в свой 
состав новые славянские территории, ибо страна и так обширна. Вместе с 
тем, государство должно защищать не только свои границы, но и интере-
сы, поскольку оно представляет собой «живую индивидуальность».
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Владимир Петрович Мещерский 
(1839–1914 гг.) 
 Русский писатель и публицист крайне 
правых взглядов, издатель-редактор 
журнала (с 1 октября 1887 года – газе-
ты) «Гражданин». Действительный стат-
ский советник в звании камергера.
В молодости как чиновник особых по-
ручений Министерства внутренних дел 
много ездил по России. Свои поездки 
он описывал в письмах великому кня-
зю Александру Александровичу (позже 
Александр III), а также в «Очерках ны-
нешней общественной жизни в Рос-
сии» (СПб., 1868). Мещерский получил 

наибольшую известность как влиятельный консервативный публицист и 
консультант правительства (сперва Александра III, затем, после кратко-
временной опалы,  –  Николая II), прославившийся своим предложением 
«поставить точку» реформам Александра II.

Нижегородский окружной суд.
Фото М.П. Дмитриева. 
Конец ХIХ в.

Нижегородский 
окружной суд.
Зал судебного 
заседания. 
Фото 
М.П. Дмитриева. 
Конец ХIХ в.

Участники
проекта
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30 сентября 2023 года в Нижегородском районном суде 
г. Нижнего Новгорода состоялась уникальная историческая 
реконструкция. В проекте приняли участие Нижегородское 
региональное отделение Российского объединения судей, 
Агентство по сохранению и развитию объектов исторической 
среды Нижегородской области и Центр исследования Ниже-
городской идентичности. Идея состояла в том, чтобы прове-
сти реконструкцию судебного заседания по громкому делу 
XIX века по всем правилам правосудия того времени.

Агентство создано в Нижегородской области в 2021 году. 
Его учредителями стали Правительство Нижегородской об-
ласти и Центр сохранения и развития исторической среды 
«Заповедные кварталы». Целями Агентства являются со-
хранение и восстановление объектов исторической недви-
жимости. За время существования Агентство провело боль-
шую работу по восстановлению и сохранению исторических 
зданий и объектов культурного наследия в Нижегородской 
области.

Как отмечают в пресс-службе Правительства Нижего-
родской области, отреставрированные объекты – это новые 
точки притяжения туристов, соответственно, они должны 
быть встроены в туристические маршруты Нижегородской 
области. Каждый такой объект уникален, и он должен быть 
наполнен смыслами в соответствии с его исторической 
идентичностью.

Заповедные кварталы – это сообщество людей, которые 
возрождают историческую среду в Нижнем Новгороде. Как 
они пишут о себе: «Сейчас мы перезапускаем квартал церк-
ви Трех Святителей – 28 исторических деревянных домов в  
границах улиц Новая – Короленко – Славянская – Студеная».

Центр собирает архивные данные, истории жителей, за-
метки и малоизвестные факты. В квартале когда-то жили 
Горький и Короленко, с балкона одного из домов пел Шаля-
пин. Бывали Чехов, Немирович-Данченко и Леонид Андреев. 
Люди, архитектура, среда, детали быта и искусство прошло-
го – все это помогает создавать актуальные культурные про-
дукты и события сегодня.

Для того чтобы вычеркнутый из контекста современной 
жизни городской квартал стал местом, куда хочется возвра-
щаться, необходимо создать комфортную и дружелюбную 
среду. Сейчас в квартале реставрируют деревянные дома, 
благоустраивают усадебные сады и территорию, восстанав-
ливают исторические детали. С каждым годом уникальный 
квартал преображается, и во многом это заслуга нижегород-
цев, любящих свой город.

В старинном городском квартале проводятся культур-
ные события: фестивали, концерты, выставки, экскурсии, 
которые за год посетили более  70 000 человек. В качестве 
ремарки, одна из фотосессий, которую мы проводили при 
подготовке статьи, проходила в заповедных кварталах.

Мы приветствуем инициативу Агентства по сохранению 
и развитию объектов исторической среды Нижегородской 
области и Центра исследования Нижегородской идентично-
сти, чей энтузиазм позволил 133 года спустя, 30 сентября 
2023 года, в Нижегородском районном суде г. Нижнего Нов-
города осуществить уникальную историческую реконструк-
цию, в основе которой лежит идея воссоздания судебного 
процесса, связанного с покушением на губернатора Ниже-
городской области Н.М. Баранова.

Более того, мы благодарны всем, кто принял участие в 
этом мероприятии и позволил нам окунуться в атмосферу 
той эпохи. В съемке участвовали: Роман Андропов, Егор Жи-
браилов, Владислав Заказов, Дмитрий Кизаев, Ольга Кор-
шунова, Илья Неньков, Роман Новгородов, Александр Ры-

События 8Слово редактора 2 Тема номера  24 Листая архивы  52 Форум судей  7020-летие журнала  64 Правосудие 2.0  68Личность и профессия 12

бакин, Михаил Сергеев, Дарья Чумаченко, Сергей Шишкин.
Мы прониклись увлеченностью ребят и их вдохновителя 

Ольги Клевер историей Нижегородской области, основное 
внимание в которой было уделено правовой составляющей 
того времени. Прониклись столь глубоко, что, став участни-
ками, вернее, последователями данного проекта, обратились 
к архивным документам и историческим справкам, посвя- 
тив значительное время исследовательской деятельности.  

Прошло чуть более года. Теперь мы можем признать-
ся в том, что первоначальное желание поддержать проект 
виделось нам лишь в придании ему более качественного 
оформления. К этому, собственно говоря, было приложено 
немало совместных усилий. Но только после того, как мы 
сопоставили выявленные нами исторические факты с уже 
реализованным планом, мы пришли к выводу: правовой фо-
кус исторической реконструкции «дела о покушении на гу-
бернатора Нижегородской области Баранова» значительно 
размыт и затуманен, если не сказать сбит.

В частности, это означает, что говорить о применении в 
исторической реконструкции правовых норм исследуемого 
периода не приходится. Другими словами, какой-либо воз-
можности рассмотрения судом присяжных дела о покуше-
нии на Н.М. Баранова в то время не существовало. Ответ на 
вопрос о том, носил ли Н.М. Баранов титул генерал-губерна-
тора Нижегородской области (как это обозначалось в про-
екте), также однозначен: нет. Как нет и смысла рассуждать о 
наличии шанса у Василия Владимирова на оправдание. 

Мы не умаляем достоинства реконструкции. Все детали, 
за исключением юридических: исторические ландшафты, 
костюмы, реквизит, тексты – были представлены в соот-
ветствии со стилистикой конца XIX века. Вызывает белую 
зависть неподдельная вовлеченность участников проекта 
в ретроспективное преображение. На наш взгляд, именно 
они, не обладая профессиональным актерским мастер-
ством, пробудили у широкой публики интерес к материаль-
ной и духовной культуре определенной исторической эпохи 
и сделали это блестяще. Уверены, что они на правильном 
пути. 

Однако уважительное отношение к истории, которая, как 
известно, не терпит  сослагательного наклонения и рассуж-
дений с условием «если бы», требует от нас кропотливого и 
ответственного ее изучения, а если есть силы, то и сохране-
ния. Это означает, что мы не можем в угоду благого дела –  
привлечения внимания и укрепления интереса к изучению 
истории – оперировать несуществующими фактами, подме-
няя историческую реальность нашими фантазиями, какими 
бы творческими они ни были. 

Исторические реконструкции ныне популярны, посколь-
ку весьма привлекательны и соблазнительны. Их востре-
бованность объяснима: вряд ли кто-то откажется побывать 
в  прошлом. То, что уже случилось, каким бы оно ни было, 
не предполагает соучастия и ответственности, поэтому есть 
соблазн примерить его (прошлое) на себя в любом виде. По-
следнее может привести к печальному результату: история 
превратится в сплошной маскарад. Так стираются границы 
уважительного отношения к прошлому.

Для того, чтобы претендовать на «суд потомков», недо-
статочно воплотить образ, которого не было на виду, таким 
образом культурологию и уголовный процесс не объеди-
нишь. Поиграть же в уголовный процесс по Судебным уста-
вам 1864 года можно и в стенах юридического вуза.

На наш взгляд, любое обращение к истории, как мини-
мум, должно быть основано на классических, прикладных и 
альтернативных методах научных исследований. Иное озна-

Эпилог чало бы выхолащивание, смазывание и подмену главного в 
преемственности поколений – того, что называется правда. 
Одно лишь желание быть в авангарде чего-то принципиаль-
но нового – плохое подспорье в любом начинании.

Правда проста, а вот ложь витиевата и многослойна. 
Правда прочна тем, что основывается на проверенных знани-
ях, принятых в обществе за основу; ложь всегда провоцирует 
спор и требует дополнительных доказательств. Последние 
нередко облекаются в яркую форму, что не делает их более 
содержательными. Правда является основой для новых ис-
следований и открытий, ложь – для иллюзий и заблуждений. 

Научный или, как минимум, вдумчивый и бережный 
подход к изучению истории позволяет нам постепенно 
переходить от терминологии «путаное дореволюционное 
законодательство» к более взвешенному рассуждению 
«несистематизированное законодательство», а затем к про-
веренному и устоявшемуся в истории мнению или хотя бы 
полемике о том, какие свойства были присущи  правовой по-
литике государства во второй половине XIX века и какое из 
определений – контрреформа или кризис реформы – более 
точно соответствует научному описанию событий  1890 года.

Уверены, что именно такой подход позволит избежать 
проставления сомнительных «убедительных точек в одном 
запутанном деле, вошедшем в нижегородскую историю как 
покушение на генерал-губернатора Баранова в 1890 году» 
или безапелляционной констатации: «Тюрьма и ссылка сло-
мали Владимирова: он вернулся совершенно другим чело-
веком, тяжело больным и с запятнанным именем».

Солидарны с теми, кто рассматривает представленную 
историческую реконструкцию судебного процесса по делу 
о покушении на губернатора Н.М. Баранова как правовой 
эксперимент только в той части, в которой правовой экспе-
римент – это инструмент повышения эффективности право-
вого регулирования общественных отношений.

Готовы поддержать и актеров-исследователей, но толь-
ко в том случае, если их деятельность не повлечет того, 
что «теперь нижегородские краеведы, историки и, главное, 
экскурсоводы, проходя с туристами мимо здания окружного 
суда, могут рассказывать историю неудавшегося «покуше-
ния» и восстановленной справедливости». У здания, в ко-
тором сейчас располагается Нижегородский районный суд  
г. Нижнего Новгорода, и без этого богатая история. 

Уверены, что выражение «потрясающий спектакль» со 
временем перерастет в серьезный проект, подтверждением 
чего является не только наше участие в нем, но и скромное 
его дополнение в виде опубликованной выше статьи.

* * *
Автор выражает особую признательность многоува-

жаемому профессору, доктору юридических наук На-
дежде Иосифовне Биюшкиной, чей бесценный, богатый 
и уникальный опыт исследовательской деятельности 
стал серьезным подспорьем в написании статьи.

Научный интерес Надежды Иосифовны, отраженный 
в том числе в статье «Изменения в правовом регули-
ровании процедуры судебного рассмотрения дел о го-
сударственных преступлениях в России в 80–90-е годы 
XIX в.», не только позволил сориентироваться в законо-
дательстве той эпохи, но и интуитивно почувствовать ее 
стиль и характер.

Автор признателен Центральному архиву Нижего-
родской области, его руководителю Любови Вячесла-
вовне Зарубиной, начальнику отдела информационно-
справочной работы Светлане Юрьевне Готлиб, особенно 
Ольге Сергеевне Аржановой за их отзывчивость и со-
трудничество.

Фотографии в статье: 
композиция кадра – Р.В. Ярцев, 
фотограф – Н.С. Шабаров.
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Цифровая копия документов из архивного фонда
Канцелярии Нижегородского губернатора 

«О Василии Михайловиче Владимирове, покушавшемся выстрелом из револьвера 
убить начальника Нижегородской губернии Н.М. Баранова» (1890–1892)

ГКУ ЦАНО (ф. 2, оп. 1, д. 3, обложка, л. 1, 12, 14, 22, 22 об.)

Письмо Министру 
Юстиции Н.А. Манасеину
от Нижегородского 
губернатора 
Н.М. Баранова.
18 марта 1892 г .

Письмо Нижегородскому губернатору 
Н.М. Баранову от Министра Юстиции 
Н.А. Манасеина. 
11 мая 1892 г.

Аудиотекст:
читает Р.В. Ярцев
звукозапись А.А. Скучилин
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27 июня 2024 года на площадке Нижегородского 
областного суда состоялся межрегиональный научно-
практический круглый стол «Гармонизация отношений 
судебной власти и общества: к пятилетию Концепции 
информационной политики судебной системы». Встреча 
была организована Нижегородским областным судом, 
Управлением Судебного департамента в Нижегородской 
области при поддержке Нижегородского регионального 
отделения «Российское объединение судей».

В обсуждении заявленной проблематики приняли 
участие представители судебной системы, сотрудники 
Управления Судебного департамента региона, руково-
дители объединенных пресс-служб судов общей юрис-
дикции ряда регионов страны, представители Агентства 
правовой информации, журналисты.

Составляющие уникальности журнала обозначил су-
дья Нижегородского областного суда, научный редактор 
издания, к.ю.н., доцент Роман Валерьевич Ярцев; об об-
ратной связи редакции журнала с аудиторией, актуаль-
ных оценках и ожиданиях читателей сообщила замести-
тель начальника Управления Судебного департамента в 
Нижегородской области Елена Анатольевна Кручинина; 
выпускающий редактор Александр Александрович Па-
далкин остановился на эволюции тематики и обложки 

издания; об интеграции коммуникационных форматов 
журнала и объединенной пресс-службы судов общей 
юрисдикции Нижегородского региона рассказала руко-
водитель пресс-службы, к.э.н., доцент Татьяна Владими-
ровна Фетисова.

Опытом издательской деятельности и работы с це-
левой аудиторией поделились руководители объеди-
ненных пресс-служб судов общей юрисдикции Волго-
градской и Брянской областей: заместитель главного 
редактора «Волгоградского юридического вестника» 
Екатерина Альбертовна Вальковская, выпускающий ре-
дактор «Судебного вестника Брянской области» Юлия 
Викторовна Шатохина и ответственный секретарь сбор-
ника «Власть судебная в Пензенской области» Наталья 
Владимировна Яшина

 
ВАЛЬКОВСКАЯ Екатерина Альбертовна
(из выступления)
20 лет «Судебному вестнику Нижегородской обла-

сти». Много это или мало?  Если в глобальном историче-
ском аспекте временной отрезок скромный, то в условиях 
стремительно развивающегося современного общества 
– достаточно приличный. За минувшее двадцатилетие 
судебная система существенно трансформировалась, 

приобрела совершенно новые формы и методы своего 
функционирования, стала более открытой и доступной. 
Появились новые возможности для формирования дове-
рительного диалога судебной власти с гражданским об-
ществом, повысилось качество такого взаимодействия, 
обеспечивается профессиональное информирование о 
деятельности судов не только на официальных сайтах, 
но и на площадках в социальных медиа. 

Вместе с тем даже в эпоху высоких технологий роль 
печатного слова по-прежнему велика. Книги, журналы, 
газеты наравне с интернетом являются важными источ-
никами информации и знаний.  

Несомненным достоинством журнала «Судебный 
вестник Нижегородской области» являются высокий 
теоретический уровень публикуемых материалов, ак-
туальность выбранных тем, открытость и искренность 
точек зрения авторов статей. Сегодня такие издания 
представляют собой мощный информационно-просве-
тительский ресурс судейского сообщества Российской 
Федерации. 

Особое внимание в журнале уделяется научной со-
ставляющей, касающейся как законодательного регу-
лирования, так и  правоприменительной практики. При-
влекает внимание читателя и увлекательная рубрика 
«Правосудие вне времени: листая архивы», рассказыва-

ющая об уголовных, гражданских и административных 
делах, вызвавших широкий общественный резонанс.

Многолетний успех журнала – результат работы его 
редакционного совета и всего авторского коллектива, 
которые стремятся предоставить читателям наиболее 
важную и объективную информацию, внося значитель-
ный вклад в развитие юридической науки. 

Для пресс-службы судебной системы Волгоградской 
области нижегородские коллеги являются ориентиром. 
С вас мы берем пример, стараемся перенимать пере-
довой опыт, с большим вниманием следим за новыми, 
всегда интересными и актуальными публикациями. 

Журнал судейского сообщества Волгоградской обла-
сти «Волгоградский юридический вестник» на пять лет 
моложе «Судебного вестника Нижегородской области». 
Первый номер журнала вышел в свет в 2009 году.  

Продолжая традиции, заложенные предшествен-
никами, нынешний коллектив редакции работает не 
только над совершенствованием дизайна журнала, но, 
прежде всего, над разнообразием и качеством матери-
алов.  Как и нижегородские коллеги, большое значение 
мы уделяем рубрике «Суд и право», ставшей площад-
кой для дискуссий теоретиков и практиков, а также ос-
вещению знаковых событий в жизни судебной системы 
страны.  

По итогам конкурса Совета судей РФ и Судебного 
департамента при Верховном Суде Российской Федера-
ции журнал «Волгоградский юридический вестник», как 
и «Судебный вестник Нижегородской области», отмечен 
как один из лучших в судебной системе.  Мы делаем об-
щее дело для повышения открытости правосудия, раз-
вития правовой культуры общества. 

ШАТОХИНА Юлия Викторовна
(из выступления)
В ноябре 2001 года Постановлением Совета судей 

Российской Федерации была принята Концепция инфор-
мационной политики судебной системы, нацеленная на 
решительный поворот в информационной работе судов, 
придание этой работе «системного, научно обоснован-
ного и современного характера». 

27–28 июня 2024 года в нижегородском 
регионе прошел цикл мероприятий, 
посвященных 20-летнему юбилею журнала 
«Судебный вестник нижегородской области»

События 8Слово редактора 2 Тема номера  24 Листая архивы  52 Форум судей  7020-летие журнала  64 Правосудие 2.0  68Личность и профессия 12
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Одной из поставленных в документе задач стала 
организация редакционно-издательской деятельности 
через создание собственных средств массовой инфор-
мации, учредителями которых должны стать органы 
судейского сообщества, судебные органы и Судебный 
департамент, а на уровне субъектов – региональные со-
веты судей, областные и равные им суды, управления 
Судебного департамента.

И уже менее чем через три года после принятия этого 
принципиально важного документа выходит в свет пер-
вый номер «Судебного вестника Нижегородской обла-
сти».

На протяжении двадцати лет ваше издание являет-
ся эффективным  механизмом доведения до общества 
информации о деятельности судов, свободного выраже-
ния взглядов и мнений представителей судебной власти 
и юридического сообщества региона, площадкой для 
научной деятельности филиала Российского государ-
ственного университета правосудия и других профиль-
ных вузов Приволжского федерального округа. 

Состав редакционной коллегии и редакционного со-
вета – это интеллектуальное и профессиональное ядро 
«Вестника», далеко вышедшего за рамки внутриведом-
ственного издания и ставшего образцом юридической 
периодики самого высокого уровня. 

Спасибо «Судебному вестнику Нижегородской об-
ласти» за то, что он стал ориентиром для редакцион-
но-издательской работы судов Брянской области при 
возобновлении выпуска аналогичного издания в нашем 
регионе. 

«Судебный вестник Брянской области» впервые вы-
шел в свет в 1999 году, а после многолетнего перерыва 
издание было возобновлено по инициативе действующе-
го ныне председателя Брянского областного суда А.Н. 
Курганова. Листая первый выпуск, понимаешь, для чего 
нужен такой большой труд авторов. Живая эпоха тех лет, 
переданная через призму деятельности судебной си-
стемы региона, становится летописью. Возобновление 
брянского «Вестника» встретило одобрение не только 

На протяжении двух десятков лет на страницах жур-
нала последовательно реализуются приоритетные цели 
и задачи судейского сообщества, связанные с его ин-
формационной открытостью: освещаются основные 
этапы судебной реформы в Российской Федерации, 
главные события, происходящие в жизни судейского со-
общества вашего региона.

Отрадно, что информация о некоторых организован-
ных судейским сообществом Нижегородской области 
мероприятиях вошла не только в ваш журнал. Статьи о 
научно-практической конференции «Правосудие в со-
временном мире» и о ХIII чемпионате по мини-футболу 
среди судей ПФО, прошедших в сентябре 2022 года в 
Нижнем Новгороде, где принимали участие представи-
тели судейского сообщества Сурского края, опублико-
ваны и в сборнике «Власть судебная в Пензенской об-
ласти», который выпускается с 2007 года.

Имея достаточный издательский опыт, мы знаем, ка-
ких усилий стоит оставаться на плаву много лет и при 
этом быть всегда актуальными, интересными, читаемы-
ми. Это возможно лишь благодаря творческой, идейной, 
сплоченной команде профессионалов, такой, какая есть 
в редакции вашего сборника! 

Об успешных практиках реализации уникальных об-
разовательных и социальных проектов, нацеленных на 
гармонизацию отношений судебной власти и общества, 
рассказали:

– судья Нижегородского областного суда Ирина Алек-
сандровна Минеева (проект «Познаю мир правосудия»),

– исполняющий обязанности председателя Городец-
кого городского суда Нижегородской области Валентина 
Николаевна Комяк (проект «Открытость + Доступность 
= Доверие»),

– руководитель объединенной пресс-службы судов 
общей юрисдикции Пензенской области Наталья Вла-

димировна Яшина (проект «Академия легис: доступно о 
праве»);

– руководитель объединенной пресс-службы судов 
общей юрисдикции Волгоградской области Екатерина 
Альбертовна Вальковская (дискуссионный клуб «Terra 
Media»).

Векторы дальнейшего развития пресс-служб судов в 
свете работы Комиссии Совета Судей России по взаи-
модействию с государственными органами, обществен-
ными организациями и СМИ обозначила руководитель 
объединенной пресс-службы судов г. Санкт-Петербурга 
Дарья Сергеевна Лебедева.

Оживленная дискуссия развернулась вокруг приори-
тетов современной информационной политики судебной 
системы, форматов будущего для журналов судейского 
сообщества, перехода музеев судов в виртуальное про-
странство, использования сервисов видеогенерации при 
взаимодействии со СМИ и общественностью.

В обсуждении также приняли участие председатели 
Нижегородского районного суда г. Нижнего Новгорода 
Николай Владимирович Трофимов, Дивеевского рай-
онного суда Нижегородской области Елена Валерьевна 
Садчикова, судья Кулебакского городского суда Ниже-
городской области Анна Николаевна Денежко, заме-
ститель директора ФГБОУ ВО «РГУП», к.ю.н., доцент 
Александр Сергеевич Аникин, консультант Управления 
Судебного дпартамента в Нижегородской области Ис-
маил Эльчинович Аббасов, пресс-секретарь Нижего-
родского районного суда г. Новгорода Новгорода Ирина 
Евгеньевна Винтер, главный редактор общественно-по-
литического еженедельника «Ленинская смена» Влади-
мир Владимирович Кочетков, представители Агенства 
правовой информации Мария Александровна Маклаги-
на и Светлана Евгеньевна Теренина.

27 и 28 июня цикл юбилейных мероприятий про-
должили мастер-классы на площадках Городецкого 
городского и Большеболдинского районного судов Ни-
жегородской области. Участники делились опытом ин-
формационного освещения судебных процессов и вза-
имодействия со СМИ.

в историю, рассказами о действующих судьях и тех, кто 
пребывает на заслуженном отдыхе. 

Считаю, что все периодические печатные издания 
судов объединяет общая задача – повышение обще-
ственного доверия к суду и сохранение истории всех 
процессов, связанных с развитием и становлением су-
дебной власти в регионах. 

ЯШИНА Наталья Владимировна
(из выступления)
20 лет на связи с читателем, самые актуальные 

темы, летопись судебной истории в статьях, интервью, 
репортажах, аналитических и научных материалах, пле-
яда талантливейших авторов – немногие издания могут 
сравниться с вами. Такая популярность и общественная 
значимость журнала судейского сообщества Нижего-
родской области «Судебный вестник Нижегородской 
области» – заслуга серьезной, творческой работы всей 
редакции. В вашем регионе ему нет аналогов.

Вестник стал дискуссионной площадкой для освеще-
ния вопросов теории и практики, где предоставляется 
возможность научным деятелям и практикующим юри-
стам, судьям высказать свои мнения.     

судей, но и всего юридического сообщества региона. 
Однако редакционная политика формируется таким об-
разом, чтобы круг наших читателей был самым широ-
ким и не ограничивался профессиональной средой. На 
своих страницах мы стараемся простым и доступным 
языком рассказать о том, чем живет сегодня судебная 
власть, насколько события, происходящие в судейском 
сообществе, интегрированы в текущую повестку дня. 
Мы стремимся к соблюдению баланса между освещени-
ем актуальных вопросов правоприменения, экскурсами 
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Второй год подряд на площадке центра цифрового 
образования детей «IT-Куб. Воротынец» проходит Все-
российский конкурс IT-проектов «Правосудие 2.0». 

Организаторы конкурса: Нижегородский областной 
суд, Воротынский районный и Выксунский городской 
суды Нижегородской области, центр цифрового образо-
вания детей «IT-Куб. Воротынец». 

География конкурса расширяется: в этом году к нам 
присоединились воспитанники IT-Кубов из Арзамаса, 
Дзержинска, Княгинино, Нижнего Новгорода, Семено-
ва. Самому старшему участнику 17 лет, самому млад-
шему – 7.

Приветствуя финалистов и гостей мероприятия, 
председатель Нижегородского областного суда Вячес-
лав Иванович Поправко отметил, что работы участни-
ков с каждым годом становятся сложнее и интереснее: 
«В условиях развития электронного правосудия судеб-
ная система России как никогда нуждается в прорыв-
ных идеях и нестандартных технических решениях».  
Вячеслав Иванович поблагодарил педагогов, подгото-
вивших ребят к конкурсу, за их энтузиазм и професси-
онализм.

Команду профессионального жюри возглавил пред-
седатель Нижегородского областного суда. Вместе с ним 
работы оценивали председатель Нижегородского район-
ного суда г. Нижнего Новгорода Николай Владимирович 
Трофимов, Городецкого городского суда Лариса Юрьев-
на Доможирова, заместитель начальника Управления 
Судебного департамента в Нижегородской области Еле-
на Анатольевна Кручинина, руководитель объединенной 
пресс-службы судов общей юрисдикции Нижегородской 
области Татьяна Владимировна Фетисова, заместитель 
директора филиала ФГБУ ИАЦ поддержки ГАС «Право-
судие» Судебного департамента в Нижегородской обла-
сти Вадим Сергеевич Кувыкин, начальник ЦЦОД «IT-Куб. 
Воротынец» Яна Олеговна Гришанова.

Единогласным решением жюри победителем призна-
на Елизавета Тарасова (проект «Интерактивный жур-
нал», ЦЦОД «IT-Куб. Воротынец») – 1 место.

2 место разделили Павел Фуфачев, Кирилл Разлукин 
(проект «Виртуальный помощник по сайту Нижегород-
ского областного суда, ЦЦОД «IT-Куб. Воротынец») и 
команда ЦЦОД «IT-Куб» г. Дзержинска Виктория Смир-
нова, Лидия Приходько, Семен Ануфрев и Александр 

Подведены итоги конкурса IT-проектов 
«Правосудие 2.0» 2024 года

Егорушкин (проект «Судебный процесс в Выксунском 
городском суде).

На 3 месте Софья Шоина (игра «Судебный детек-
тив», ЦЦОД «IT-Куб» г. Княгинино) и ребята из Дзержин-
ска: Светлана Семенова, Денис Калганов, Алексей Кня-
зев (проект «Виртуальная экскурсия по Нижегородскому 
областному суду»).

Приз зрительских симпатий получил самый юный 
участник из ЦЦОД «IT-Куб» г. Семенова Алексей Голуб-
цов (мультфильм о сервисах электронного правосудия).

Заместитель начальника ЦЦОД «IT-Куб. Воротынец» 
Елена Ивановна Бородавко, говоря о целях конкурса, 
отметила: «Сегодня очень важно предоставить детям 
возможность не только реализовать свои идеи в сфере 
информационных технологий, но и найти им практиче-
ское применение в социально важных сферах. Проводи-
мый второй год подряд совместно с органами судебной 
власти Нижегородской области конкурс приобрел новые 
качества. Для рябят профессия юриста-программиста 
становится более понятной.»

Желаем дальнейших успехов всем участникам и по-
бедителям конкурса!

фоТореПорТаж Елизавета Тарасова – победительница конкурса
Ученица 5 класса Воротынской средней школы. Последние два года с особым интересом 
осваивает программы цифрового образования в IT-кубе г. Воротынца. В 2023 году стала 
финалистом регионального конкурса IT-проектов «Правосудие 2.0». В рамках конферен-
ции «Демидовские краеведческие чтения» заняла 1 место, представив проект «Мобиль-
ное краеведческое приложение по достопримечательностям Нижегородской области».
В 2024 году заняла 2 место на III Всероссийской научно-практической конференции 
«Цифровой мир: математика, технологии, связь» с проектом «Разработка образователь-
ного мобильного приложения».
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1 октября 2024 года финалисты представили презентации 
своих IT-проектов в очной и дистанционной формах. Среди ра-
бот: мобильное приложение «Эмулятор экзамена на должность 
судьи», сайты судов, «Интерактивный журнал», «Виртуальный 
помощник», проекты виртуальных экскурсий, мультипликация 
и игры, рассказывающие о судебной деятельности. Отдельный 
проект посвящен использованию нейросетей для визуализации 
информации о судебной системе.
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26–27 сентября 2024 года в рамках 
Первого Приволжского форума судей 
прошел XIV турнир по футзалу 
среди команд судов Приволжского 
федерального округа «кубок Победы»

Торжественная церемония открытия спортивного 
мероприятия состоялась в спортивно-развлекательном 
центре «Протон-Арена», где собрались представители 
14 региональных команд и их болельщики.

Участников турнира приветствовали заместитель 
председателя Правительства Саратовской области – ми-
нистр образования Саратовской области Михаил Игоре-
вич Орлов, председатель Саратовского областного суда 
Олег Михайлович Ляпин, начальник Саратовского воен-
ного ордена Жукова Краснознаменного института войск 
национальной гвардии Российской Федерации, Герой 
России, полковник Александр Михайлович Белоглазов. 

Целью проведения турнира является повышение 
уровня активного и здорового образа жизни членов 
судейского сообщества Приволжского федерального 
округа.

Задачи турнира: формирование постоянного интере-
са к занятиям физической культурой и спортом; популя-
ризация здорового образа жизни.

В первый день турнира по результатам жеребьевки 
команда «Нижегородские судьи» сыграла с футболи-
стами из Башкортостана, Мордовии, Пермского края, 
Оренбургской, Саратовской и Ульяновской областей. 
По результатам шести игр в группе А команда судей из 

Нижегородского региона заняла лидирующую позицию, 
набрав 16 очков. Во второй день соревнований были сы-
граны решающие матчи серии плей-офф.

В полуфинале команда «Нижегородские судьи» 
встретилась с хозяевами поля, которым уступила в по-
истине драматическом матче, пропустив один безот-
ветный мяч. В матче за третье место нижегородцы обы-
грали команду судей Башкортостана.  За период всего 
турнира «Нижегородские судьи» забили 31 гол, подарив 
зрителям и болельщикам массу положительных эмоций.

В итоге Кубок Победы завоевала команда судей 
Саратовской области, второе место – у команды судей 
Пермского края, третье – у «Нижегородских судей». 
Наши футболисты получили две индивидуальные на-
грады: лучшим бомбардиром турнира признан Артем 
Сергеевич Нибусин – мировой судья судебного участ-
ка № 8 Сормовского судебного района г. Н. Новгоро-
да, самым полезным игроком – Максим Шайибегович 
Амиргамзаев – мировой судья судебного участка № 8 
Нижегородского судебного района г. Н. Новгорода. Ак-
тивность команды, состоящей из  семидесяти нижего-

фоТореПорТаж

родских болельщиков, также не осталась незамеченной 
организаторами турнира.   

Поздравляем нашу команду, благодарим за кра-
сивую игру и честное состязание! Следующий турнир 
пройдет в Республике Марий Эл.

События 8Слово редактора 2 Тема номера  24 Листая архивы  52 Форум судей  7020-летие журнала  64 Правосудие 2.0  68Личность и профессия 12



72 № 2 (76) 2024

Трехдневный форум организован Саратовским областным судом 
совместно с Советом судей региона. Более 300 представителей судеб-
ной системы, научного и экспертного сообщества, органов государ-
ственной власти из 14 субъектов Приволжского федерального округа 
приняли участие в мероприятии.

Форум проходил на базе ФГБОУ ВО «Саратовская государствен-
ная юридическая академия» – одного из ведущих учебных, научных и 
методических центров России.

Участники форума обсудили проблематику цифрови-
зации цивилистического процесса, применение инфор-
мационных технологий в уголовном и административном 
судопроизводстве, перспективы развития арбитражного 
судопроизводства в условиях диджитализации. 

В программу Форума были включены доклады:
– председателя Нижегородского областного суда Вя-

чеслава Ивановича Поправко, помощника председателя 
Нижегородского областного суда, к.э.н., доцента Татья-
ны Владимировны Фетисовой («Элементы электронного 
правосудия в Нижегородском регионе: методология и 
технология администрирования»); 

– председателя судебного состава Четвертого апел-
ляционного суда общей юрисдикции Андрея Викторови-
ча Чернышова («Цифровая форма судебного приказа»);  

25–27 сентября 2024 года в Саратове 
прошел Первый Приволжский форум судей 
«Электронное правосудие как вектор развития 
судебной системы Российской Федерации»

– судьи Четвертого апелляционного суда общей юрис-
дикции, к.ю.н. Сергея Михайловича Фоминых («Цифро-
визация в уголовном судопроизводстве: проблемы и пер-
спективы»);

– судьи Нижегородского областного суда, к.ю.н., до-
цента Романа Валерьевича Ярцева («Польза и риски циф-
ровой трансформации уголовного судопроизводства»);

– председателя Городецкого городского суда Ларисы 
Юрьевны Доможировой («Цифровые сервисы в судопро-
изводстве: тенденции и перспективы»).

В научной дискуссии о направлениях развития право-
судия в Российской Федерации в условиях цифровизации 
приняла участие заместитель председателя Городецкого 
городского суда Нижегородской области Валентина Ни-
колаевна Комяк.
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